
Безвидовый 
режим
Законодательство снижает 
интерес инвесторов 
к турецкому жилью

Из‑за ужесточения предостав‑
ления вида на жительство, инве‑
стиционного гражданства и за‑
вышенных цен на недвижимость 
российские инвесторы могут на‑
чать терять интерес к недвижи‑
мости в Турции. Сейчас на эту 
страну приходится более четвер‑
ти спроса россиян на покупку за‑
рубежного жилья. Заработать 
на объектах, сдавая их в арен‑
ду, становится сложнее, а за‑
тихающий ажиотаж грозит сни‑
жением цен. Те, кто уже имеет 
собственность в стране, может 
потерять до половины вложений. 
Но о полном затухании спроса 
речи не идет: у россиян осталось 
слишком мало вариантов.

Российские инвесторы в тече‑
ние полугода начнут терять инте‑
рес к вложениям в недвижимость 
Турции, полагает основатель Reali‑
ste Алексей Гальцев. Это произойдет 
из‑за ухода с рынка рядовых поку‑
пателей, чьи инвестиционные ка‑
питалы постепенно заканчивают‑
ся. «Владельцы более крупных сумм 
(от 30 млн руб. и выше) переключа‑
ются на покупки в Израиле и ОАЭ»,— 
говорит господин Гальцев. Главный 
редактор Prian.ru Филипп Березин 
говорит о будущем падении спроса 
на турецкую недвижимость со сто‑
роны россиян на 25–30% из‑за уже‑
сточившихся правил выдачи вида 
на жительство (ВНЖ) в стране.

До сих пор Турция входила в чи‑
сло самых востребованных у росси‑
ян направлений для покупки недви‑
жимости. По данным Knight Frank, 
в январе—мая этого года на нее 
приходилось 26% запросов. Общий 
спрос иностранцев на недвижи‑
мость в стране вырос на 70%, они за‑
ключили 26,8 тыс. сделок, следует 
из данных TUIK. Скачок сделок рос‑
сиян произошел после начала воен‑
ных действий на Украине: только 
в мае они купили 1,28 тыс. объектов 
против 119 годом ранее. Также в Тур‑
ции активно скупают недвижимость 
граждане Ирана, Ирака и Германии.

Из‑за высокого спроса стоимость 
недвижимости в стране за год, 
по данным Алексея Гальцева, по‑
дорожала на 96–102%: «Это в десять 
раз быстрее, чем, например, в ЕС». 
Но пока стоимость недвижимости 
в Стамбуле или Алании посиль‑
на, говорит он, «да и альтернатив 
для граждан России сейчас не так 
много». К тому же в Турции высо‑
кая инфляция: в июне потребитель‑
ские цены выросли на 78,6% год 
к году на фоне девальвации лиры. 
По этой причине, по оценкам Pri‑
an.ru, заявленная стоимость недви‑
жимости в Турции в долларах выро‑
сла на 25–30%. В Realiste считают, что 
цены в стране завышены на 40–50% 
из‑за ажиотажного спроса, и пред‑
сказывают скорую коррекцию. Там 
допускают, что купивший сегодня 
квартиру инвестор к 2024 году поте‑
ряет до 50% вложенных средств. 
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На всякий доллар найдется свой указ
Минфину и ЦБ разрешили не только облегчать,  
но и ограничивать валютные платежи резидентов

Период ослабления режима  валютного 
контроля в РФ, возможно, заканчива‑
ется. Указом президента вчера окон‑
чательно зафиксирована норма, по ко‑
торой объемы репатриации валютной 
выручки в Россию определяются нор‑
мой обязательной продажи, устанавли‑
ваемой правительственной комиссией. 
Технически и именно сейчас это рав‑
нозначно отмене репатриации — до тех 
пор, пока норма продажи, сейчас рав‑
ная нулю, не изменится. Указ также дает 
комиссии право ограничивать перево‑
ды валюты за пределы РФ и окончатель‑
но запрещает экспорт дивидендов рос‑
сийских обществ резидентами. Судя 
по всему, это часть будущего стабильно‑
го, по крайней мере на несколько меся‑
цев, режима валютного контроля и кур‑
сообразования рубля, обсуждаемого 
в правительстве.

Указ президента от 5 июля 2022 года 
№430 «О репатриации резидентами‑участ‑
никами ВЭД иностранной валюты и валюты 
РФ» стал некоторой неожиданностью. Он вы‑
пущен «в дополнение к мерам» экстренных 
указов от 28 февраля, 1 и 5 марта 2022 года, 
вводящих в качестве меры реагирования 
на введенные США, ЕС и другими странами 
в ответ на военную операцию РФ на Украи‑
не санкции новый режим валютного контр‑
оля. В апреле—мае режим постоянно кор‑
ректировался, в том числе в связи с сильным 
упрощением механизма курсообразования 
и как следствие — резким укреплением ру‑
бля из‑за значительного усиления платежно‑
го баланса. При этом источники „Ъ“ в Белом 
доме не скрывают, что сейчас идет (и пока 
без определенного финала) дискуссия о ме‑
рах по стабилизации курса, поэтому новый 
указ на эту же тему выглядит нелогично — 
если не предполагать, что новые меры яв‑
ляются неотъемлемой частью будущей, уже 
в общем оговоренной конструкции валют‑
ного контроля на месяцы вперед.

По крайней мере, именно так выгля‑
дит первый пункт указа №430. В подпун‑
кте А уточняется, что требования статьи 19 
ФЗ‑173 от 10 декабря 2003 года «О валютном 
регулировании и валютном контроле» ис‑
полняются в размере, установленном прави‑
тельственной комиссией по иноинвестици‑
ям, и в срок, установленный ЦБ. Технически 
это временная отмена обязательной репа‑
триации валютной выручки — срок репа‑
триации сейчас вообще неважен, поскольку 
норматив продажи валютной выручки — 
0%. В какой мере ЦБ и Минфин, де‑факто 
контролирующий комиссию, готовы пос‑
тоянно держать норматив и сроки нулевы‑
ми, на деле неизвестно и, видимо, зависит 
от обстоятельств курсообразования и от кон‑
струкции будущих «бюджетных правил». 
Подпункт Б гораздо более определен и точ‑
но не в русле отмены валютного контроля — 
он, отвечая на многочисленные вопросы 
резидентов, определяет, что средства диви‑

дендов АО и распределенной прибыли ООО, 
товариществ и производственных коопера‑
тивов РФ в валюте за пределы страны пере‑
числять запрещено. Наконец, пункт 2 пре‑
доставляет правительственной комиссии 
полномочия ограничивать по своему усмо‑
трению перевод валюты на свои иностран‑

ные счета. Технически это также может быть 
«рычагом либерализации» — однако на пра‑
ктике выглядит как закрепление универ‑
сального механизма валютного контроля, 
которым правительство может оперировать 
в режиме реального времени, при этом ис‑
пользование рублей во внешней торговле 
ничем не ограничено.

Указ также легализует «раздельные вы‑
платы» по зарубежным обязательствам — 
и для эмитентов евробондов (см. „Ъ“ от 13 
апреля), и для синдицированных креди‑

тов (см. материал на стр. 8), решая проблему 
санкционного блокирования для россий‑
ских должников обслуживания своего внеш‑
него долга. При этом все условные блокиров‑
ки на российской стороне, контролируемые 
Минфином и ЦБ, сохраняются.

Отметим, что в логике президентского 
указа вопросы стабильного режима валют‑
ного контроля — это в первую очередь сфера 
полномочий Банка России, а не правитель‑
ства РФ: пунктом 7 указа полномочие давать 
официальные разъяснения (то есть, по сути, 
трактовки) его положений предоставлено 
именно ЦБ — но не Минфину и не комис‑
сии правительства по иноинвестициям. Те‑
оретически признание основной роли ЦБ 
в этом вопросе должно означать, что стабиль‑
ный режим валютного регулирования, кото‑
рый, видимо, на следующей неделе будет со‑
гласован, не будет отказом от принципов 
инфляционного таргетирования в ДКП. При 
этом ослабление курса рубля на этой неделе 
(см. текст на этой же полосе) может быть свя‑
зано с тестированием ЦБ и Минфином юа‑
невых интервенций на валютном рынке — 
предполагается, что они будут центральным 
механизмом будущего курсообразования.

Дмитрий Бутрин
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ограничения на внешние 
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СПЕК УЛЯНТЫ ПОДЫГРА ЛИ ПРАВИТЕ ЛЬСТВУ
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Усилия властей по ослаблению российской 
валюты приносят результаты. На биржевых 
торгах курс американской валюты впервые 
за месяц превышал 62 руб./$, прибавив 
за неделю 10 руб. Участники рынка отмеча-
ют, что активизировалась спекулятивная игра 
на ожиданиях внедрения нового бюджетного 
правила, которое должно ослабить рубль. 
Впрочем, радикального изменения тренда 
в ближайшее время эксперты не ждут.

Во вторник, 5 июля, курс доллара на Московской 
бирже впервые с начала июня поднялся выше уровня 

62 руб./$. В ходе торгов он достигал отметки 62,3 руб./$, 
что на 7,06 руб. выше значения закрытия предыдущего 
дня. По итогам торговой сессии курс остановился возле 
отметки 61,3 руб./$. Курс евро в ходе торгов достигал 
отметки 64,06 руб./€, максимума с 8 июня, а закрылся 
на отметке 63,6 руб./€, прибавив за день почти 6 руб. 
Объем торгов с долларом с поставкой «завтра» составил 
$2,82 млрд — рекордный результат с конца мая. Объем 
торгов с евро составил €0,9 млрд.

Участники рынка отметили заметное увеличение 
спекулятивной активности на биржевых 
торгах. с8

В отключенческом жанре
Поставки газа в ЕС вслед за Россией  
может сократить Норвегия

Эскалация забастовки сотрудников 
нефтегазовых компаний в Норвегии мо‑
жет привести к сокращению экспорта 
газа в Европу с 9 июля на 56%. Почти од‑
новременно Россия полностью остано‑
вит на ремонт газопровод «Северный 
 поток». Сейчас Норвегия — крупнейший 
источник газа для ЕС, и падение поста‑
вок заставит европейские правитель‑
ства сделать тяжелый выбор между от‑
бором газа из хранилищ и отключением 
промышленности. Аналитики ожидают, 
что на этом фоне цены на газ в ЕС могут 
вырасти до $3 тыс. за 1 тыс. кубометров.

Ассоциация Norwegian Oil & Gas, объеди‑
няющая основные нефтегазовые компании 
Норвегии, сообщила, что рост масштабов заба‑
стовки работников шельфовых нефтегазовых 
платформ страны с 9 июля может сократить 
экспорт газа из страны на 1,1 млн баррелей 
нефтяного эквивалента в день, или на 56%. 
Добыча нефти может упасть на 340 тыс. барре‑
лей в сутки, или почти на 20%.

Забастовку с требованием повышения 
зарплат возглавил профсоюз Норвежской 
организации менеджеров и руководителей 
(Lederne). Исторически Норвегия — вто‑
рой после России поставщик трубопровод‑
ного газа в Европу, а на фоне резкого паде‑
ния экспорта «Газпрома» в мае—июне стала 
крупнейшим.

Первая фаза забастовки началась в ночь 
на 5 июля, предполагаемые потери добы‑
чи оценивались в 89 тыс. баррелей нефтя‑
ного эквивалента в день, или около 1% экс‑
порта газа. Подконтрольная норвежскому 
государству Equinor 5 июля подтвердила, 
что в рамках первой фазы забастовки ини‑
циировала безопасное закрытие место‑
рождений Gudrun, Oseberg East, Oseberg 
South. Месторождения Aasta Hansteen, 
Kristin, Heidrun и Tyrihans (около 13% 
от общего экспорта газа) должны быть за‑
крыты в ночь на 6 июля, 9 июля, на следую‑
щей фазе забастовки, будут временно оста‑
новлены крупнейшие проекты Gullfaks 
и Sleipner.

В Norwegian Oil & Gas эти действия на‑
зывают «разрушительными» по своим по‑
следствиям, поскольку на Норвегию сейчас 
приходится четверть поставок энергоноси‑
телей в Европу. «Забастовка такого масшта‑
ба создает огромные проблемы для стран, 
которые полностью зависят от пополне‑
ния своих запасов газа в преддверии осени 
и зимы»,— подчеркнули в ассоциации.

Забастовка достигнет своего пика как раз 
в тот момент, когда «Северный поток» будет 
остановлен на ежегодное техническое об‑
служивание с 11 по 21 июля.
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Между санкциями и ЕАЭС
Минфин Казахстана обсуждает реализацию 
запрета на экспорт в Россию

После довольно продолжительного пе‑
риода неопределенности в вопросе ис‑
полнения санкций партнерами России 
по Евразийскому союзу ситуация на‑
чала проясняться. Минфин Казахстана 
опубликовал для общественного обсу‑
ждения проект приказа, регламентиру‑
ющий реализацию санкционных огра‑
ничений на поставки отдельных видов 
товаров на территорию Российской Фе‑
дерации. Суть его заключается в том, 
что казахстанские власти не будут заве‑
рять электронные счета‑фактуры на та‑
кие грузы, а без этого пересечение ими 
границы с Россией будет запрещено. 
Документ еще не утвержден, и коммен‑
тировать происходящее пока отказыва‑
ются и в Нур‑Султане, и в Белом доме — 
там следят за развитием событий; 
в РСПП называют документ потенци‑
альным барьером в союзной торговле, 
но также пока взяли паузу для изучения 
последствий. 

Опубликованный для общественного об‑
суждения проект приказа Министерства фи‑
нансов Казахстана озаглавлен «Об утвержде‑
нии правил реализации пилотного проекта 
по учету перемещения отдельных видов то‑
варов при их вывозе с территории Респу‑
блики Казахстан на территорию Россий‑
ской Федерации и Республики Беларусь». 

Перечень товаров, в отношении которых 
органы государственных доходов Казахста‑
на (по сути, объединенная налоговая и та‑
моженная служба) должны обеспечивать 
запрет третьих стран на экспорт в РФ и Бело‑
руссию, «формируется и публикуется упол‑
номоченным органом… в открытом досту‑
пе на официальном интернет‑ресурсе www.
traderadar.kz». При этом органы государст‑
венных доходов «в течение одного рабочего 
дня» должны заверить копии представлен‑
ных им электронных счетов‑фактур либо 
отказать в их заверении, «если страной про‑
исхождения товаров является страна, кото‑
рой введен запрет на экспорт отдельных ви‑
дов товаров» в РФ и Белоруссию, говорится 
в документе. 

Отказ в заверении счетов‑фактур де‑фак‑
то закрывает возможность поставки таких 
товаров в РФ и РБ: «При отсутствии заверен‑
ной копии ЭСФ вывоз товаров с территории 
Республики Казахстан на территорию Рос‑
сийской Федерации и Республики Беларусь 
не осуществляется. На автомобильных, ави‑
ационных, морских и речных пунктах про‑
пуска на границе с Российской Федерацией 
контроль за наличием заверенных копий 
ЭСФ осуществляет ОГД», — говорится в про‑
екте приказа.
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сегодняшнее 
число 531,8

миллиарда рублей составил по итогам июня объем дополнительных нефтегазовых доходов 
федерального бюджета. Это следует из сообщения Минфина о том, что в июне отклонение фактически полу-
ченных нефтегазовых доходов от ожидавшегося объема составило 138,9 млрд руб. Ожидавшийся же объем 
месяцем ранее был определен ведомством в 392,9 млрд руб.— из этого и следуют итоговые 531,8 млрд руб. 
Речь идет о доходах бюджета от превышения фактической цены на нефть ее базового уровня, который 
на 2022 год определен в $44,2 за баррель. Ранее на эти суммы Минфин покупал валюту и золото для резер-
вов, сейчас это бюджетное правило не действует и все допдоходы могут использоваться на текущие расходы.

ЖКХ

Коммуналка пошла 
в рост

В 2022-м средний взвешенный ба-
зовый индекс роста платы за ком-
мунальные услуги впервые за три 
года увеличился — составив, по 
расчетам Института проблем есте-
ственных монополий (ИПЕМ), 
4,55%, что на 0,55% выше, чем го-
дом ранее. В 44 из 85 регионов РФ 
индекс этого года превысил уро-
вень 2021-го, в 30 сохранился на 
прежнем уровне и только в 11 субъ-
ектах — снизился. Таким образом, 
прирост индекса платы оказался 
максимальным с 2015 года, когда 
начала действовать система, пред-
полагающая закрепление базового 
индекса и допустимого роста тари-
фов на федеральном уровне с уста-
новлением окончательных индек-
сов регионами для муниципалите-
тов (превышение допустимого ро-
ста тарифов требует согласования 
антимонопольной службы). 

Впрочем, отмечают в ИПЕМ, 
рост индексов продолжает сильно 
отставать от инфляции — с учетом 
ее прогнозных значений на уров-
не 17% по итогам года разрыв мо-
жет достигнуть 12%. Это может 
стать худшим результатом с 2015 
года. В 2020-м разрыв между ро-
стом тарифов и инфляцией состав-
лял 0,8%, в 2021-м — 4,4%. «Дан-
ный дисбаланс, с одной стороны, 
сдерживает тарифную нагрузку на 
население, но с другой — неизбеж-
но повлечет за собой сжатие ин-
вестиционных программ ресурсо-
снабжающих организаций»,— отме-
чают эксперты. 

В целом окончательные индек-
сы платы за ЖКХ, которые уста-
навливаются регионами для муни-
ципалитетов, были в диапазоне от 
3% до 17%, то есть «не принимают 
чрезвычайно высоких значений», 
отмечают в ИПЕМ. При их форми-
ровании, говорится в исследова-
нии, сохраняется практика превы-
шения нормативных значений — 
порой даже сверх допустимых от-
клонений. Так, из 20 проанализи-
рованных регионов (с наибольшей 
численностью населения, без Мо-
сквы и Санкт-Петербурга — там ин-
декс платы в муниципалитетах не 
различается) только в одном, в Че-
лябинской области, среднее зна-
чение реального индекса оказа-
лось равным базовому. В 15 реги-
онах превышение было в рамках 
допустимых пределов. Сверх этого 
небольшое превышение (на 0,1%) 
зафиксировано в Алтайском крае 
и в Московской области, более су-
щественное (на 0,5–0,6%) — в Та-
тарстане, Кемеровской и Воронеж-
ской областях. В ИПЕМ такую ди-
намику связывают с тем, что рас-
четные индексы платы, утвержда-
емые на федеральном уровне, 
«в последние годы все слабее от-
ражают реальную ситуацию в муни-
ципалитетах». 

Евгения Крючкова

СООТНОШЕНИЕ РАСЧЕТНОГО РОСТА 
ПЛАТЫ ЗА ЖКУ И ИНФЛЯЦИИ
ИСТОЧНИК: ИПЕМ.
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России потребуется не менее 
10 лет для того, чтобы нарастить 
поставки газа на азиатские рын-
ки до уровня, близкого к прошло-
годним объемам экспорта труб-
ного газа в ЕС, прогнозируют ана-
литики Международного энер-
гетического агентства (МЭА). 
По их ожиданиям, санкционное 
сдерживание развития россий-
ского газового сектора приве-
дет к снижению добычи газа в РФ 
за 2022–2025 годы на 480 млрд 
куб. м к прежним прогнозам.

МЭА в ежеквартальном обзоре 
«Gas Market Report» прогнозирует, 
что в лучшем случае России потре‑
буется не менее десятилетия для 
того, чтобы нарастить поставки газа 
на азиатские рынки до уровня, близ‑
кого к ее экспорту в ЕС в 2021 году 
(155 млрд куб. м). К 2025 году постав‑
ки российского газа (трубного и сжи‑
женного) на азиатские рынки могут 
увеличиться на 40 млрд куб. м до‑
стичь чуть более 70 млрд куб. м в год, 
что меньше половины экспорта в ЕС 
в 2021 году.

Развитие российского газового 
сектора будет сдерживаться санк‑
циями, которые ограничивают до‑
ступ к основным рынкам и к клю‑
чевым энергетическим технологи‑
ям, напоминают в агентстве. Это 
приведет к снижению добычи газа 
в РФ до 668 млрд куб. м в 2022 году 
с 762 млрд куб. м в 2021‑м — в том 

числе из‑за сокращения ввода в экс‑
плуатацию новых месторождений. 
По подсчетам МЭА, совокупное сни‑
жение добычи газа в РФ за 2022–

2025 годы может составить 480 млрд 
куб. м (к предыдущему прогнозу 
агентства). Больше всех пострада‑
ют разработки в Западной Сибири 

и на Ямале, которые в основном по‑
ставляли газ в Европу. Месторожде‑
ния в Восточной Сибири будут бо‑
лее устойчивыми к кризису, так 
как будут экспортировать в Китай. 
Трубопроводный импорт газа этой 
страной вырастет к 2025 году поч‑
ти на 60%, до 85 млрд куб. м, во мно‑
гом за счет роста поставок по «Силе 
Сибири» до 38 млрд куб. м с 10 млрд 
куб. м в 2021 году.

Перенаправление поставок на во‑
сток будет происходить на фоне рез‑
кого падения трубопроводного 
экспорта газа РФ в ЕС — более чем 
на 45% в 2022 году, до 80 млрд куб. м. 
Это означает, что в общей структу‑
ре импорта Евросоюза доля РФ упа‑
дет до самого низкого уровня за бо‑
лее чем 20 лет (до 25%). В своем про‑
гнозе МЭА исходит из того, что срок 
действия долгосрочных контрактов 
«Газпрома» на поставки постепенно 
истечет, а ограничения на использо‑
вание трубопровода «Ямал—Европа» 
и проблемы с поставками дочерним 
компаниям «Газпром Германия» со‑
хранятся.

На фоне перебоев с российски‑
ми поставками ожидается, что ЕС 
за 2022–2025 годы увеличит им‑

порт СПГ до примерно 120 млрд 
куб. м, на 55% выше уровня 2021 года. 
Во многом это произойдет за счет 
США. Однако это не решит пробле‑
мы распределения СПГ: 40% объема 
регазификации в ЕС (более 160 млрд 
куб. м в год) приходится на Испанию 
и Португалию, которые плохо свя‑
заны с инфраструктурой Европы. 
Впрочем, МЭА предполагает, что уве‑
личить мощность регазификации 
более чем на 60 млрд куб. м к 2025 
году можно за счет плавучих устано‑
вок. Отметим, что 4 июля немецкая 
энергетическая компания Uniper 
сообщила, что начала строить пер‑
вый в Германии терминал для при‑
ема СПГ на базе подобной плавучей 
установки.

В целом на фоне высоких цен 
и нехватки предложения газа — 
проблем, усугубившихся после на‑
чала кризиса на Украине, спрос 
на газ в 2022 году, по прогнозу МЭА, 
снизится на 0,5%, до 4,083 трлн 
куб. м с 4,103 трлн куб. м в 2021 
году. За 2021–2025 годы он повы‑
сится лишь на 140 млрд куб. м, что 
меньше половины прироста спро‑
са в предыдущие пять лет (370 млрд 
куб. м). Азиатско‑Тихоокеанский ре‑
гион и мировой промышленный 
сектор станут главными драйвера‑
ми роста спроса (50% и 60% прироста 
соответственно) на период до конца 
2025 года.

Георгий Смирнов

Долгий путь на Восток
МЭА прогнозирует медленное увеличение поставок газа РФ на азиатские рынки

Уход России с  европейского 
 газового рынка на Восток 
и  замещение ее поставок СПГ 
займут годы, ожидают в МЭА
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В практике российских судов об-
щей юрисдикции по искам о на-
рушении трудовых прав работни-
ков начал  формироваться новый 
тренд, рассказал ряд опрошен-
ных „Ъ“ юрфирм. Все большему 
числу сотрудников удается оспо-
рить увольнение по соглашению 
сторон и получить денежную ком-
пенсацию за вынужденный про-
гул в дополнение к средствам, 
которые уже выплатил им рабо-
тодатель. В перспективе тенден-
ция может получить развитие — 
большинство уходящих сейчас 
из РФ западных компаний пред-
почитают прекращать трудовые 
отношения со своими сотрудни-
ками именно с помощью увольне-
ния по соглашению сторон.

По данным Росстата, по согла‑
шению сторон совершается при‑
мерно 6–7% увольнений в год, что 
делает этот способ третьим по рас‑

пространенности — на увольнения 
по собственному желанию прихо‑
дится примерно 75–80%, еще 10–
12% работников теряют рабочее ме‑
сто «по другим причинам». По оцен‑
кам статведомства, в первом квар‑
тале этого года число увольнений 
по соглашению сторон достигло 
161,1 тыс. Часть уволенных таким 
способом впоследствии обращают‑
ся в суд, и за последние полтора‑два 
года, по словам руководителя прак‑
тики трудового права ALUMNI Part‑
ners Надежды Илюшиной, число 
таких исков резко выросло. В свою 
очередь, в числе судебных решений 
увеличилась доля принятых в поль‑
зу работника. «Число таких дел нача‑
ло расти после постановления пле‑
нума Верховного суда, в котором 
он указал на необходимость при 
рассмотрении исков работников 
учитывать обстоятельства заклю‑
чения соглашения об увольнении. 

Это очень вольная трактовка поло‑
жений Трудового кодекса, которая, 
по сути, открывает дверь „терро‑
ризму работников“ в виде возмож‑
ности шантажировать работодате‑
ля»,— говорит управляющий пар‑
тнер BLS Елена Кожемякина. «В пер‑
вом случае суды признают, что на ра‑
ботника могли оказывать давление, 
и ему даже не требуется доказывать 
факт этого давления, во втором — 
суд принимает во внимание довод 
работника о том, что ему не хвати‑
ло времени принять взвешенное 
решение, подписывая соглашение 
об увольнении»,— говорит Наде‑
жда Илюшина. «Наиболее частым 
основанием для признания прекра‑
щения трудовых отношений по со‑
глашению сторон незаконным яв‑
ляется отсутствие реального воле‑
изъявления работника на прекра‑
щение трудовых отношений по со‑
глашению сторон и оказание рабо‑

тодателем давления на него»,— со‑
глашается партнер коллегии адво‑
катов Pen & Paper Екатерина Тягай. 
В то же время, как отмечает руково‑
дитель практики и трудового права 
BGP Litigation Анна Иванова, «ино‑
гда складывается впечатление, что 
суды стараются найти любой довод, 
который можно использовать для 
оспаривания соглашения об уволь‑
нении». В результате, по ее словам, 
работник, который выигрывает 
дело в суде, получает возможность 
не только восстановиться на рабо‑
те, но и сохранить за собой сред‑
ства, полученные по соглашению 
об увольнении (с зачетом присуж‑
денного судом), а также получить 
компенсацию вынужденного прогу‑
ла (с увольнения до восстановления 
на работе), морального вреда и рас‑
ходов на юриста.

По словам Надежды Илюшиной, 
в условиях, когда многие уходящие 

из РФ компаний предпочитают офор‑
мить окончание трудовых отноше‑
ний с сотрудниками по соглашению 
сторон (так, например, поступило 
подразделение Volkswagen в Нижнем 
Новгороде — подробнее см. „Ъ“ от 9 
июня), число таких исков от работни‑
ков может вырасти. При этом, как от‑
мечает юрист Центра социально‑тру‑
довых прав Юлия Островская, избе‑
жать необходимости выступать ответ‑
чиком по таким делам смогут только 
те компании, которые ликвидируют 
свое юрлицо в РФ,— если же оно будет 
продано, ответчиком в трудовых спо‑
рах будет новый собственник. «В све‑
те такой перспективы этот способ за‑
фиксировать окончание трудовых от‑
ношений может стать для работодате‑
лей менее привлекательным — и тог‑
да неизбежно вырастет число уволь‑
нений „по статье“»,— заключает Еле‑
на Кожемякина.

Анастасия Мануйлова

Соглашение не догма
Покидающие РФ компании могут столкнуться с массовыми исками  
от уволенных работников

Прием грузов ТОО КТЖ‑ГП (на‑
циональный железнодорожный 
грузоперевозчик) при экспорте то‑
варов с территории Республики Ка‑
захстан в РФ и Белоруссию желез‑
нодорожным транспортом, соглас‑
но документу, также осуществляет‑
ся только при наличии заверенных 
копий ЭСФ либо справки об отсут‑
ствии необходимости заверения 
копий ЭСФ.

Участниками «пилотного проек‑
та», описанного казахстанским Ми‑
нистерством финансов, названы «на‑
логоплательщики, осуществляющие 
экспорт» из страны на территорию 
России, территориальные органы го‑
сударственных доходов и акционер‑
ное общество «Национальная ком‑
пания „Казахстан Темір жолы“» (ана‑
лог РЖД). 

Вчера после запроса „Ъ“ в пра‑
вительство Казахстана с просьбой 
разъяснить, в чем заключается суть 

«пилота», если де‑факто он распро‑
страняется на все поставки санк‑
ционных товаров в РФ и РБ, доку‑
мент был удален с сайта https://lega‑
lacts.egov.kz, хотя его обсуждение 
в сохраненной „Ъ“ версии должно 
было закончиться через неделю, 12 
июля. В более ранней версии, сохра‑
нившейся на сайте (срок обсужде‑
ния до 22 июня), упоминания санк‑
ций как основания для отказа в за‑
верении счетов‑фактур нет, однако, 
по сути, она описывает тот же ме‑
ханизм, и в форме приложения 
№2 «Отказ в заверении копий элек‑
тронных счетов‑фактур (ЭСФ)» одна 
из причин отказа — «страной проис‑
хождения товаров…является стра‑
на, которой введен запрет на экс‑
порт отдельных видов товаров в РФ». 
В переписке с „Ъ“ глава пресс‑служ‑
бы казахстанского правительства 
Канат Кульшманов сообщил, что во‑
просы переданы в Министерство 
финансов, которое готовит разъяс‑
нения, однако до сдачи номера (в Ка‑

захстане была уже глубокая ночь) его 
чиновники на связь не вышли.

В российском Минэкономики, 
которое отвечает за связи со страна‑
ми ЕАЭС и уполномочено координи‑
ровать их адаптацию к новой реаль‑
ности после начала военной опера‑
ции РФ на Украине, на вопросы „Ъ“ 
о том, насколько осложнят эту рабо‑
ту действия казахстанского прави‑
тельства, вчера не ответили. Феде‑
ральный чиновник, знакомый с те‑
мой, сообщил „Ъ“, что серьезность 
намерений Казахстана и потенци‑
альные последствия пока изучают‑
ся. Аналогичный ответ „Ъ“ получил 
и в Белом доме. В РСПП также гово‑
рят, что изучают проект докумен‑
та — «на первый взгляд, его поло‑
жения выглядят как новый барьер 
на внутреннем рынке ЕАЭС, кото‑
рый окажет негативное влияние 
на функционирование единого эко‑
номического пространства».

В неформальных разговорах с не‑
сколькими чиновниками ЕЭК те‑

зис „Ъ“ о сложном положении Казах‑
стана, наиболее уязвимого из стран 
ЕАЭС для вторичных санкций раз‑
витых стран при нарушении пра‑
вил торговли с Россией, возраже‑
ний не вызывал (впрочем, то же вер‑
но и для Армении и Киргизии), как 
и предположение о том, что эта стра‑
на станет в ближайшее время ареной 
конкуренции проектов, ориентиро‑
ванных на торговлю с РФ и на при‑
ток западных инвестиций, в том чис‑
ле альтернативных конфигураций 
транспортных коридоров Западный 
Китай—ЕС, минуя Россию. Поэтому 
можно предположить, что в том или 
ином виде исполнять санкционные 
ограничения Казахстан будет вынуж‑
ден. Однако до появления оконча‑
тельной редакции нормативных ак‑
тов предположить, как будет балан‑
сироваться соблюдение Казахста‑
ном собственных, западных и рос‑
сийских интересов, невозможно — 
на вопрос о том, распространятся 
ли ограничения на поставки в РФ, на‑

пример, санкционных товаров, уже 
растаможенных в Казахстане, не был 
вчера готов ответить ни один из опро‑
шенных „Ъ“ чиновников двух стран. 
Подобные вопросы есть и у казах‑
станского бизнеса — на том же сай‑
те https://legalacts.egov.kz зафикси‑
рован, например, интерес местных 
поставщиков к оформлению экспор‑
та в РФ подсанкционных товаров сег‑
мента лакшери (для определения ко‑
торых кода товарной номенклатуры 
и страны происхождения товара не‑
достаточно — важна стоимость, что 
проект приказа Минфина республи‑
ки не регламентирует). Более того, 
редакционные изменения докумен‑
тов, вероятно, говорят о возможно‑
сти РФ неформально влиять на окон‑
чательную конфигурацию этого ба‑
ланса. 

„Ъ“ будет следить за развитием со‑
бытий. 

Олег Сапожков,  
Диана Галиева,  
Евгения Крючкова
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Предпоследнее пленарное заседание 
весенней сессии Госдумы прошло во 
вторник в ударном темпе: в повестке 
значились 83 вопроса, и почти все они 
были рассмотрены. Наибольшие споры 
вызвали законопроекты о новом дет-
ском движении и об очередных ограни-
чениях для иностранных агентов. В обо-
их случаях в активную дискуссию с еди-
нороссами вступили представители 
фракции КПРФ, но результата не 
добились.

Законопроекты третьего чтения споров 
не вызвали. Одним из них стал документ 
о создании банка данных экстремистских 
материалов. Его в марте 2021 года внесло 
правительство, но ко второму чтению депу-
таты «Единой России» (ЕР) Василий Пискарев 
и Анатолий Выборный предложили создать 
еще и реестр сведений о лицах, причастных 
к деятельности экстремистских и террори-
стических организаций. Как пояснил госпо-
дин Пискарев, это поможет «повысить эф-
фективность профилактической работы, вы-
явить региональные связи и методы работы 
экстремистов по привлечению новых адеп-
тов в их организации».

А вот при рассмотрении во втором чте-
нии законопроекта о детском движении 
возникла дискуссия. Представлявший про-
ект председатель комитета Думы по моло-
дежной политике и соавтор документа Ар-
тем Метелев (ЕР) напомнил, что общерос-
сийское движение создается «с целью ох-
ватить абсолютное большинство школьни-
ков, студентов колледжей и помочь обре-
сти миллионам детей цель в жизни». Изна-
чально оно называлось «Большая переме-
на», но ко второму чтению название из текс-
та было исключено — определить его реши-
ли по итогам специального конкурса. В про-
ект также добавили нормы о финансирова-
нии: правительство будет выделять ежегод-
ные субсидии «в объемах, которые необхо-
димы движению». Среди других новаций — 
создание советов при губернаторах, кото-
рые будут «содействовать развитию движе-
ния», и поддержка его деятельности со сторо-
ны правительства и федеральных ведомств.

Последняя поправка не понравилась со-
автору документа, главе комитета по вопро-
сам семьи, женщин и детей Нине Остани-
ной (КПРФ). Согласно новой редакции, про-
граммы движения утверждаются и разраба-
тываются совместно с органами исполни-
тельной власти, недоумевала она: «Ну и ка-
кое тогда это детское самоуправление?» Го-
сподин Метелев возразил, что «невозможно 
сегодня разрабатывать программы воспита-
ния, не учитывая мнение Министерства про-
свещения».

Некоторые депутаты настаивали на том, 
чтобы закрепить в законе название дви-
жения. Так, Сергей Леонов (ЛДПР) хотел 
дать ему имя Юрия Гагарина, Олег Смолин 
(КПРФ) предложил вариант «Орлята Рос-
сии», а его коллега по фракции Михаил Мат-
веев счел правильным вернуться к «пионе-
рам». Заодно господин Матвеев внес поправ-
ку о красном галстуке как о символе движе-
ния. Глава профильного комитета в ответ 
уверял, что все эти вопросы дети должны ре-
шить сами на съезде. «За всеми детьми стоят 
взрослые, и этот съезд будет проходить под 
четким руководством дядь и теть, которые 
скажут, что целесообразно вот такое назва-
ние»,— не поверил Михаил Матвеев. Но, не-

смотря на все споры, поправки в итоге были 
приняты в редакции комитета.

Законопроект об угрозах госбезопасно-
сти, который ранее подвергся критике за не-
четкость формулировок со стороны не толь-
ко оппозиции, но и профильного комитета 
и даже правительства, напротив, был при-
нят во втором чтении без обсуждения. Пер-
вый зампред комитета по законодательст-
ву Ирина Панькина (ЕР) признала, что доку-
мент «вызвал бурную дискуссию, были вы-
сказаны серьезные замечания, но ко второ-
му чтению они учтены». Спорить с этим ни-
кто не стал.

Зато законопроект о новых запретах для 
иноагентов, поставленный в самый конец 
повестки, вызвал бурю эмоций. Он был вне-
сен в Госдуму 9 июня и рассматривался в пер-
вом чтении. Его авторы предложили внести 
изменения в 16 федеральных законов, что-
бы запретить иноагентам проводить митин-
ги, участвовать в образовательной деятель-
ности и госзакупках, быть членами избир-
комов, жертвовать деньги партиям, вести 
упрощенный бухгалтерский учет и т. п. Од-
новременно этими же поправками значи-
тельно расширяется список мест, где нельзя 
проводить массовые мероприятия не только 
иноагентам, но и любым россиянам. В част-
ности, в него предложено включить вокза-
лы, аэропорты, пристани, образовательные 
и медицинские организации, здания соцза-
щиты, детские и спортивные площадки, тер-
ритории органов публичной власти, культо-
вые здания и сооружения, а также «иные ме-
ста», если запрет будет «обусловлен» истори-
ческими, культурными или «иными объек-
тивными особенностями субъекта РФ».

Именно эти ограничения вызвали бур-
ное негодование у коммунистов. Алексей 
Куринный поинтересовался, почему нель-
зя проводить митинги около зданий орга-
нов власти: «А где их тогда проводить? Око-
ло мэрии, около правительства, чтобы слы-

шали, чтобы внимали! А проводить их на 
окраине города нет никакого смысла». Пред-
ставлявший проект его соавтор Андрей Аль-
шевских (ЕР) на вопрос не ответил, предло-
жив вносить поправки ко второму чтению. 
«Мы работаем для граждан РФ — вот почему 
мы их так не любим? — возмутился другой 
коммунист, Евгений Бессонов.— Принима-
ем закон об иноагентах, а права ущемляем 
граждан РФ!» Господин Альшевских в ответ 
заверил: «Граждан мы любим и уважаем, мы 
беспокоимся и заботимся об их безопасно-
сти и здоровье».

«Вы, конечно, о любви сказали очень 
громко,— саркастически заметил Вячеслав 
Мархаев (КПРФ).— Это попытка однозначно 
очередного закручивания гаек. Не кажется 
ли вам, что установленные на сегодня огра-
ничения и требования по проведению ми-
тингов достаточно уже регулируют эти во-
просы? Не приведет ли очередное ужесточе-
ние к дополнительному злоупотреблению 
этим правом на местах и не вызовет ли это 
негативную реакцию общественности в ре-
гионах?» К злоупотреблению это не приве-
дет, не сдавался единоросс: «Потому мы 
и принимаем нормы федерального закона, 
чтобы для всех было ясно и понятно, чтобы 
это был единый подход на территории РФ». 
«Ключевое — это глупость с объектами ин-
фраструктуры,— подключился к атаке КПРФ 
Сергей Обухов.— Теперь в аэропортах мы 
никого не сможем встречать — например, 
наших олимпийцев или воинов, возвраща-
ющихся со специальной военной операции. 
Жизнь покажет всю глупость и дебильность 
данного законопроекта».

Тут к спору подключился другой соавтор 
документа, Анатолий Выборный (ЕР), кото-
рый обиделся на столь резкую характеристи-
ку своего законотворчества и даже пригро-
зил обратиться в комиссию по депутатской 
этике. По его мнению, эта законодательная 
инициатива — «ответ на сформировавший-
ся запрос нашего общества». Думское боль-
шинство с такой трактовкой согласилось 
и проект одобрило. Впрочем, торопиться 
с его принятием депутаты, похоже, не ста-
нут: как сообщил „Ъ“ источник в Думе, вто-
рое и третье чтения пройдут уже осенью, по-
сле парламентских каникул.

Ксения Веретенникова

С пионерами и агентами  
разобрались по-стахановски
Завершение весенней сессии Госдума встречает ударной работой

Центризбирком (ЦИК) во вторник утвер-
дил порядок аккредитации СМИ на осен-
них выборах. Как и год назад, избирко-
мы смогут приостанавливать аккредита-
цию (например, за распространение 
фейков) и запрашивать дополнительную 
информацию о журналисте в его редак-
ции. Не будет в 2022 году никаких огра-
ничений и для СМИ, имеющих статус 
иностранных агентов, хотя, по словам 
главы ЦИКа Эллы Памфиловой, в буду-
щем возможны «какие-то изменения, 
связанные с теми или иными обстоя-
тельствами». При этом член ЦИКа Игорь 
Борисов, предлагавший маркировать 
на выборах журналистов-иноагентов, 
вошел в состав мониторинговой группы 
Госдумы по противодействию иностран-
ному вмешательству в выборы.

Одобренный 5 июля порядок аккреди-
тации представителей СМИ для работы на 
осенних региональных выборах не содер-
жит принципиальных отличий от варианта, 
подготовленного к выборам в Госдуму 2021 
года. Напомним, тогда ЦИК обновил прави-
ла аккредитации, внеся в них изменения, ка-
сающиеся прежде всего многодневного го-
лосования. Кроме того, избиркомы получи-
ли возможность проверять сведения о жур-
налистах, запрашивая у редакций дополни-
тельную информацию. А ЦИК оставил за со-
бой право приостанавливать аккредитацию 
в случае несоблюдения журналистом пра-
вил работы — в частности, за нарушение 
профессиональной этики, санитарных тре-
бований, распространение «слухов под ви-
дом достоверных сообщений», вмешатель-
ство в работу избиркома и сбор информации 
в пользу постороннего лица или организа-
ции. Однако, по словам секретаря ЦИКа На-
тальи Будариной, такая мера «может носить 
только исключительный характер при усло-
вии четкого подтверждения данных фак-
тов». На выборах-2021 таких прецедентов не 
было, «и мы надеемся, что и далее этого не 
будет», добавила она.

Аккредитация по-прежнему носит уведо-
мительный характер, то есть комиссии не 
вправе отказывать представителям СМИ, от-
вечающим требованиям закона.

На заседании 5 июля член ЦИКа Игорь 
Борисов, курирующий тему иностранного 
вмешательства, как и год назад, поднял во-
прос о маркировке журналистов, работаю-

щих в СМИ со статусом иностранного агента. 
В соответствующий реестр Минюста вклю-
чены 167 организаций и физлиц, а с прош-
лых выборов он разросся в 3,5 раза (до выбо-
ров-2021 в нем было 47 позиций). Год назад 
ЦИК давал разъяснения о работе иноагентов 
на выборах: никакой маркировки не пред-
полагалось, все журналисты с таким стату-
сом имели право на аккредитацию и могли 
присутствовать на участках на равных усло-
виях с другими коллегами с соблюдением 
общих правил журналистской этики.

Вторая попытка господина Борисова до-
биться маркировки иноагентов хотя бы при 
аккредитации тоже не увенчалась успехом. 
Наталья Бударина разъяснила, что ни в дей-
ствующем законодательстве об иноагентах, 
ни в новом законопроекте, который нахо-
дится на рассмотрении в Госдуме, подобных 
мер не предусмотрено. Председатель ЦИКа 
Элла Памфилова, в свою очередь, добавила, 
что ЦИК имеет «огромный запас прочности» 
и заинтересован в максимальной объектив-
ности освещения событий на участках. При 
этом она не исключила, что в будущем могут 
быть внесены изменения, «связанные с теми 
или иными обстоятельствами». «Но все рав-
но мы всегда это будем делать открыто, по-
сле обсуждения с экспертным сообществом, 
с журналистским сообществом»,— подчерк-
нула глава ЦИКа.

Впрочем, побороться с влиянием извне на 
избирательный процесс Игорь Борисов смо-
жет в другом качестве. В Госдуме 5 июля нача-
ла работу мониторинговая группа по проти-
водействию иностранному вмешательству 
в выборы. Возглавил ее зампред комиссии 
по расследованию иностранного вмешатель-
ства во внутренние дела РФ Андрей Альшев-
ских, а от ЦИКа туда делегирован господин 
Борисов. Как пояснил в Telegram-канале ко-
миссии ее глава Василий Пискарев, необхо-
димость создания группы связана с тем, что 
в преддверии выборов «ожидаются попыт-
ки подорвать доверие населения к инсти-
туту дистанционного электронного голосо-
вания, организовать ставшие уже традици-
онными кибератаки на ресурсы ЦИКа и из-
биркомов, ангажированные выпады со сто-
роны иностранных псевдоэкспертов, моти-
вированных зарубежными подачками, об-
рушить на избирателей шквал фейков и дру-
гие провокации».

Елена Рожкова

Равные осветительные 
возможности
Журналистов-иноагентов  
не будут ограничивать в правах  
на осенних выборах-2022

Москвичей мало заботит партийная при-
надлежность кандидатов в муниципаль-
ные депутаты, но они намерены уделять 
внимание тому, кто их поддерживает — 
столичная власть или оппозиция. Это 
следует из очередного опроса социоло-
гической службы Russian Field, прове-
денного в преддверии осенних выборов 
в столичные райсоветы. Это значит, что 
«политика как противостояние» в Москве 
закончилась,  считает эксперт.

• Russian Field проводит серию инициатив
ных электоральных исследований перед му
ниципальными выборами в Москве путем 
уличного опроса во всех административ
ных округах столицы. Выборка — 2 тыс. че
ловек, статистическая погрешность не пре
вышает 2,19%. Данный опрос проведен с 29 
июня по 1 июля.
Наиболее значимым критерием при вы-

боре кандидата москвичи считают его обра-
зование: 80,6% респондентов заявили, что 
для них это «определенно важно» или «ско-
рее важно». Следом идет опыт работы депу-
татом, на который обращает внимание 61,2% 
опрошенных. Наименее важными критери-
ями оказались пол будущего депутата (13%) 
и его партийная принадлежность (36%).

Несмотря на безразличие к партии, от ко-
торой выдвигается кандидат, москвичей 
живо интересует его политическая позиция. 
Так, 58,6% опрошенных заявили, что поддер-
жка со стороны мэра Сергея Собянина являет-
ся важным критерием, и только 38,2% отмети-
ли важность поддержки со стороны оппози-
ции. Здесь итоги опроса предсказуемо зави-
сят от возраста респондентов: если для моло-
дых людей (18–29 лет) одинаково значима как 
близость кандидата к власти, так и его оппо-
зиционность (58% в обоих случаях), то в кате-
гории 60+ наблюдается явная симпатия к «ко-
манде Собянина» (67% против 38%). Кроме 
того, в вопросе поддержки со стороны мэра за-
метна гендерная дифференциация: она важ-
на для 68% женщин и только для 53% мужчин.

Среди характеристик, волнующих ре-
спондентов в меньшей степени,— основное 
место работы (важным это считают 52,1%), 
возраст (43,7%) и национальность (37,4%).

В то же время подавляющее число моск-
вичей (83,6%) пока просто не знают о пред-
стоящих в сентябре муниципальных выбо-
рах. С момента предыдущего опроса (15–17 
июня) осведомленность респондентов вы-
росла всего на 0,6 процентного пункта (п. п.). 
Тем не менее принять участие в выборах 

планируют 53,6% опрошенных (на 3,9 п. п. 
меньше, чем двумя неделями ранее), а доля 
горожан, готовых проголосовать онлайн, 
снизилась на 1,8 п. п. (до 42,7%).

Что касается партийных предпочтений 
(у респондентов спрашивали, за кого бы 
они проголосовали на выборах в Госдуму), 
то показатели трех партий за две недели не-
сколько просели. «Единой России» (ЕР) отда-
ют предпочтение 34% москвичей (–2,5 п. п.), 
КПРФ — 8% (–1,5 п. п.), «Яблоку» — 3,2% 
(–0,7 п. п.). У ЛДПР рейтинг вырос до 11,3% 
(на 0,9 п. п.), а у «Новых людей» и «Справед-
ливой России — За правду» остался неизмен-
ным (4,8% и 3,8% соответственно). При этом 
ЕР и «Яблоко» имеют самые высокие анти-
рейтинги (соответственно 24% и 22,6%).

На муниципальных выборах избирате-
ли традиционно уделяют меньше внимания 
партии, от которой выдвигаются кандидаты, 
а те, в свою очередь, реже делают акцент на 
своей партийности, говорит руководитель 
проектов Russian Field Артемий Введенский: 
«Кандидат на муниципальных выборах — 
это скорее добрый сосед, чем член федераль-
ной политической силы». По словам социо-
лога, связь кандидата с московской властью 
дает избирателю надежду, что у него хватит 
ресурсов для решения проблем, а связь с оп-
позицией «значит отстаивание интересов, 
акцентирование внимания на темах, о кото-
рых власть говорить не стремится». «Субъект 
выдвижения не будет играть значительной 
роли для избирателя, за исключением пар-
тий с высоким антирейтингом. В этих слу-
чаях кандидаты стараются закрепиться за 
повесткой или позицией: программа „Мой 
район“ у ЕР, критика власти у „Яблока“»,— 
резюмирует господин Введенский.

По мнению политолога Константина Ка-
лачева, результаты опроса показывают, что 
«политика как противостояние в Москве 
закончилась». «Желание послать месседж 
Кремлю перестало работать, людей волнует 
местная повестка, а в ней поддержка Собя-
нина определяет будущую полезность кан-
дидата в решении местных проблем. Поэ-
тому роль партийных брендов снижается». 
Исключением является только ЕР, поскольку 
у ее кандидатов «в отношениях с властью нет 
проблем», добавляет эксперт: «Те же, кто об-
ращает внимание на партии в поисках аль-
тернативы, будут разрываться между КПРФ 
и „Новыми людьми“».

Андрей Прах,  
Анастасия Корня

Я милого узнаю 
по поддержке
Социологи опросили москвичей  
о главных качествах кандидатов  
в районные депутаты

По мнению депутатов от КПРФ, 
некоторые рассматриваемые 
Госдумой законопроекты, 
направленные на защиту 
интересов России, входят 
в противоречие с интересами 
простых россиян 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Конституционный суд разрешил чинов-
никам не декларировать доходы от лич-
ных подсобных хозяйств и напомнил про 
срок исковой давности по делам о взы-
скании в доход бюджета неучтенных до-
ходов госслужащих. Эксперты говорят, 
что такое напоминание вряд ли повлияет 
на практику применения закона о контр-
оле за расходами госслужащих: нормы 
закона трактуются так широко, что борь-
ба с коррупцией подчас превращается 
в инструмент экспроприации.

Доходы от продажи продукции, произве-
денной госслужащими в личном подсобном 
хозяйстве (ЛПХ), презюмируются законны-
ми и не требуют какого-либо специального 
подтверждения со стороны органов публич-
ной власти — об этом говорится в постановле-
нии КС, опубликованном во вторник. Реали-
зация продукции ЛПХ, не будучи проявлени-
ем предпринимательской деятельности, не 
предполагает обязательной документации 
поступления средств, разъяснил КС. Чинов-
ник вправе отразить доходы от ЛПХ в справ-
ке о доходах, расходах и имуществе, а у контр-
олирующих органов нет оснований отвер-
гать такую справку, даже если она не подтвер-
ждена соответствующими финансовыми до-
кументами. В судебном разбирательстве об 
изъятии имущества прокурор вправе дока-
зывать, что указанные госслужащим суммы 
явно несоразмерны реальным возможностям 
конкретного ЛПХ — но в этой ситуации необ-
ходимо учитывать сроки исковой давности 
и хранения бухгалтерских документов.

Поводом для проверки конституционно-
сти положений части 1 ст. 17 закона «О контр-
оле за соответствием расходов и доходов 
лиц, замещающих госдолжности», и п. 5 
ст. 4 закона «О личном подсобном хозяйст-
ве» стала жалоба жительницы Приморья Еле-
ны Коровицкой, работавшей помощником 
мирового судьи. Прокуратура усомнилась 

в законности приобретения Коровицкими 
в 2014 году квартиры и трех подержанных 
автомобилей: В 2019 году Кировский район-
ный суд Приморского края взыскал с семьи 
в качестве неподтвержденных доходов око-
ло 3,4 млн руб. При этом, считает заявитель-
ница, суд игнорировал сведения о дополни-
тельных доходах семьи, которая занимает-
ся пчеловодством в ЛПХ. Она также доказы-
вала, что иск прокуратуры был подан с нару-
шением срока давности: его следовало учи-
тывать с мая 2015 года, когда окончился срок 
декларационной кампании за 2014 год. Но 
суды отсчитывали его с февраля 2018 года, 
когда бывшая невестка госслужащей пода-
ла на нее заявление в прокуратуру. Такой по-
рядок подсчета, по мнению заявительницы, 
нарушает ее право на защиту: срок хране-
ния финансовых документов составляет три 
года, а покупатели меда в 2019 году не смо-
гли предоставить подтверждение сделок, со-
вершенных в 2011–2014 годах.

КС пришел к выводу, что оспариваемые 
нормы не нарушают конституционные пра-
ва госпожи Коровицкой, но ее дело подлежит 
пересмотру с учетом правовой позиции КС, 
сформулированной по этому делу. Что касает-
ся срока давности, то по общему правилу он 
начинает течь со дня, когда лицо узнало или 
должно было узнать о нарушении своего пра-
ва,— это наделяет суд необходимыми полно-
мочиями для определения точки отсчета, ис-
ходя из фактических обстоятельств дела.

Судьи фактически уклонились от ответа на 
вопрос об исковой давности, считает старший 
юрист «Трансперенси Интернешнл-Р» (орга-
низация включена в реестр НКО-иноагентов) 
Григорий Машанов: как определить, когда ор-
ганы власти должны были узнать о наруше-
нии — по итогам проверки декларации или 
несколько лет спустя, когда был написан до-
нос? Вопрос об исчислении срока давности — 
один из принципиальных в подобных спо-

рах. Суды часто толкуют его произвольным 
образом — например, у полковника-милли-
ардера Захарченко изъяли квартиру, приобре-
тенную более чем за 10 лет до суда и даже до 
принятия закона о контроле за расходами чи-
новников, вспоминает господин Машанов.

Правила об исковой давности имеют от-
ношение к гражданским сделкам и не при-
менимы к вопросам о привлечении к гра-
жданско-правовой ответственности за кор-
рупционные правонарушения, счел, к при-
меру, Химкинский суд Московской области, 
принимая решение о конфискации в поль-
зу государства активов автодилера «Рольф» 
и его основателя Сергея Петрова. Незакон-
ное приобретение должностными лицами 
личного состояния и их сращивание с бизне-
сом наносит ущерб демократическим инсти-
тутам, национальной экономике и правопо-
рядку, то есть фундаментальным ценностям, 
а на защиту нематериальных благ исковая 
давность не распространяется, пояснил суд 
в мотивировочной части.

Суды предельно лояльны к самым сме-
лым интерпретациям антикоррупционно-
го законодательства, которые им предлага-
ет прокуратура, говорит юрист, депутат му-
ниципального района Раменки Николай Бо-
бринский. Нормы об обращении взыскания 
на имущество чиновников применяются 
ими чрезвычайно непредсказуемо. Произ-
вольное применение закона о контроле за 
расходами превращает его в инструмент экс-
проприации имущества, причем уже даже 
не только чиновников. Самое смелое толко-
вание закона, отмечает эксперт, было дано 
в деле об обращении в доход государства 
имущества главы холдинга «Форум», петер-
бургского миллиардера Дмитрия Михаль-
ченко — он никогда не был чиновником, но 
действовал через подконтрольных ему лю-
дей в одном из предприятий ФСО.

Анастасия Корня

Это был правильный мед
КС разрешил чиновникам молча заниматься подсобным хозяйством
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„Ъ“ стали известны подробности уго-
ловного дела в отношении бывшего 
топ-менеджера ПАО «Ростелеком» Анд-
рея Левакова, процесс в отношении ко-
торого начинается в среду в Кузьмин-
ском райсуде Москвы. Как оказалось, 
основанием для уголовного преследо-
вания стали показания китайского биз-
несмена из Уфы Хуан Цзяньминя, отбы-
вающего срок за дачу взятки сотруднику 
ФСБ. Заключив досудебное соглашение 
о сотрудничестве, Хуан Цзяньминь рас-
сказал, что с 2013 по 2018 год Андрей 
Леваков якобы получил от него около 
16 млн руб. за лоббирование интересов 
его компании, поставлявшей «Ростеле-
кому» различное оборудование.

В среду в Кузьминском райсуде Москвы 
пройдут предварительные слушания по 
делу в отношении 55-летнего Андрея Левако-

ва. Бывшему заместителю директора — тех-
ническому директору макрорегионального 
филиала «Центр» ПАО «Ростелеком» вменя-
ются в вину получение взятки и коммерче-
ский подкуп (ч. 6 ст. 290 и п. «в» ч. 3 ст. 204 УК 
РФ). По данным „Ъ“, адвокаты находящего-
ся под стражей Андрея Левакова намерены 
ходатайствовать об исключении из матери-
алов недопустимых доказательств и возвра-
щении расследования в прокуратуру. По 
мнению защиты, «исходя из предъявленно-
го обвинения, невозможно постановление 
законного приговора».

Уголовное дело в отношении Андрея Ле-
вакова было возбуждено 14 января 2021 
года следственным управлением СКР по Ре-
спублике Башкортостан, и практически сра-
зу же его передали в центральный аппарат 
комитета. Начало расследования в регионе 
объясняется тем, что именно там показания 

о коррупции со стороны бывшего топ-менед-
жера «Ростелекома» дал находившийся под 
следствием 52-летний китайский бизнесмен 
Хуан Цзяньминь.

Все началось с того, что летом 2020 года 
гендиректор уфимского ООО «Галактика» 
Хуан Цзяньминь (его фирма специализиру-
ется на поставках и продаже аккумуляторов 
и электротехнического оборудования) был 
задержан в столице Башкирии с поличным 
за дачу взятки в размере 2 млн руб. сотруд-
нику местного УФСБ. Взяткодатель полагал, 
что за эти деньги представитель спецслуж-
бы посодействует в прекращении проверки 
его фирмы, а также уничтожит содержащую-
ся на жестком диске изъятого у него ноутбу-
ка информацию.

В ходе расследования Хуан Цзяньминь 
полностью признал свою вину и раскаялся 
в содеянном. А чтобы максимально облег-

чить свою участь, ходатайствовал о заклю-
чении с ним досудебного соглашения о со-
трудничестве, в рамках которого и рассказал 
о взятках, которые давал бывшему высокопо-
ставленному сотруднику ПАО «Ростелеком» 
Андрею Левакову. За мзду тот якобы лоббиро-
вал интересы его компании при закупках «Ро-
стелекомом» различного оборудования.

В итоге в июне 2021 года Советский рай-
суд Уфы рассмотрел дело в отношении Хуан 
Цзяньминя в особом порядке, приговорив 
его с учетом сделки за дачу чекисту взятки 
(ч. 5 ст. 291 УК РФ) к четырем с половиной го-
дам лишения свободы.

Андрей Леваков к тому времени уже по-
чти полгода находился под стражей за по-
лучение взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Причем 
с ходатайством об аресте бывшего топ-ме-
неджера, проработавшего в «Ростелекоме» 
с 2015 года по март 2020 года, в Басманный 

райсуд выходил следователь уже централь-
ного аппарата СКР. Задержали Андрея Лева-
кова также в столице. И если изначально ему 
вменяли в вину получение взятки в размере 
5 млн руб., то к окончанию расследования эта 
сумма выросла до 16 млн руб. По данным „Ъ“, 
своей вины Андрей Леваков, работавший на 
момент задержания гендиректором екате-
ринбургского АО «Искрауралтел», также спе-
циализирующегося на оказании телеком-
муникационных услуг, не признает. Защита 
фигуранта утверждает, что все обвинение 
в отношении Андрея Левакова построено ис-
ключительно на показаниях взяткодателя. 
Более того, по словам адвокатов, действия, 
за которые Андрею Левакову якобы переда-
вались деньги, вообще не входили ни в его 
компетенцию, ни в его полномочия — чле-
ном закупочной комиссии он не был.

Олег Рубникович

Подкуп из «Галактики»
Китайский бизнесмен дал показания о коррупции в отношении бывшего топ-менеджера «Ростелекома»

Как стало известно „Ъ“, в рамках 
возбужденного ранее уголовного 
дела о сбыте краденых лекарств 
транспортная полиция изъяла 
из незаконного, по версии след-
ствия, оборота аптек препараты 
для лечения СПИДа на сумму бо-
лее 10 млн руб. Благодаря сис-
теме цифровой  маркировки ле-
карств удалось установить, что 
все они поступили в государст-
венные медучреждения и, как 
следует из документов, были пе-
реданы бесплатно больным. Ин-
тересно, что главврачи больниц, 
в которых, вероятно, соверша-
лись хищения, не хотят призна-
вать себя потерпевшими, поэ-
тому и обвиняемых в уголовном 
деле до сих пор нет.

По данным близкого к расследо-
ванию источника „Ъ“, проверки про-
водились в московских аптеках ООО 
«Ромашка 03» на улице Гарибальди, 
ООО «Эка Фарм» на Ленинском про-
спекте и аптечном пункте ООО «Фи-
ник Фарм» на Перовской улице. По-
дозрительными следователи МВД 
и сопровождавшие их сотрудники 
ОЭБиПК сочли несколько сотен хра-
нившихся в помещениях аптек мед-
препаратов.

«Проблемными» оказались в пер-
вую очередь такие лекарственные 
средства, как «Исентресс», предо-
твращающий интеграцию вируса 
иммунодефицита человека в геном 
клетки на ранних стадиях развития 
инфекции, и «Калетра», препятст-
вующая синтезу белков ВИЧ. Кроме 
того, в состав изъятого попали сред-
ства «Перьета» для терапии рака мо-
лочной железы, «Реддитукс» — для 
лечения тяжелых заболеваний кро-
ви, а также противоопухолевые «Гер-
цептин» и «Китруда». Рыночная цена 
одной ампулы «Китруды» составля-
ет около 200 тыс. руб., а например, 
изъятый иммунодепрессант для ле-
чения псориаза и ревматоидного ар-
трита «Хумира», как оказалось, в Рос-
сию вообще не ввозился, поэтому 
вся изъятая и взятая под арест пар-
тия была предварительно оценена 
в сумму более 10 млн руб.

Подтвердить свои подозрения по 
поводу изъятого полицейским помо-

гли внесенные с 1 января 2020 года 
изменения в федеральный закон «Об 
обращении лекарственных средств», 
предусматривающие их обязатель-
ную маркировку средствами иденти-
фикации. С учетом этих изменений 
почти на все упаковки с лекарствами 
был нанесен так называемый data-ma-
trix код, по которому его разработчи-
ки, сотрудники Центра развития пер-
спективных технологий, отследили 
весь путь сомнительных препаратов 
на российском рынке и по сути засви-
детельствовали факт их криминаль-
ного происхождения.

Коды показали, что получателями 
почти всех лекарств были крупные 
государственные медучреждения 
страны. Среди них областные цен-
тры по профилактике и борьбе со 
СПИДом в Кемерово и Самаре, кли-
нические центры специализирован-
ных видов медицинской помощи 
регионального уровня в Пензе и фе-
деральный, относящийся к ФМБА, 
в Москве; государственные бюджет-
ные учреждения «Новосибоблфарм», 
«Мособлмедсервис», «Самарафарма-
ция», «Башфармация» и «Нижего-
родская облфармация», ГКБ имени 
Боткина в столице, Центр лекарст-
венного обеспечения департамента 
здравоохранения Москвы и другие. 
Те же data-matrix коды показали, что 
каждая из изъятых упаковок — во 
всяком случае, согласно отчетным 
документам — была бесплатно вы-
дана врачом для самостоятельно-
го лечения конкретному больному 
или использована доктором во вре-
мя приема этого пациента.

Аптеки попали в поле зрения 
транспортной полиции не случайно. 
Все их управленцы, как выяснили 
ранее полицейские, были участни-
ками виртуальной группы в What-
sApp под названием «Заказ». В этом 
чате столичные фармацевты обсу-
ждали, как правильно продать про-
блемные лекарства и как замаскиро-
вать сомнительные сделки.

На «Заказ» сотрудники линейно-
го УВД на станции «Курская» управле-
ния МВД на транспорте по Централь-
ному федеральному округу вышли 
в общем-то случайно. Осенью прош-
лого года, в разгар борьбы с панде-

мией коронавируса, транспортные 
полицейские заинтересовались це-
нами на раствор для инъекций «Ар-
тлегия», разрекламированный как 
некое чудо-средство для лечения ко-
вида и поступивший во все медучре-
ждения Москвы. «Артлегия» попала 
тогда в госреестр жизненно-необхо-
димых и важнейших лекарствен-
ных средств (ЖНВЛС) с рекомендо-
ванной ценой в 39 тыс. руб., однако 
из-за нехватки препарата его роз-
ничная цена в аптеках поднялась до 
120–160 тыс. руб. Проблему, назван-
ную в оперативных документах спе-
куляцией, и взялась осенью прошло-
го года решить полиция.

11 октября в рамках мероприятия 
«проверочная закупка» они сделали 
заказ на две упаковки «Артлегии» 
в ООО «Наша аптека» на Большой 
Декабрьской улице и договорились 
о встрече с курьером в ТЦ «Золото-
рожский» на улице Золоторожский 
Вал. Передав даме-продавцу 260 тыс. 
руб. за препараты и еще 500 руб. за 
доставку, полицейские привезли ее 
в отдел на «Курской», где вскоре вы-
яснилось, что курьерские услуги им 
оказала учредитель «Нашей аптеки» 
Анжелика Хабибулина. Поскольку 
так называемый реестровый препа-
рат был продан ею без рецепта вра-
ча, по завышенной цене, а вместе 
с ампулами бизнесвумен привез-
ла с собой и кассовый чек, показав-
шийся оперативникам поддельным, 
им пришлось срочно выезжать на ос-
мотр «Нашей аптеки». Другая группа 
тем временем отправилась на про-
верку еще одного объекта, аффи-
лированного с госпожой Хабибу-
линой,— аптеки ООО «Вайлет» на 
улице Большие Каменщики.

По результатам двух осмотров по-
лицейские изъяли подозрительные 
медпрепараты на сумму более 8 млн 
руб., программное обеспечение 
и мини-принтеры для печати под-
дельных кассовых чеков. Однако са-
мой важной находкой стал смартфон 
госпожи Хабибулиной с контактами 
двух десятков ее коллег, объединен-
ными в чат «Заказ». Их полицейские 
и начали планомерно отрабатывать.

Интересно, что лишь осенью 
прошлого года и только по факту не-

законной продажи двух упаковок 
«Артлегии» полицейским удалось 
возбудить единственное уголовное 
дело о сбыте краденного (ч. 1 ст. 175 
УК РФ), в рамках которого и отраба-
тываются сейчас участники «Зака-
за». По сохранившимся на коробках 
с ампулами data-matrix кодам спе-
циалисты Центра развития перспек-
тивных технологий установили, что 
перед тем, как попасть в «Нашу апте-
ку», «Артлегия» была поставлена в из-
вестную московскую клиническую 
больницу, специализировавшуюся 
в то время как раз на лечении кови-
да. Узнав о том, что препарат по до-
кументам был выписан больным 
и «употреблен» ими по назначению, 
главврач этой больницы по собст-
венной инициативе написал в по-
лицию заявление о краже препара-
тов и нанесенном его учреждению 

ущербе в 85 800 руб. «Если у меня 
в больнице действительно есть кры-
са, ловите!» — сказал профессор по-
лицейским уже без протокола.

Однако привлечь к ответственно-
сти с тех пор так никого и не удалось. 
За восемь месяцев расследования 
полиция установила всех владель-
цев и директоров подозрительных 
аптек. Один из управленцев пытал-
ся сбежать от оперативников, и его 
пришлось ловить уже на улицах; 
другой, как оказалось, арендовал 
и оборудовал под склад медикамен-
тов номер в расположенной рядом 
с его аптекой гостинице. В число ве-
щдоков по делу попали установлен-
ные в аптечных компьютерах прило-
жения и мини-принтеры для печати 
поддельных чеков, тысячи упаковок 
изъятых из торгового оборота услов-
но-бесплатных и почти наверняка 

украденных лекарств. Для полно-
ценного расследования, по данным 
близкого к полиции источника „Ъ“, 
не хватает только заявителей. Как 
пояснил собеседник „Ъ“, все осталь-
ные руководители государственных 
медучреждений, в которых, вероят-
но, похищались препараты, катего-
рически отказываются признавать 
себя потерпевшими. Их общая по-
зиция, по данным собеседника „Ъ“, 
заключается в том, что подозритель-
ные медикаменты реально выда-
вались пациентам и на черный ры-
нок они могли попасть только от 
них. Из-за того, что в уголовном деле 
с осени прошлого года так и не при-
бавилось потерпевших, в нем не по-
явились и обвиняемые — все члены 
группы «Заказ» до сих пор сохраняют 
за собой статус свидетелей.

Сергей Машкин

Полиция отработала аптечный заказ
Из продажи изъяты лекарства, списанные на тяжелобольных

Сразу три генерала МВД, вклю-
чая помощника главы ведомст-
ва Владимира Колокольцева, ста-
ли фигурантами уголовного дела 
о злоупотреблениях полицейски-
ми в Санкт-Петербурге, которое 
возбудил центральный аппарат 
Следственного комитета России 
(СКР). В их домах, квартирах и ка-
бинетах были проведены обыски, 
а вопрос с процессуальным стату-
сом решался до позднего вечера. 

Рано утром во вторник сразу не-
сколько следственно-оператив-
ных групп, получив задания, от-
правились с обысками по объектам 
в Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области, а также Москве и Кры-
му. Их внимание помимо прочего 
привлекли кабинеты и места жи-
тельства помощника главы МВД ге-
нерал-лейтенанта Сергея Умнова, 
ранее (с марта 2012 года по февраль 
2019 года) руководившего главком 
министерства по Северной столи-
це; начальника ГИБДД Санкт-Петер-
бурга и Ленобласти генерал-май-
ора Алексея Семенова; бывшего 
главного тыловика того же главка 
генерал-майора в отставке Ивана 
Абакумова, а также нескольких по-
лицейских в звании полковника.

Сотрудники СКР и управления 
«М» ФСБ России проводили обыски 
с целью изъятия документов, а также 
предметов, запрещенных к обороту, 
в рамках расследования уголовного 

дела о злоупотреблении должност-
ными полномочиями, повлекшем 
тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК 
РФ). Его возбудили два года назад — 

в июле 2020 года. Вначале произ-
водство по делу велось в ГСУ СКР по 
Санкт-Петербургу, откуда его переда-
ли вначале на проверку, а затем и для 

дальнейшего расследования в цент-
ральный аппарат комитета.

Из материалов дела следует, что 
все три фигуранта-генерала могли 

быть причастны к злоупотреблени-
ям. Якобы именно они настойчи-
во рекомендовали местным ком-
мерсантам жертвовать средства 
в «Фонд содействия программ ГУВД 
Санкт-Петербурга и Ленобласти», 
которые потом фактически бескон-
трольно тратились на различные по-
лицейские мероприятия, принося 
определенные преференции и жер-
твователям. 

По результатам обысков генера-
лов Умнова и Семенова отправили 
на допрос к следователям ГСУ СКР, 
а Ивана Абакумова, проживавше-
го в последнее время в Крыму, еще 
предстоит довезти для следствен-
ных действий в столицу. Отметим, 
что ровно год назад генерал-майор 
избавился от уголовного преследо-
вания по ч. 3 ст. 327 (подделка или 
оборот поддельных документов) УК. 
За использование фальшивого боль-
ничного листа ему грозило до года 
заключения или принудительных 
работ, однако господин Абакумов 
избежал печального для себя исхо-
да благодаря затянувшемуся разби-
рательству в Смольнинском райсуде 
Санкт-Петербурга, который в итоге 
прекратил уголовное преследова-

ние полицейского по не реабилити-
рующим его основаниям — в связи 
с истечением срока давности.

Теперь, если дело дойдет до аре-
стов в Басманном суде, прежняя су-
димость будет рассматриваться как 
факт, отягчающий возможную вину 
генерал-майора в отставке.

Отметим, что предыдущее дело 
о предполагаемом злоупотребле-
нии сразу двух бывших заместите-
лей начальника следственного де-
партамента МВД генерал-майоров 
юстиции Александра Бирюкова 
и Александра Краковского (их руко-
водитель Александр Романов, став-
ший свидетелем по делу, сам ушел 
в отставку) закончилось фактически 
ничем — итоги работы ГСУ СКР не 
устроили Генпрокуратуру, которая 
отказалась утвердить обвинение. 

Между тем одновременно с пер-
выми данными об обысках были 
обнародованы выдержки из указа 
президента Владимира Путина, со-
гласно которым на пенсию, в том чи-
сле по выслуге лет, были отправлены 
с десяток генералов МВД, в том числе 
начальники УМВД по Приморскому 
краю и Мурманской области Олег 
Стефанков и Виталий Зайков; глав-
ков по Иркутской области Андрей 
Калищук и Самарской области Алек-
сандр Винников.

Николай Сергеев;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Генеральское отступление
Руководители подразделений МВД обысканы и уволены из системы

Генерала Умнова (на фото)  
и его бывших подчиненных  
обыскали по делу о злоупотре-
блениях в полицейском фонде   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Семейный кодекс хотят допол-
нить принципом «презумпции  
добросовестности родителей» — 
такое предложение содержится 
в обширном пакете «семейных» 
поправок, которые подготовили 
консервативные сенаторы и де-
путаты при одобрении РПЦ. Авто-
ры указывают, что это позволит 
прекратить практику необосно-
ванного «отбирания детей» орга-
нами опеки. Критики считают, что 
поправки снижают уровень защи-
ты детей, а проблемы с «отбира-
нием» просто перекладывают на 
столь же равнодушные суды.

Поправки к Семейному кодек-
су и нескольким федеральным зако-
нам были внесены в Госдуму в поне-
дельник и презентованы во вторник. 
Член комитета СФ по конституцион-
ному законодательству и госстрои-
тельству Елена Мизулина рассказала, 
что сенаторы, депутаты ГД, Генпро-
куратура, РПЦ, НКО и ученые в сфе-
ре семейного права «договарива-
лись о поправках весь прошлый год» 
и поддержали их «единодушно».

По словам сенатора, документ опи-
рается на три ключевых принципа. 
Первый — презумпция невиновно-
сти для родителей. В законодательст-
ве будет указано, что любые «действия 
родителей считаются добросовестны-
ми (соответствующими правам и за-
конным интересам детей)», если иное 
не установлено судом. Комментируя 
презумпцию добросовестности, се-
натор Екатерина Алтабаева поясни-
ла, что материальное неблагополучие 
семьи или даже употребление роди-
телями наркотиков «еще не означают 
осуществление противоправных дей-
ствий в отношении ребенка».

Второй принцип направлен на 
борьбу с так называемым отбирани-
ем детей, которое все последние де-
сятилетия критиковалось консерва-
тивными политическими силами. 
Так, РПЦ неоднократно заявляла про 
«необходимость эффективной за-
щиты граждан на законодательном 
уровне от необоснованного или не-
законного вмешательства в семей-
ную жизнь, в том числе и под предло-

гом защиты прав детей». Напомним, 
что Семейный кодекс позволяет ор-
гану опеки и попечительства немед-
ленно забрать ребенка у родителей 
при непосредственной угрозе для его 
жизни или здоровья. По словам го-
спожи Мизулиной, органы опеки из 
семей в РФ ежегодно изымают около 
2,5 тыс. детей, еще около 3 тыс. заби-
рает полиция. Впрочем, у Минпросве-
щения другие данные: в 2019 году ор-
ганы опеки и попечительства изъяли 
1959 детей, в 2020 году — 1772, в 2021 
году — 1862. Сенатор Мизулина по-
яснила, в чем тут главная проблема: 
изымаемых детей часто готовы при-
нять другие родственники, но дейст-
вующее законодательство требует от 
них официального оформления опе-
ки. Новая версия закона предполага-
ет: если родители не могут исполнять 
свои обязанности, то ребенка будут 
передавать по «преимущественному 
праву на устройство в семью».

Третий принцип поправок — за-
крепление «семейной терминоло-
гии» в российском законодательстве. 
Так, авторы предполагают закрепить 
в Семейном кодексе новое понятие 
семьи — «основанная на браке, родст-
ве, свойстве общность людей, связан-
ных общими семейными традици-
ями, ценностями и обязанностями 
перед друг другом». Также россий-
ское законодательство должно по-
дразумевать «укрепление авторитета 
родителей в семье и обществе», «са-
мостоятельность семьи в принятии 
решений относительно своей жиз-
ни» и «недопустимость разрушения 
или создания угрозы разрушения се-
мьи вопреки воле ее членов», причем 
даже «в случае защиты прав и закон-
ных интересов отдельных членов се-
мьи, которые в силу беспомощного 
состояния или возраста не могут за-
щитить себя самостоятельно».

Глава Патриаршей комиссии по во-
просам семьи, защиты материнства 
и детства иерей Федор (Лукьянов) за-
явил, что комиссия «всецело поддер-
живает просемейный проект попра-
вок». Однако руководитель правового 
управления Московской патриархии 
игуменья Ксения (Чернега) в беседе 

с „Ъ“ отметила необходимость дора-
ботки проекта: «В нем имеются спор-
ные и требующие дополнительного 
обсуждения положения, позволяю-
щие, например, родителям передать 
третьим лицам родительские права 
в отношении ребенка на основании 
нотариально удостоверенного согла-
сия родителей».

В отличие от предыдущей попыт-
ки тех же авторов, этот законопро-
ект «отличается более высоким уров-
нем юридической техники», а также 
«не характеризуется острой идеоло-
гической направленностью», отмеча-
ет партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Екатерина Тягай. Тем не менее 
эксперт считает, что «некоторые из 
предлагаемых изменений значитель-
но снижают уровень гарантий прав 
ребенка». Госпожа Тягай допускает, 
что авторы идеи о «презумпции роди-
тельской добросовестности» не имеют 
представления о загруженности рос-
сийских судов и неверно оценивают 
«их способность эффективно разре-
шать подобные срочные вопросы». 
В реальности «презумпция добросо-
вестности» может привести к длитель-
ному ожиданию судебного решения, 
и все это время ребенок будет «фак-
тически изолированным с родителя-
ми, создающими непосредственную 
угрозу нарушения его прав». Поправ-
ка «не несет практической пользы, 
а лишь усугубляет ситуацию, создавая 
препятствия для оперативного вме-
шательства компетентных органов 
при наличии реальной угрозы жизни 
и здоровью ребенка», говорит эксперт.

Она отмечает, что случаи необо-
снованного изъятия детей связаны 
в основном с высокой загруженно-
стью органов опеки, которым «трудно 
быстро и объективно оценить ситуа-
цию в семье». «Но как изменится си-
туация, если эти функции (решения 
об изъятии детей.— „Ъ“) переложить 
на не менее загруженные и не более 
подготовленные к такому суды, авто-
ры поправок не объясняют»,— кон-
статирует госпожа Тягай.

Также эксперт обращает внимание 
на то, что авторы поправок почему-то 
хотят исключить из Семейного кодек-

са положения о том, что «родитель-
ские права не могут осуществляться 
в противоречии с интересами детей», 
что «родители не вправе причинять 
вред физическому и психическому 
здоровью детей, их нравственному 
развитию» и что «способы воспита-
ния детей должны исключать прене-
брежительное, жестокое, грубое, уни-
жающее человеческое достоинство 
обращение, оскорбление или эксплу-
атацию детей». Кроме того, они пред-
лагают удалить из Семейного кодекса 
норму о том, что ребенок имеет пра-
во на общение со своими родителя-
ми в случае их проживания в разных 
государствах. «Неясна цель исключе-
ния этого положения, особенно с уче-
том все возрастающих случаев рело-
кации граждан»,— говорит госпожа 

Тягай. Также авторы хотят исключить 
международные объединения и орга-
низации из перечня субъектов, обес-
печивающих защиту прав детей, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации. По мнению эксперта, это 
также «не отвечает реалиям процесса 
глобализации» и нарушает права и за-
конные интересы ребенка.

Есть в поправках и чисто зако-
нодательные пробелы: например, 
предлагаемое определение близких 
родственников идентично уже дейст-
вующему и закрепленному в Семей-
ном кодексе, как и определение ро-
дительских прав. А формулировки 
некоторых определений, по ее сло-
вам, «противоречат действующему за-
конодательству», например в опреде-
лении семьи не сказано, что эти люди 

имеют общее хозяйство и проживают 
на одной территории, как говорит-
ся в ФЗ «О прожиточном минимуме». 
«Таким образом, говорить о необхо-
димости и практической полезности 
предлагаемых изменений не пред-
ставляется возможным»,— констати-
ровала в беседе с „Ъ“ госпожа Тягай. 
Впрочем, сенатор Маргарита Павлова 
(входит в комитет Совета федерации 
по обороне и безопасности) заяви-
ла вчера, что поправки «станут над-
ежным щитом для всех родителей» 
и «помогут убрать ловушки, расстав-
ленные в 1990-е геополитическими 
противниками России для разруше-
ния института семьи в РФ».

Мария Старикова,  
Павел Коробов,  
Анна Васильева

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, ужесточаю-
щий наказание за управление 
транспортными средствами гра-
жданами, лишенными водитель-
ских прав. Для них вводят новые 
санкции — от 100 тыс. руб. штра-
фа до уголовного преследования 
с конфискацией транспортно-
го средства. Нарушителей лишат 
и скидки на оплату штрафов. Де-
вять из десяти «лишенцев» по-
вторно садятся за руль чужой 
машины, поэтому конфискация 
автомобиля как мера может не 
заработать, посетовали на слу-
шаниях в Госдуме.

Госдума приняла во втором чте-
нии поправки к КоАП и УК РФ по уже-
сточению наказания для водителей, 
которые садятся за руль, будучи ли-
шенными прав. Сейчас за такое пра-
вонарушение гражданин может быть 
оштрафован на 30 тыс. руб., получить 
административный арест на срок до 
15 суток или обязательные работы на 
срок до 200 часов (по ч. 2 ст. 1.7 КоАП). 
Группа депутатов Госдумы (Ирина 
Яровая, Ирина Панькина, Дмитрий 
Вяткин, Ярослав Нилов и другие) 
предложила закрепить в КоАП санк-
ции за повторное нарушение этой 
нормы, штрафуя на 50–100 тыс. руб. 
или присуждая обязательные работы 
минимум на 150 часов. В случае если 
«лишенец» сядет за руль в третий раз 
(в течение года), предлагается заво-
дить против него уголовное дело (со 
штрафными санкциями в 200 тыс. 
руб. или 360 часами обязательных 
работ). Самым радикальным нака-
занием для «лишенцев», пойманных 
за рулем в третий раз за год, являет-
ся лишение свободы на срок до года 
и конфискация автомобиля. Необхо-
димость законопроекта вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая ранее объяс-
няла тем, что более половины вые-
здов на встречную полосу соверша-
ется «лишенцами», существующие 
санкции фактически не работают.

Ко второму чтению парламента-
рии предложили еще одно ужесточе-
ние в ст. 12.7 КоАП: граждане, наказан-
ные по действующей ч. 2 (управление 
машиной водителем, лишенным 
прав) и новой, предусмотренной зако-
нопроектом ч. 4 (повторное управле-
ние машиной водителем, лишенным 
прав), не смогут воспользоваться пя-
тидесятипроцентной скидкой на оп-
лату штрафа. Они должны заплатить 
полную сумму — 30 тыс. руб. или 
100 тыс. руб. соответственно. Право 
на скидку в течение 20 дней, напом-
ним, появилось в законодательстве 

в 2014 году. При этом для некоторых 
составов правонарушений подоб-
ный дисконт исключен (в том числе 
вождение в нетрезвом виде и отказ от 
медицинского освидетельствования).

• По данным судебного департа-
мента Верховного суда, в 2021 го-
ду 94,4 тыс. граждан были наказа-
ны по ч. 2 ст. 12.7 КоАП — на 9% боль-
ше, чем годом ранее. Из них 37,9 тыс. 
подверглись административному 
аресту, 22,6 тыс. были направлены 
на обязательные работы и 33,8 тыс. 
были оштрафованы на общую сум-
му более 1 млрд руб. Отчеты судебно-
го департамента за 2020–2021 годы 
свидетельствуют о том, что опла-
чивается лишь 24–26% от всех нало-
женных по этому составу штрафов.
Конфискация автомобиля в каче-

стве меры воздействия на нарушите-
лей правил дорожного движения об-
суждается уже много лет. В Госдуму 
вносилось несколько законопроек-
тов об этом, но ранее против них вы-
ступал Верховый суд (ВС). Позиция 
ВС сводилась к тому, что автомобиль 
с преступником за рулем может при-
надлежать другому человеку. Но депу-
таты смогли найти компромисс: кон-
фискация будет применяться только 
в том случае, если транспортное сред-
ство принадлежит преступнику.

Законопроект также предлагает 
конфисковать машину у водителей, 
ранее наказанных за нетрезвое во-
ждение, вернувших права и в течение 
года снова оказавшихся пьяными 
за рулем (соответствующие поправ-
ки вносятся в ст. 264.1 УК РФ). Кроме 
того, транспортное средство отберут 
у водителей, дважды и более превы-
сивших скорость на 60 км/ч либо вы-
ехавших на встречную полосу, на-
казанных за повторность в рамках 
КоАП и в третий раз совершивших 
это же нарушение (264.2 УК РФ).

Депутат Госдумы Алексей Курин-
ной посетовал на слушаниях на не-
достаточную жесткость формули-
ровок. По его данным, в девяти из 
десяти случаев граждане, лишенные 
прав за нетрезвое вождение или дру-
гие нарушения, «садятся за руль на 
чужом автомобиле». «Сутью концеп-
ции проекта было введение конфи-
скации транспортного средства как 
умышленного средства преступле-
ния. То, что мы принимаем, будет 
громко звучать, но работать не бу-
дет»,— заключил господин Курин-
ной. Впрочем, проект был принят во 
втором чтении единогласно; третье 
чтение намечено на 6 июля.

Александр Воронов,  
Иван Буранов

Лишение беда начало
Водителям с изъятыми правами 
подобрали новые наказания

В России пытаются в очередной 
раз ввести обязательную реги-
страцию домашних животных. 
Обсуждение необходимости та-
кой меры ведется уже несколько 
лет, а в 2021 году поручение за-
пустить процесс дал президент 
РФ Владимир Путин. Правки к за-
кону об ответственном обраще-
нии с животными, предполага-
ющие «идентификацию и учет» 
питомцев, в Госдуму внесло зак-
собрание ЯНАО. Опрошенные 
„Ъ“ зоозащитники поддержива-
ют документ, но призывают под-
умать о правоприменительной 
практике.

Во вторник заксобрание ЯНАО 
внесло в Госдуму проект поправок 
к ФЗ «Об ответственном обращении 
с животными». В частности, доку-
мент предлагает обязать владельцев 
животных провести их «идентифи-
кацию и учет в порядке, установлен-
ном уполномоченным федеральным 
органом исполнительной власти». 
Вопросы содержания домашних жи-
вотных (в том числе их выгула) зако-
нодательно не регламентированы, 
говорится в пояснительной записке. 
Обязательная регистрация позволит 
«осуществлять идентификацию жи-
вотных с целью установления вла-
дельцев, допустивших нарушение 
правил выгула». Это, в свою очередь, 
заставит граждан более ответственно 
подходить к содержанию питомцев. 
Помимо этого депутаты ЯНАО пред-
лагают вовсе запретить возможность 
самовыгула домашних животных 
(кроме территорий, принадлежащих 
владельцу животного, или где выгул 
разрешен местными властями).

Самым эффективным способом 
регистрации животного является 
чипирование. Животному под кожу 
с помощью шприца вживляется ми-
крочип с уникальным кодом. Све-
дения о питомце (его паспорт, имя 
и контактные данные владельца) за-
носятся в специальную базу.

Согласно опросу, проведенному 
ВЦИОМом в 2019 году, 68% россиян 
заявляли, что в семьях есть домашние 
животные. Введение их обязательной 
регистрации обсуждают уже несколь-
ко лет. В 2021 году, в частности, соот-
ветствующее поручение давал пре-
зидент РФ Владимир Путин. Ранее 
в думском комитете по экологии за-
являли, что инициатива может быть 
реализована в виде правительствен-
ных поправок ко второму чтению за-
конопроекта, предусматривающего 
идентификацию сельхозживотных. 
Впрочем, законопроект был принят 
без упомянутых изменений.

Как заявил „Ъ“ зампред экологи-
ческого комитета Госдумы Владимир 
Бурматов, регистрация питомцев 
могла быть введена Минсельхозом 
путем издания подзаконного акта 
с порядком такой процедуры. Од-
нако и этого сделано не было. По 
мнению господина Бурматова, до 
сих пор подобная инициатива не 
была реализована, потому что «ни-
кто не хотел ставить подпись под та-
ким масштабным решением». Депу-
тат концептуально поддерживает 
инициативу коллег из ЯНАО, одна-
ко указывает, что на начальном эта-
пе регистрация питомцев должна 
быть добровольной: «Необходимо 
отстроить всю инфраструктуру, запу-
стить госсистему для учета данных, 
отладить финансовые механизмы, 
и только после этого делать процеду-
ру обязательной».

«Это гарантия, что животных не 
выбросят на улицу, по чипу недо-
бросовестного владельца можно бу-
дет легко определить и выписать 
штраф. Если собака покусала кого-то 

на улице, проще доказать ее принад-
лежность владельцу,— прокоммен-
тировал документ глава „Альянса 
защитников животных“ Юрий Ко-
рецких.— Для хозяев это тоже удоб-
но — можно без проблем разыскать 
потерянного питомца».

Отметим, что штрафов, напри-
мер, за нарушение выгула на феде-
ральном уровне не существует — 
регионы применяют собственные 
санкции. Депутаты Подмосковья 
предложили ввести соответствую-
щие правки в КоАП РФ. Законопро-
ект, который регламентирует нака-
зание за выброшенных животных, 
принят в первом чтении.

Пока не решен вопрос с чипирова-
нием, ряд других мер, направленных 
на борьбу с безнадзорными живот-
ными, работать не будет, говорит ко-
ординатор благотворительных про-
грамм фонда помощи бездомным 
животным РЭЙ Наталья Цветкова. Ме-
ханизм, добавляет она, должен быть 
проработан до мелочей: «За чей счет 
будет проводиться обязательная ре-
гистрация? Будут ли этим заниматься 
лишь государственные клиники или 
частные в том числе?» Госпожа Цвет-
кова призывает продумать и все ню-
ансы, связанные с правоприменени-
ем новой нормы. «Допустим, бабушка 

не чипировала свою кошку — ее за 
это штрафуют или кошку отнимут? — 
задается она вопросом.— Кто и как 
выявит, что она это не сделала?»

Господин Корецких указывает, 
что в частных клиниках средняя 
стоимость услуги по чипированию 
и внесению данных в базу составля-
ет 1 тыс.— 1,5 тыс. руб. Для многих 
владельцев это слишком накладно, 
полагает он. В то же время, указы-
вает господин Корецких, себестои-
мость чипа в разы меньше.

Руководитель отдела по работе 
с законодательством Ассоциации 
«Благополучие животных» Екатери-
на Кузьменко тоже поддерживает за-
конопроект, но указывает при этом 
на необходимость заниматься прос-
вещением населения по вопро-
сам ответственного владения и над-
лежащего содержания питомцев, 
а также создать условия для доступ-
ной кастрации домашних питомцев 
и массовой кастрации безнадзорных.

В Минсельхозе на запрос „Ъ“ не 
ответили. В Минприроды поддержа-
ли инициативу, однако заявили, что 
необходимо предусмотреть переход-
ный период, когда владельцы домаш-
них животных смогут их зарегистри-
ровать на добровольной основе.

Анна Васильева

Усы, лапы и чип
Депутаты хотят обязать россиян регистрировать своих животных

Из Семейного кодекса выплеснули ребенка
Депутаты и сенаторы хотят дать родителям больше прав за счет детей

Владельцев животных 
в России предлагают 
контролировать 
с помощью чипирования 
питомцев 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Япония рискует потерей газа
Токио ввел новые санкции против России и может лишиться поставок СПГ с «Сахалина-2»

Правительство Японии объя-
вило о новых санкциях против 
РФ, включающих запрет на им-
порт золота и меры в отноше-
нии 65 организаций и физлиц. 
Это му предшествовало  крайне 
жесткое заявление  премьера 
Фумио Кисиды, призвавшего 
 лишить Россию доходов от про-
дажи нефти путем установле-
ния потолка цен. Токио  играет 
на обострение, несмотря на опа-
сения, что корпорации Mitsui 
и Mitsubishi будут выведены из 
проекта «Сахалин-2». Между тем 
прекращение поставок в Японию 
СПГ, имеющего ключевое значе-
ние для ее энергетической без-
опасности, становится все более 
реальным. Как заявил зампред 
Совбеза РФ Дмитрий  Медведев, 
«у Японии не будет ни нефти, 
ни газа из России».

О решении японского прави-
тельства утвердить очередной па-
кет санкций против России в связи 
со спецоперацией на Украине со-
общили во вторник в совместном 
бюллетене МИД, Минфин, а также 
Министерство экономики, торгов-
ли и промышленности страны. Как 
следует из документа, «вводится за-
прет на импорт золота из Россий-
ской Федерации, а также оказание 
трастовых услуг, ведение финансо-
вой отчетности, аудита и консуль-
тационные услуги» (сроки вступ-
ления в силу запрета на импорт 
золота пока не определены, а за-
прет на услуги начнет действовать 
5  сентября).

Кроме того, Токио ввел санк-
ции против 90 организаций и физ-
лиц из России и Белоруссии. Сре-
ди российских компаний, которым 
будет запрещен экспорт из Япо-
нии,— АО «Рубин», ПАО «Авиаци-
онный комплекс им. С. В. Илью-
шина», Российский федеральный 
ядерный центр—Всероссийский 
научно-исследовательский ин-
ститут экспериментальной фи-
зики (РФЯЦ-ВНИИЭФ) и другие. 
В новом японском санкционном 
списке среди прочих — вице-пре-
мьер России Дмитрий Григорен-
ко, виолончелист Сергей Ролдугин 
и родственники председателя со-
вета директоров ПАО «Северсталь» 
и ПАО «Силовые машины» Алек-
сея Мордашова — Марина, Кирилл 
и Никита  Мордашовы.

Новые санкции против России 
были обнародованы сразу после 
возвращения премьер-министра 
страны Фумио Кисиды из поездки 
в Европу, в ходе которой он принял 
участие в саммите «группы семи» 
в Эльмау и саммите НАТО в Мадри-
де, где выступил решительным сто-
ронником усиления санкционно-
го давления западных союзников 
на Москву.

Хотя отношения Москвы и То-
кио достигли низшей точки после 
Второй мировой войны, возглавив-
ший правительство осенью прош-
лого года Фумио Кисида продолжа-
ет играть на обострение, при этом 
впервые за многие годы пытает-
ся разыграть «российскую карту» 
во внутренней политике. 

На 10 июля в стране намечены 
выборы в верхнюю палату парла-
мента. Выступая в минувшее вос-
кресенье в Токио с крыши агитаци-
онного автобуса, премьер Кисида 
вновь подверг резкой критике дей-
ствия России на Украине. Он также 
заявил о важности реализации ре-
шения недавнего саммита G7 по по-
воду создания механизма ограниче-
ния цен на российскую нефть. «Мы 
установим максимальную цену рос-
сийской нефти, которая будет вдвое 
ниже нынешнего уровня, и созда-
дим механизм, не позволяющий по-
купать нефть по более высоким це-
нам»,— пригрозил Фумио Кисида. 

В ответ на это пресс-секретарь 
президента РФ Владимира Путина 
Дмитрий Песков пояснил в поне-
дельник: заявление Фумио Киси-
ды о возможности снизить цену на 
российскую нефть еще не означает, 
что такие параметры могут быть со-
гласованы и другими странами. По 
словам господина Пескова, пока 
это только отдельно взятое заявле-
ние без каких-либо принятых реше-
ний (поставки из России составля-
ют около 3% потребностей Японии 
в нефти).

Между тем еще одним свидетель-
ством происходящего обвала в рос-
сийско-японских отношениях ста-
ло заявление секретаря Совета 
безопасности РФ Николая Патруше-
ва о «реваншистских устремлени-
ях Токио» в отношении Южных Ку-
рил. «Обстановка в пограничной 
сфере на территории Дальневосточ-
ного округа формируется в усло-

виях наращивания США и их со-
юзниками военного присутствия 
в Арктическом и Азиатско-Тихооке-
анском регионах, активизации ре-
ваншистских устремлений Японии 
в отношении Курильских остро-
вов, создания новых военных бло-
ков»,— заявил Николай Патрушев 
в Хабаровске на совещании по во-
просам национальной безопас-
ности в Дальневосточном феде-
ральном округе. 

Еще в начале февраля  премьер 
Кисида призывал к продолжению 
диалога с Москвой. Однако уже 
в марте, после того как Япония ак-
тивно включилась в войну санк-
ций, Москва отказалась от дальней-
ших переговоров по заключению 
мирного договора. В свою очередь, 
в апреле впервые с 2003 года приме-
нительно к Южным Курилам в То-
кио использовали формулировку 
«незаконно оккупированные». 

Признаком новой холодной вой-
ны в отношениях между двумя стра-
нами стала и взаимная высылка ди-
пломатов, инициатором которой 
стала японская сторона.

Примечательно, что, играя на обо-
стрение в отношениях с Москвой, 
Токио при этом по-прежнему край-
не заинтересован в продолжении по-
ставок сжиженного природного газа 
из России, который покрывает 8,8% 
потребностей страны и имеет клю-
чевое значение для обеспечения ее 
энергетической безопасности. 

Обнародованный в прошлый чет-
верг указ Владимира Путина о ре-
организации проекта «Сахалин-2», 

в ходе которой российское ООО за-
менит компанию Sakhalin Energy, 
застал японскую сторону врасплох. 
Главный вопрос, встревоживший 
Токио: смогут ли японские корпо-
рации Mitsui и Mitsubishi, имеющие 
соответственно 12,5% и 10% акций 
в Sakhalin Energy, сохранить свои 
позиции в проекте после смены его 
оператора. 

Согласно указу, в течение месяца 
акционеры Sakhalin Energy долж-
ны подтвердить российскому пра-
вительству согласие принять доли 
в создаваемой новой компании про-
порционально их долям при преж-
нем операторе. В свою очередь, пра-
вительство РФ должно провести 
финансовый, экологический, тех-
нологический и иной аудит дея-
тельности иностранных участников 
проекта и принять решение о пере-
даче доли или об отказе ее передать.

«В целом мы считаем, что ущерб 
правам и интересам нашей страны 
в отношении природных ресурсов 
не должен быть нанесен»,— заявил 
на пресс-конференции в Токио за-
меститель генсека Кабинета мини-
стров Сэйдзи Кихара, комменти-
руя предстоящую реорганизацию 
Sakhalin Energy. С отдельным заяв-
лением по этому вопросу выступил 
и лично премьер Кисида, указав-
ший на то, что Токио рассчитывает 
на продолжение поставок газа, по-
скольку СПГ не входит в пакет санк-
ций, введенных G7 против России. 
«Был выпущен указ президента Рос-
сии по проекту „Сахалин-2“. Но это 
не означает, что поставки СПГ будут 

сейчас же остановлены. Мы будем 
внимательно следить, какие требо-
вания будут в содержании контрак-
та вследствие этого указа. Необхо-
димо также продумать дальнейшие 
шаги вместе с компаниями»,— зая-
вил Фумио Кисида. 

Уже после этого, во вторник, ми-
нистр экономики, торговли и про-
мышленности Японии Коити Ха-
гиуда сообщил журналистам, что 
правительство по дипломатиче-
ским каналам выясняет конкрет-
ные сроки и другие детали ис-
полнения решения о назначении 
российского ООО оператором про-
екта «Сахалин-2». Министр отметил, 
что Япония продолжит прилагать 
все усилия для защиты стабильных 
поставок энергоресурсов.

Однако свидетельством того, что 
ситуация развивается по неблаго-
приятному для Токио сценарию, 
стало заявление заместителя руко-
водителя Совбеза России Дмитрия 
Медведева, прокомментировавше-
го высказывание Фумио Кисиды 
про потолок цены на российскую 
нефть. «В переводе с японского на 
русский это означает: нефти будет 
на рынке существенно меньше, 
а цена ее будет гораздо выше. При-
чем выше прогнозной астрономи-
ческой цены в $300–400. Сравни-
те с динамикой цен на газ. А вот 
у Японии не будет ни нефти, ни 
газа из России. Как и участия в про-
екте по СПГ „Сахалин-2“»,— поо-
бещал Дмитрий Медведев в своем 
Telegram-канале.

Сергей Строкань

Посол по особым повышениям
Самый скандальный украинский дипломат  
завершает свою миссию
Посол Украины в Германии 
 Андрей Мельник, известный 
 провокационными высказыва-
ниями и оскорбительными выпа-
дами в адрес принимающей сто-
роны, вскоре вернется в Киев. 
Об этом со ссылкой на источ-
ники сообщают немецкие СМИ. 
 Ранее МИД Украины был вынуж-
ден открещиваться от, мягко го-
воря, спорных суждений свое-
го высокопоставленного сотруд-
ника. Однако об опале скандаль-
ного дипломата, судя по всему, 
речи не идет: наоборот, ему про-
чат  повышение в должности.

Андрея Мельника можно по пра-
ву назвать самым известным и про-
тиворечивым из всех ныне рабо-
тающих в Берлине иностранных 
дипломатов: не проходит и недели 
без его едкого высказывания в адрес 
членов немецкого правительства, 
политиков, экспертов. На днях же из-
дания Bild и Sueddeutsche Zeitung со 
ссылкой на источники, в том числе 
с украинской стороны, сообщили, 
что осенью посол вернется в Киев. 
При этом собеседники журналистов 
настаивают: об отставке дипломата 
речи не идет. По данным Bild, в Ки-
еве 46-летний Андрей Мельник «на 
очень хорошем счету» и ему, вероят-
но, будет предложен пост заместите-
ля министра иностранных дел. 

• Андрей Мельник родился во  Львове 
7 сентября 1975 года. В 1997 году 
окончил факультет международных 
отношений Львовского государст-
венного университета. В 1998-м  
получил в Лундском университете 
(Швеция) степень магистра в обла-
сти международного права и прав 
человека. В 2004 году защитил дис-
сертацию и получил степень кан-
дидата юридических наук. В 1997 
году поступил на дипломатиче-
скую службу. В 2004–2005 годах был 
главным консультантом главно-
го управления внешней политики 
админист рации президента Украи-
ны. С 2007 по 2010 год работал ген-
консулом  Украины в Гамбурге, с 2010 
по 2014 год — директором третьего 
территориального департамента 
МИД Украины. 19 декабря 2014 года 
 назначен послом в ФРГ.
Между тем журналисты обраща-

ют внимание на то, что о скором отъ-
езде посла стало известно на фоне, 
пожалуй, наиболее громкого скан-
дала вокруг его персоны. Разразился 
он после того, как Андрей Мельник 
в интервью популярному немец-
кому блогеру Тило Юнгу весьма 
одобрительно высказался об укра-
инском националисте Степане Бан-
дере. При этом дипломат заявил об 
отсутствии доказательств того, что 
Бандера был пособником Гитлера 
и что соратники украинского нацио-
налиста принимали участие в массо-
вых расправах над евреями и поля-
ками. По словам Андрея Мельника, 
«этот нарратив» — о преступлени-
ях украинских повстанческих фор-
мирований в годы Второй миро-
вой войны — продвигается Россией 
и по разным причинам (в том чи-

сле политическим) поддерживает-
ся  Германией, Польшей и Израилем. 

«Я посещал могилу Степана Бан-
деры (в Мюнхене.— „Ъ“), потому что 
он важен очень многим украинцам 
как олицетворение борьбы за сво-
боду, борьбы за независимое укра-
инское государство в крайне слож-
ных обстоятельствах... Борец за 
свободу неподвластен никаким за-
конам. Робин Гуд всеми почитает-
ся, а он тоже не по законам действо-
вал»,— сказал посол. 

Эти заявления вызвали глубокое 
недоумение в Германии и бурю воз-
мущения в Израиле и Польше. Пред-
ставитель МИД ФРГ Кристиан Вагнер 
сказал, что в ведомстве рассматри-
вают слова Андрея Мельника как 
личное мнение посла, а не как офи-
циальную позицию Украины. Упол-
номоченный правительства ФРГ по 
проблеме антисемитизма Феликс 
Кляйн добавил, что подобные выска-
зывания «на руку России», которая 
оправдывает свою военную опера-
цию на Украине в том числе борь-
бой против неонацизма. Он призвал 
Киев присоединиться к Междуна-
родному альянсу в память о холо-
косте (IHRA) и воспользоваться этой 
площадкой для прояснения истори-
ческих вопросов. 

В посольстве Израиля в Берлине 
тем временем отметили, что «заяв-
ления украинского посла являются 
искажением исторических фактов 
и оскорблением памяти тех, кто был 
убит Бандерой и его сторонниками». 
В дипмиссии добавили, что слова 
украинского дипломата «не только 
подрывают ценности, которыми мы 
все дорожим и в которые верим», но 
и «дискредитируют мужественную 
борьбу украинского народа за то, 
чтобы жить демократическими цен-
ностями и в мире».

Глава МИД Польши Збигнев Рау, 
в свою очередь, поднял вопрос о вы-
сказываниях Андрея Мельника 
в телефонном разговоре со своим 
украинским коллегой Дмитрием Ку-
лебой. «Мы оба охарактеризовали 
его (Андрея Мельника.— „Ъ“) заявле-
ние как личное мнение, содержащее 
много исторической лжи»,— сказал 
польский министр журналистам по-
сле этой беседы. Збигнев Рау выра-
зил уверенность в том, что «украин-
ская и польская стороны в будущем 
будут действовать вместе, если речь 
идет о попытках дезинформации, 
а также публичных заявлениях, ко-
торым недостает дальновидности 
и ответственности». 

На этом фоне МИД Украины по-
спешил официально дистанциро-
ваться от утверждений своего со-
трудника. «Слова посла Украины 
в Германии Андрея Мельника, вы-
сказанные в интервью немецкому 
журналисту, являются его личным 
мнением и не отражают позицию 
МИД Украины»,— подчеркнули 
в  ведомстве. 

Комментировать заявления экс-
травагантного дипломата украинско-
му внешнеполитическому ведомст-
ву приходится не впервые. Ранее он, 
во-первых, назвал канцлера ФРГ Ола-
фа Шольца «обиженной ливерной 
колбасой» за нежелание ехать в Киев 
после того, как там не приняли пре-
зидента страны Франка-Вальтера 
Штайнмайера. Во-вторых, обвинил 
самого Франка-Вальтера Штайнмай-
ера в создании «паутины контактов 
с Россией» и неготовности отказаться 
от этих «священных» связей ни при 
каких условиях. В-третьих, раскри-
тиковал бывшего канцлера Ангелу 
Меркель за слишком «некритичное» 
отношение к политике ее правитель-
ства на российском направлении. 

В-четвертых, обозвал «кучкой псев-
доинтеллектуальных лузеров» не-
мецких экспертов, призвавших Ук-
раину скорее пойти на перемирие 
с Россией. В-пятых, упрекнул немцев 
в отсутствии гостеприимства по от-
ношению к украинским беженцам. 
И в-шестых, сравнил темпы поста-
вок Украине вооружений из Герма-
нии со скоростью улитки.

Источник „Ъ“, близкий к МИД Гер-
мании, говорит, что в Берлине эти 
выпады в адрес принимающей сто-
роны «вызывают недоумение и раз-
дражение». «Но при этом все всегда 
помнят, что Мельник представляет 
страну, которая оказалась жертвой 
агрессии со стороны куда более мощ-
ного государства, и его главная зада-
ча сейчас — не нравиться, а доби-
ваться поставок вооружений и иной 
практической поддержки, что ему 
в целом неплохо удается»,— пояс-
нил собеседник „Ъ“. 

Сам Андрей Мельник  признает, 
что порой перегибает палку. Так, 
в недавнем интервью Der Spiegel он 
заверил, что не хотел обидеть Ола-
фа Шольца сравнением с «ливерной 
колбасой». «Об этом высказывании 
я, конечно, задним числом сожалею. 
Многие не только в Германии, но 
и на Украине были ошарашены. Мой 
президент (Владимир Зеленский.— 
„Ъ“) тоже не был впечатлен, нужно 
сказать»,— признал дипломат. В свя-
зи с этим он готов принести канцле-
ру извинения. «Когда у меня будет 
такая возможность, я извинюсь пе-
ред ним лично, потому что, по всей 
видимости, он был обижен этим 
(сравнением.— „Ъ“)»,— сказал укра-
инский посол. И добавил: «Дипло-
матически это было неуместно, это 
 абсолютно ясно». 

Елена Черненко,  
Ульяна Кузенкова

Турция  
вертела НАТО
Анкара шантажирует  
шведов и финнов

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
во вторник дал старт процеду-
ре ратификации документов 
о вступ лении Швеции и Финлян-
дии в альянс. Он выразил надеж-
ду на то, что этот процесс займет 
не больше года. Между тем окон-
чательное слово в этом  вопросе 
по-прежнему должна сказать 
Турция, которая ждет от канди-
датов в НАТО выдачи десятков 
членов радикальных курдских 
группировок и  соратников про-
поведника Фетхуллаха  Гюлена. 
В Хельсинки и Стокгольме тем 
временем заверяют: никаких 
согласованных с Анкарой спи-
сков нет, а решение об экстра-
диции будут принимать суды. 
И не факт, что эти решения 
устроят Анкару.

«Сегодня мы официально под-
писываем протокол о вступлении 
и запускаем процедуру ратифика-
ции. Дверь НАТО открыта для всех 
европейских демократий. Это хо-
роший день для Финляндии и Шве-
ции и НАТО, мы станем сильнее 
с 32 странами-членами, а наши на-
роды будут чувствовать себя еще 
безопаснее, когда мы пережива-
ем крупнейший кризис безопасно-
сти за десятилетия»,— заявил, от-
крывая церемонию, генсек НАТО 
Йенс Столтенберг. Он также выра-
зил надежду на то, что этот процесс 
не займет много времени: «Послед-
ний раз при расширении НАТО (ког-
да в альянс вступала Северная Маке-
дония.— „Ъ“) процесс ратификации 
протоколов занял около 12 месяцев, 
примерно год. Мы надеемся, что 
в случае Финляндии и Швеции это 
произойдет быстрее, поскольку это-
го требует ситуация».

При этом президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган, выступая 
1 июля, дал понять, что ратифи-
кация этого документа турецким 
парламентом зависит от вполне 
конкретного условия. «Швеция из 
73 террористов, выдачи которых 
мы потребовали, экстрадирова-
ла трех-четырех, но этого недоста-
точно,— сказал президент Эрдоган 
журналистам после возвращения 
с саммита НАТО в Мадриде.— Наши 
министры юстиции и иностранных 
дел, а также руководитель Нацио-
нальной разведывательной органи-
зации будут внимательно следить 
за процессом и требовать выдачи 
террористов. Это все, что мы сейчас 
требуем, и, если выдача не состоит-
ся, мы сделаем все, что потребует-
ся». Стоит отметить, что нескольки-
ми днями ранее министр юстиции 
Турции Бекир Боздаг называл куда 
меньшую цифру — 33 человека на 
обе страны. Господин Боздаг также 
отметил, что в списке Анкары — 
члены Рабочей партии Курдистана 
(РПК) и FETO — организации Фет-
хуллаха Гюлена, которого турец-
кие власти считают организато-
ром попытки военного переворота 
в 2016 году.

В свою очередь, власти Швеции 
и Финляндии утверждают, что ни-
каких конкретных списков лю-
дей, которых Анкара рассчитыва-
ет получить, нет. «Мы не обсуждали 
в Мадриде каких-либо лиц или ка-
кие-либо списки с Турцией»,— отве-
тил турецкому президенту министр 
иностранных дел Финляндии Пек-
ка Хаависто. «Что касается вопроса 
экстрадиции, нет никаких скрытых 
протоколов к тому меморандуму, 
который мы подписали с Турцией. 
Конкретных соглашений с Турци-
ей об экстрадиции нет»,— добавил 
он. Напомним, что подписанный на 
саммите НАТО меморандум вклю-
чает в себя, в частности, гарантии 
поддержки курса Анкары по борьбе 
с организациями, которые она счи-
тает угрозой для себя. 

Ту же самую мысль выразила 
и глава МИД Швеции Анн Линде. 
«Мы будем полностью выполнять 
условия меморандума, но в нем нет 
никаких списков или чего-то подоб-
ного,— заявила она на церемонии 
подписания протоколов.— В мемо-
рандуме мы заверили Турцию, что 
будем серьезно относиться к борьбе 
с терроризмом и все запросы на экс-
традицию будут проходить процеду-
ру согласно порядку, прописанному 
в нашем законодательстве. Верхов-
ный суд будет принимать оконча-
тельные решения. Иных путей не 
будет». Отметим, что 1 июля, уже по-
сле завершения саммита, госпожа 
Линде приняла делегацию прави-
тельства Иракского Курдистана, «об-
судив опасения курдской диаспоры 
в Швеции после недавнего соглаше-
ния северных стран с Турцией».

Турецкий политолог, профессор 
Университета Анкары Тогрул Исма-
ил убежден: все попытки финских 
и шведских чиновников заверить, 
что никаких обязательств перед Ан-
карой у них нет, не более чем заиг-
рывание с электоратом. «В меморан-
думе все очень четко сказано, хотя 
министры, конечно, могут лукавить 
перед избирателями,— сказал он 
„Ъ“.— Швеция и Финляндия присо-
единились к мерам, которые Турция 
считает для себя необходимыми. 
Если же они будут что-то искажать 
и не выполнять, в Анкаре примут 
соответствующие решения».

Директор Центра изучения сов-
ременной Турции Амур  Гаджиев, 
в свою очередь, предположил: 
в течение нескольких месяцев, 
пока другие страны будут ратифи-
цировать документы, Анкара бу-
дет анализировать поведение Шве-
ции и Финляндии — и в результате 
сделает соответствующий вывод. 
«Турция может отправить в Сток-
гольм и Хельсинки пробный за-
прос на экстрадицию, и, если он не 
будет удовлетворен, она обвинит 
кандидатов в невыполнении обя-
зательств. И тогда их вступление 
в НАТО будет заморожено»,— счита-
ет господин Гаджиев.

Кирилл Кривошеев

Посол Украины в ФРГ Андрей Мельник (на фото) прославился чуть ли не на весь мир,  
когда обозвал канцлера Германии Олафа Шольца «обиженной ливерной колбасой»   
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26423,47 (+269,66)
РТС 1146,68 (-102,32)
FTSE 100 7025,47 (-207,18)

DAX 30 12401,20 (-372,18)
DJIA* 30601,76 (-495,50)
NASDAQ Composite* 11155,62 (+27,78)

*На 20:07    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 30,638 $ / баррель ● 103,68

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.07.22
Австралийский доллар 40,2152
Английский фунт 70,8987
Белорусский рубль 21,9524
Датская крона 82,2326

Доллар США 58,5118
Евро 60,1618
Индийская рупия** 74,3511
Казахский тенге** 12,6060

Канадский доллар 45,4743
Китайский юань* 89,4609
Норвежская крона* 58,5669
СДР 77,8143

Сингапурский доллар 41,9019
Новая турецкая лира* 34,8106
Украинская гривна* 19,8026
Шведская крона* 56,3421

Швейцарский франк 60,6843
Японская иена** 42,9823
*За 10. **За 100. 
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Последние годы были временем 
бума онлайн-кинотеатров в России. 
По данным «ТМТ Консалтинга», за 
пять лет их совокупная выручка вы-
росла в девять раз, с 4,8 млрд руб. 
в 2016 году до 43,4 млрд руб. в 2021 
году. Однако период непрекраща-
ющегося роста, когда одна за дру-
гой появлялись новые платформы, 
похоже, закончился. Запуск новых 
проектов сменяется консолидаци-
ей: ушли Netflix и Megogo, More.
tv «Национальной Медиа Группы» 
объединяется с Wink «Ростелеко-
ма», а крупнейший по выручке ivi 
готовится к продаже одному из кон-
курентов.

Консолидацию рынка ожидали 
и раньше: число пользователей, го-
товых платить за подписку на кино, 
увеличивалось не такими быстрыми 
темпами, какими росло количество 
платформ. Однако текущий кризис 
явно ускорит процесс в несколько 
раз по ряду причин.

Развлечения — одна из первых 
статей, на которых люди начинают 
экономить. По версии самих виде-
осервисов, доля подписки в расхо-
дах россиян не столь велика, чтобы 
начать их массово сокращать. Одна-
ко зачем продолжать платить, если 
не будет иностранных новинок? За-
рубежные студии, за редким исклю-
чением, отказываются продавать 
права российским компаниям. Что-
бы удержать аудиторию, сервисам 
с большой долей зарубежного кон-
тента теперь будет выгоднее объе-
диняться.

Кризис делает уязвимыми и плат-
формы, которые ставили на собст-
венный контент, так называемые 
originals. На фоне санкций произ-
водство становится дороже: по сло-
вам собеседников „Ъ“ в сегменте, 
в новых проектах бюджеты заклады-
ваются с прибавкой в 20%. Сужается 
и круг участников рынка, готовых 
вкладывать в originals большие день-
ги. Медиахолдингам, основу бизнеса 
которых составляет реклама на теле-
видении, предстоит решить пробле-
му падения доходов из-за ухода ино-
странных рекламодателей.

Наконец, будущему всех легаль-
ных сервисов угрожает возможное 
ослабление контроля над пират-
ством: инициативы ассоциаций 
в этом направлении, по моим дан-
ным, пока отложены, как и рас-
смотрение законопроекта, дубли-
рующего схему антипиратского 
меморандума. В воздухе витают 
идеи не наказывать тех, кто «пира-
тит» контент ушедших производи-
телей. Если они будут реализова-
ны, то и российским студиям станет 
сложнее защищать свой контент 
и удержать пользователей, которых 
они так долго отучали от торрентов.

Один из моих собеседников в от-
расли говорит, что рынок «еще пада-
ет и как долго лететь вниз, неясно». 
J’son & Partners Consulting ожида-
ет падения индустрии на 46%, Tele-
com Daily — на 20%. В любом случае 
очевидно, что онлайн-кинотеатрам 
будет становиться все теснее, как 
в детской игре, когда стулья убира-
ют один за другим. И через несколь-
ко лет, судя по всему, на рынке оста-
нется всего три-четыре стула.

Очевидно, что  
онлайн-кинотеатрам 
будет становиться 
все теснее,  
как в детской игре, 
когда стулья убирают 
один за другим

Маржинальность российских НПЗ, несмотря на 
западные санкции, в июне существенно превы-
сила уровень, наблюдавшийся до начала воен-
ных действий на Украине. По сравнению с кон-
цом февраля маржа высокопроизводительных 
НПЗ выросла более чем в 2,5 раза. Главным 
образом это произошло за счет того, что сейчас 
из-за высоких цен на нефть заводы получают 
существенную господдержку, а также закупают 
сырье с большими дисконтами относительно 
мировой цены. Благодаря росту маржинально-
сти объем переработки нефти, резко снизив-
шийся весной, постепенно восстанавливается.

Маржинальность продаж топлива российских НПЗ 
стала значительно превышать показатели до начала бо-
евых действий на Украине. Так, в конце июня маржа 
заводов с высокой глубиной переработки (так называ-
емые сложные НПЗ) выросла в 2,6 раза по сравнению 
с февралем, до 21 тыс. руб. за тонну. Маржа простых 
НПЗ увеличилась в четыре раза, до 5 тыс. руб. за тонну 
соответственно, подсчитал «Петромаркет». Это прои-
зошло несмотря на то, что в условиях санкций за спецо-
перацию на Украине у российских компаний возни-
кли проблемы с экспортом нефти и нефтепродуктов, 
что привело к снижению нефтепереработки в РФ.

Главные причины существенного роста маржи пе-
реработки —рост бюджетных субсидий, а также уве-
личение крек-спредов (разницы между стоимостью 
закупаемой нефти и корзиной получаемых из нее неф-
тепродуктов). НПЗ ежемесячно получают два вида суб-
сидий — возвратный акциз на нефть (его объем за-
висит от количества переработанной нефти), а также 
демпфер (его объем зависит от количества топлива, 
проданного на внутреннем рынке). Простые НПЗ выпу-
скают мало товарного топлива и поэтому обычно демп-
фер не получают.

По оценке «Петромаркета», в июне возвратный ак-
циз на нефть составлял в среднем 3,5–5 тыс. руб. за тон-
ну для сложного НПЗ и 3 тыс. руб. для простого НПЗ, 
что на 40–50% меньше, чем в феврале. Зато демпфер 
на бензин и дизтопливо увеличился на 26% и 23%, до 
34,9 тыс. руб. и 28,3 тыс. руб. за тонну соответственно. 

По оценкам «Петромаркета», совокупная доля государ-
ственных субсидий в чистой марже нефтепереработ-
ки оценивается в 78% для НПЗ с бензиновой конфигу-
рацией и 46% для НПЗ, ориентированных на выпуск 
дизтоплива.

Рост крек-спредов объясняется прежде всего сниже-
нием стоимости нефти для переработки в июне более 
чем на 45% относительно февраля — до 25–25,4 тыс. руб. 
за тонну в среднем на 30 июня. Цена, которая рассчи-
тывается по экспортному нетбэку, упала из-за укрепле-
ния рубля и существенного дисконта, с которым Urals 
сейчас продается к североморской Brent (около $30 за 
баррель в июне). Хотя оптовая цена нефтепродуктов на 
внутреннем рынке с февраля также снизилась, но дале-
ко не так сильно, как цена нефти: бензины подешеве-
ли в пределах 25%, а дизтопливо — на 3–4%. Кроме того, 
хотя экспорт российских нефтепродуктов сейчас тоже 
идет с дисконтом, эти дисконты меньше, чем на нефть.

В результате в июне нефтяники увеличили постав-
ки на НПЗ относительно мая на 8%, до 740 тыс. тонн 
в сутки. Это все еще на 3% ниже, чем в феврале, одна-
ко существенно лучше апрельского падения на 12% 
(относительно февраля). Впрочем, летом загрузка НПЗ 
традиционно растет на фоне более высокого сезонно-
го спроса на топливо. По мнению источника „Ъ“ в от-
расли, предпосылок для снижения нефтепереработки 
сейчас нет, но все будет зависеть от ситуации с добы-
чей и экспортом. Так, многое будет зависеть от того, как 
страны ЕС с декабря будут соблюдать одобренное в кон-
це мая эмбарго на российскую нефть.

Маржа российских НПЗ в последние месяцы дейст-
вительно находится на высоком уровне, считает Мак-
сим Малков из Kept, механизм демпфера позволяет по-
лучать дополнительные выплаты из бюджета в связи 
с высокими мировыми ценами на нефть. «Что касает-
ся уровня переработки на российских НПЗ, есть оцен-
ки, по которым прогнозируется годовое снижение,— 
отмечает эксперт.— Может быть, на 10%, может быть, 
больше». По его мнению, первичная переработка в лю-
бом случае не упадет ниже 200 млн тонн. По данным 
ЦДУ ТЭК, в 2021 году она составила 280,7 млн тонн.

Дмитрий Козлов

Россия остановила свинец
Крупнейший завод прервал работу

Как выяснил „Ъ“, остановился 
крупнейший в РФ завод по про-
изводству вторичного свин-
ца — «Фрегат». Несколько дру-
гих предприятий, по данным 
„Ъ“, готовятся к закрытию 
или уходят в ремонты. Причи-
на — полное прекращение экс-
порта: за полтора месяца Мин-
промторг так и не выдал ни 
одной лицензии на вывоз ме-
талла. Власти боялись дефи-
цита свинца для оборонной 
промышленности, считают 
аналитики, предлагая начать 
закупку металла в госрезерв 
для поддержки заводов.

Подмосковный завод «Фрегат» 
по производству вторичного свин-
ца приостановил работу, рассказали 
источники „Ъ“ и подтвердили в ком-
пании. Минпромторг до сих пор 
не выдал предприятию лицензию 
на экспорт свинца, а внутренний 
спрос на него крайне низкий. «Фре-
гат» ежегодно выпускает до 40 тыс. 

тонн свинца и сплавов, то есть око-
ло четверти всего объема производ-
ства этого металла в РФ. За пять меся-
цев 2022 года, по информации „Ъ“, 
завод выпустил около 17,5 тыс. тонн.

С 15 мая до 15 ноября произво-
дители свинца обязаны получать 
лицензию на экспорт необработан-
ного металла. Требования исходно 
были избыточными, говорят собе-
седники „Ъ“: поставщик должен 
представить лицензию на сбор, 
утилизацию, обработку и обезвре-
живание старых свинцово-кислот-
ных аккумуляторов ОСКАБ (сырье 
для производства свинца). Одна-
ко завод не может иметь лицензии 
сразу на все виды деятельности 
с ОСКАБ. Минпромторг хотел с по-
мощью лицензирования побороть 
кустарных переработчиков ОСКАБ.

„Ъ“ рассказывал о проблемах 
свинцовых заводов из-за останов-
ки экспорта 7 июня. В тот же день 
Минпромторг сначала заявил об 
ошибках в заявлениях заводов, 

а потом опубликовал проект по-
правок к процедуре выдачи лицен-
зий. Согласно документу, произво-
дителю свинца будет достаточно 
иметь лицензию только на один 
или несколько видов деятельности 
с ОСКАБ. Но соответствующее по-
становление правительства до сих 
пор не опубликовано. В Минпром-
торге не ответили на вопросы „Ъ“.

«Пока приостановка работы рас-
считана на один месяц. Будем смо-
треть, что будет дальше с лицен-
зированием. Будем искать рынки 
сбыта»,— говорят в «Фрегате». Сред-
няя списочная численность сотруд-
ников завода — 227 человек, им 
выплачивают две трети оклада. Вы-
ручка ООО «Фрегат» в 2021 году со-
ставляла 7,54 млрд руб., прибыль — 
99,7 млн руб. Всего в РФ несколько 
десятков заводов выпускают сви-
нец, среди крупных, помимо «Фрега-
та»,— «Рязцветмет», «Экорусметалл», 
«Агроприбор» и УГМК. По словам 
источников „Ъ“, часть предприятий 

на грани полной остановки, некото-
рые ушли во внеплановый ремонт.

В России производится около 
200 тыс. тонн вторичного свинца 
в год. Львиная доля свинца про-
дается за рубеж, хотя на мировом 
рынке доля РФ — около 6%. По 
оценкам ИПЕМ, в 2021 году на экс-
порт ушло 127,3 тыс. тонн свинца, 
почти половину объема купили 
страны ЕС и Швейцария. По словам 
источников „Ъ“, ЕС не отказывался 
от российского металла, экспорт 
встал только из-за проблем с выда-
чей лицензий. Но, согласно пятому 
пакету санкций, ЕС запретит поку-
пать российский свинец с 10 июля.

Минпромторг предлагал россий-
ским заводам искать новых партне-
ров среди дружественных стран, го-
ворят собеседники „Ъ“. Однако без 
лицензии на экспорт и без понима-
ния даты и объема поставки вести 
переговоры с новыми покупателя-
ми бессмысленно. Среди перспек-
тивных направлений — Турция 

(в 2021 году купила около 7,5% объ-
ема российского экспорта), Китай 
и Гонконг (4,2%), Сербия (1,9%).

Цены на свинец в мире падают: 
если в марте стоимость металла до-
стигла рекорда в $2,5 тыс. за тонну, 
то теперь цена упала до $1,9 тыс., 
говорит Сергей Гришунин из НРА. 
По его мнению, запрет на экспорт 
свинца был вызван опасениями 
его дефицита на фоне отсутствия 
первичного производства метал-
ла в РФ после закрытия свинцо-
вого цеха во Владикавказе в 2018 
году. Есть риск остаться без свин-
ца, который активно используется 
в военном машиностроении и в па-
тронной промышленности, счита-
ет Сергей Гришунин. Но сейчас на 
фоне низкого внутреннего спроса 
было бы корректным со стороны 
властей начать закупки металла 
в стратегический резерв, полагает 
аналитик, тем более что это не по-
требует значительных средств.

Полина Смертина

О господдержке высказались бессвязно
Сотовым компаниям отказали в прямой финансовой помощи

Как выяснил „Ъ“, правительство отка-
залось от дополнительных мер поддер-
жки операторов связи, посчитав, что 
они не сильно пострадали от санкций. 
Речь идет о льготной ставке по налогу 
на прибыль, моратории на отчисления 
в резерв универсального обслуживания 
и льготных кредитах на покупку обору-
дования. Операторы все еще рассчиты-
вают, что меры будут введены. Анали-
тики признают, что в данный момент 
отрасль связи в РФ «оказалась устойчи-
вее, чем другие», но проблемы начнут-
ся, когда придется закупать новое обо-
рудование по повышенным ценам.

Источники „Ъ“ в трех крупных операто-
рах связи рассказали, что правительство от-
казалось от введения ряда мер поддержки те-
лекоммуникационной отрасли в условиях 
санкций, которые обсуждались ранее. В част-
ности, не прошли согласование льготная 
ставка налога на прибыль в размере 3% до 
31 декабря 2024 года; мораторий на отчисле-
ния операторов связи в резерв универсаль-
ного обслуживания (из него финансируется 

проект устранения цифрового неравенства 
в регионах РФ), льготные кредиты по ставке 
не более 3% на покупку телеком-оборудова-
ния, а также пополнение оборотных средств 
и поддержку инфраструктуры связи. Как го-
ворят источники „Ъ“, Минцифры оценило 
финансовые показатели операторов за по-
следние несколько месяцев и пришло к вы-
воду, что они не сильно пострадали от теку-
щей экономической ситуации. В Минцифры 
не предоставили комментарий.

В числе принятых мер поддержки отрасли 
остались мораторий на год на расширение 
емкости систем хранения данных на 15% по 
«закону Яровой»; приостановка на год требо-
ваний к операторам по покрытию федераль-
ных автомобильных дорог и малых населен-
ных пунктов сетями LTE, а также разрешение 
на совместное использование сетей связи 
в удаленных регионах. Сохранилась в пакете 
поддержки и «справедливая индексация та-
рифов» на уровне инфляции. Минцифры под-
готовило эти меры в марте (см. „Ъ“ от 4 марта). 

В Tele2 отметили, что уже принятые меры 
наиболее важны для отрасли сейчас. При 

этом в компании уверены, что министерст-
во не отказалось от нового пакета мер, «про-
сто они требуют изменений в федеральном 
законодательстве и более глубокой прора-
ботки». В «Ростелекоме», «ЭР-Телекоме», «Вым-
пелкоме» и МТС отказались от комментари-
ев. В «МегаФоне» не ответил на запрос „Ъ“. 

Пока телеком-отрасль устояла, операторы 
диверсифицировали состав поставщиков 
оборудования и запаслись оборудованием 
для ремонта сетей, подтверждает аналитик 
«Финама» Леонид Делицын. Кредиты у опе-
раторов действительно существенные, но 
в рублях и в российских банках, поэтому 
упавшие кредитные рейтинги зарубежных 
агентств на них не сказались, добавил он. 
Кроме того, операторы выплатили дивиден-
ды, что помогает им удерживать на плаву ка-
питализацию, а соответственно, и условия 
кредитования, пояснил господин Делицын. 
МТС, в частности, например, впервые за 
пять лет обошла «Яндекс» по капитализации 
(см. „Ъ“ от 1 июня). 

Остро проблемы перед операторами вста-
нут, когда закончатся запасы оборудования, 

считает Леонид Делицын, «основные постав-
щики сложного оборудования либо остано-
вили работу в России (Cisco, Juniper), либо 
оценивают риски вторичных санкции». Он 
пояснил, что в этом случае привлечение кре-
дитных средств не поможет: софт для обору-
дования необходимо активировать, что не-
возможно без производителя. 

Воздействие санкций на операторов связи 
только начинается, их эффект будет заметен 
через год, согласен гендиректор «ТМТ Кон-
салтинга» Константин Анкилов. Меры под-
держки, считает он, при этом предназначе-
ны для того, чтобы обеспечить долгосрочное 
развитие отрасли связи. «Основная проблема 
для компаний сейчас — закупка оборудова-
ния, которое не только в дефиците, но и рез-
ко выросло в цене»,— отметил он. Льготное 
кредитование и снижение налоговой нагруз-
ки, по его мнению, могут решить это вопрос, 
«отсутствие же действенных мер способству-
ет ухудшению качества связи и росту стоимо-
сти тарифов на услуги операторов».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина

НПЗ переработали санкции
Топливо в РФ теперь производить выгоднее, чем до спецоперации

правила  
игры

на выбывание  
изучает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После четырехмесячного пере-
рыва частные инвесторы ста-
ли наращивать вложения в роз-
ничные паевые фонды. За ми-
нувший месяц чистый приток 
средств в открытые и биржевые 
фонды составил 2,76 млрд руб., 
это первый положительный ре-
зультат с января. В первую оче-
редь частные инвесторы отда-
ют предпочтения консерватив-
ным инструментам — фондам 
облигаций и золотым. Более ри-
скованные фонды акций и сме-
шанных инвестиций продолжа-
ют терять пайщиков.

В июне впервые с начала года 
объем привлеченных средств в роз-
ничные ПИФы превысил объем вы-
веденных. По данным Investfunds, 
в минувшем месяце чистый при-
ток средств в открытые и биржевые 
фонды составил 2,76 млрд руб. В по-
следний раз положительный резуль-
тат по привлечению был зафиксиро-
ван в январе, когда приток средств 
превысил свыше 3,4 млрд руб. Но 
в следующие четыре месяца на 
фоне военных действий на Украине, 
санкций, падения фондового рын-
ка и общей неопределенности част-
ные инвесторы вывели из них почти 
46 млрд руб.

Восстановление спроса произош-
ло на фоне стремительного падения 
ставок по вкладам. Если в конце мая 
средняя максимальная ставка по 
крупнейшим банкам, по данным 
ЦБ, находилась на уровне 9,85% го-
довых, то к концу июня она откати-
лась до 7,72% годовых, минимума со 
второй декады января.

С учетом того, что в июне закон-
чили действовать вклады, открытые 
по максимальным ставкам в марте, 
часть инвесторов выбрала в качест-
ве альтернативы облигационные 
ПИФы, которые показывают высо-
кие результаты на фоне снижения 
ключевой ставки ЦБ. За последние 
четыре месяца индекс гособлига-
ций Московской биржи RGBITR вы-
рос почти на 28% и вернулся к зна-
чениям сентября прошлого года. По 
словам главы департамента управ-

ления активами УК «Альфа-Капитал» 
Виктора Барка, фонды рублевых об-
лигаций смогли быстро реабили-
тироваться после слабого 2021 года 
и просадки первых месяцев 2022 
года: «Еще серьезнее помогло укре-
пление рубля и ограничения на ва-
лютные инструменты, сделавшие 
в глазах инвесторов рублевые акти-
вы более привлекательными».

При этом участники рынка гово-
рят о вновь выросшей роли банков-
ских каналов продаж. Так, в июне 
весь приток средств пришелся на от-
крытые ПИФы, которые в основном 
продаются через банковские отделе-
ния, тогда как БПИФы, торгуемые на 
бирже, теряли клиентов. По оцен-
ке „Ъ“, за месяц все облигационные 
ОПИФы привлекли 3,5 млрд руб., 
а из БПИФов было выведено 860 млн 
руб. В ОПИФ «РБ Облигации» было 
привлечено более 900 млн руб., что, 
как отмечает гендиректор его управ-
ляющей компании «РБ Капитал» 
Олег Галкин, связано с активной ра-
ботой Росбанка.

Высокий интерес отмечался 
и к фондам драгоценных метал-
лов, вложения в которые состави-
ли 1,92 млрд руб. При этом почти 
все средства пришли в два бирже-
вых фонда — «Тинькофф Золото» 
(1,25 млрд руб.) и «ВТБ — Фонд Золото. 
Биржевой» (0,6 млрд руб.). «На фоне 
сокращения доступных вариантов 
инвестирования с точки зрения ва-
лютной и географической диверси-
фикации к золоту сохраняется инте-
рес из-за корреляции его стоимости 
с курсом доллара»,— отметили в ВТБ.

Роль таких продуктов особенно 
выросла после того, как банки нача-

ли вводить комиссии за ведение ва-
лютных счетов (см. „Ъ“ от 10 июня), 
что особенно заметно было по фон-
ду «Тинькофф Золото». «Сейчас дер-
жать сбережения в валюте риско-
ванно, защититься от этих рисков 
можно в том числе с помощью золо-
та и альтернативных валют»,— от-
мечает гендиректор УК «Тинькофф 
Капитал» Руслан Мучипов. По его 
словам, фонды драгметаллов позво-
ляют сохранить защиту и от деваль-
вации рубля без рисков «токсич-
ных» валют.

Оттоки продолжаются только из 
фондов акций и смешанных инвес-
тиций, хотя и они заметно сократи-
лись. За июнь эти ПИФы потеряли 
0,73 млрд руб. и 1,1 млрд руб. соот-
ветственно, что в три-четыре раза 
меньше оттоков мая. «Российский 
рынок акций так и не смог выйти на 
траекторию роста, что не способст-
вует популярности таких фондов»,— 
отмечает Виктор Барк.

В таких условиях участники рын-
ка с осторожным оптимизмом смо-
трят на ближайшие перспективы. 
В конце июля будет очередное засе-
дание совета директоров Банка Рос-
сии, на котором, по мнению руко-
водителя отдела поддержки продаж 
УК «Первая» Андрея Макарова, регу-
лятор снова снизит ставку. Это будет 
стимулировать дальнейший при-
ток в фонды облигаций. Ситуация 
с фондами акций во многом будет 
зависеть от динамики цен на энер-
горесурсы, а также от геополитики. 
В отсутствие серьезных новостей, по-
лагает господин Макаров, оттоки из 
них будут сокращаться.

Виталий Гайдаев

Не все то золото,  
что долги
Банковские клиенты возвращаются в ПИФы

Количество участников стра-
хового рынка в ближайшие 
годы может существенно сокра-
титься. По оценкам экспертов, 
к 2025 году на фоне низкой рен-
табельности бизнеса и ужесто-
чения регуляторных требова-
ний его покинет треть игроков, 
в основном из числа небольших 
компаний. Существенных про-
блем для граждан из-за этого на 
рынке не ждут, а вот у юридиче-
ских лиц возможности для стра-
хования могут сократиться.

„Ъ“ опросил экспертов и участни-
ков страхового рынка о направлени-
ях его развития в ближайшее время, 
и основным ответом стало сокраще-
ние числа игроков. По оценке управ-
ляющего директора по страховым 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Алексея Янина, в ближайшие два-три 
года уйдет 20–30 страховых компа-
ний из нижней трети рейтинга, как 
универсальных, так и специализи-
рованных. Заместитель директора 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алла Борисова соглас-
на, что за это время рынок покинут до 
30 компаний. Гендиректор компании 
«Союз страховые брокеры» Олег Ха-
нин ожидает, что к 2025 году на рынке 
останутся около сотни страховщиков.

• Сейчас в России работают 146 ли-
цензированных страховщиков. С на-
чала года ЦБ отозвал лицензию лишь 
у одной компании. В 2021 году рынок 
покинули 13 компаний, в течение по-
следних трех лет регулятор отозвал 
27 лицензий.
Эксперты сходятся во мнении, 

что основными причинами ухода 
небольших страховщиков станут 
низкая рентабельность и невозмож-
ность выполнить регуляторные тре-
бования. По сегментам основными 
драйверами сокращения рынка они 
видят добровольные виды страхова-
ния — автокаско (сейчас 12% рын-
ка), жизни (около 30%) и от несчаст-

ных случаев (около 15%) (см. „Ъ“ от 25 
мая). Нижняя треть рейтинга стра-
ховщиков по сборам представле-
на региональными универсальны-
ми страховщиками, небольшими 
страховщиками жизни, компани-
ями с лицензией ОМС, которые до-
полнительно реализуют программы 
ДМС, уточняют во Всероссийском со-
юзе страховщиков (ВСС).

По словам господина Янина, не-
большие компании не окупают свой 
капитал: по итогам 2021 года они со-
бирали по нескольку десятков мил-
лионов рублей премий, что недо-
статочно для покрытия расходов. 
Гендиректор аналитического агент-
ства «БизнесДром» Павел Самиев 
считает, что страховой компании не-
обходимо получать ежегодно как ми-
нимум 200 млн руб. премий, чтобы 
«окупить затраты на поддержание су-
ществования, обеспечить страховые 
выплаты и принести доход собствен-
нику». Причем для таких игроков по 
большей части «закрыт вход в банков-
ские сети», которые, по данным ЦБ, 
приносят страховщикам две трети 
страховых взносов. У банков весьма 
серьезные требования по рейтингу 
и финансовым критериям устойчи-
вости, поясняет господин Ханин.

Кроме того, к началу 2023 года, 
согласно требованию действующе-
го закона «Об организации страхо-
вого дела», классические страхов-
щики должны увеличить капитал до 
300 млн руб., страховщики жизни — 

до 450 млн руб. По оценке господи-
на Самиева, более десятка компаний 
сейчас не соответствуют данным тре-
бованиям.

Старший директор рейтингов 
финансовых компаний НРА Татья-
на Никитина считает, что большая 
часть страховщиков уйдет добро-
вольно. В ВСС добавляют, что «в силу 
объективного сокращения спроса 
на страховые услуги и вступление 
в силу новых требований по финан-
совой устойчивости» на рынке воз-
можны сделки по консолидации 
бизнеса или смене собственников.

В первую очередь, полагают сами 
страховщики, уход небольших стра-
ховщиков почувствуют корпора-
тивные клиенты. Директор по кор-
поративному андеррайтингу СК 
«Согласие» Сергей Печников отмеча-
ет, что розничный потребитель в боль-
шинстве регионов, скорее всего, не 
ощутит никаких последствий: «Во-
просы могут возникнуть у отдельных 
потребителей по корпоративным ли-
ниям бизнеса, которые крупные стра-
ховщики перестали страховать из-за 
высокой убыточности».

При этом ЦБ не планирует спе-
циальных мер поддержки страхово-
го рынка. Регулятор уже поддержал 
инициативу по переносу на 2024 год 
срока вступления в силу нормы зако-
на об увеличении требований к ми-
нимальному размеру уставного капи-
тала и считает этот шаг достаточным.

Юлия Пославская

Страховщики  
проявляют уходчивость
Рынок может покинуть треть компаний

По словам начальника отдела эко-
номического и отраслевого анализа 
ПСБ Евгения Локтюхова, похоже, что 
действуют крупные игроки, что мож-
но «связывать с ожиданиями при-
нятия решений правительством по 
корректировке бюджетного прави-
ла и валютным интервенциям». Как 
отмечает ведущий аналитик отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Олег Сыроваткин, 
участники рынка ждут от властей 
«конкретных мер по ограничению ро-
ста курса рубля, включая прояснение 
механизма возможных интервенций 
через валюты дружественных стран». 
На этом фоне выгладит оправданным 
резкий рост объема торгов с юанем, 
который превысил 44 млрд руб., об-
новив исторический максимум. При 
этом высокие объемы могут свиде-
тельствовать и о росте спроса на ки-
тайскую валюту со стороны импорте-
ров, отмечает Олег Сыроваткин. Как 
считает Евгений Локтюхов, возмож-
ный запуск эффективного механиз-
ма снятия навеса предложения валю-
ты со стороны экспортеров вполне 
способен вернуть курс доллара в зону 
70–80 руб./$.

Впрочем, по словам господина Сы-
роваткина, если будет обнародован 
понятный и эффективный механизм 
проведения интервенций против ру-
бля, а рецессионные риски продол-
жат оставаться в фокусе внимания ин-
весторов, то рубль может находиться 

под давлением еще одну-две недели, 
«пока на рынок не придут продавцы 
валюты, которым нужен рубль для 
уплаты налогов и сборов». Как счи-
тает главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев, «на валютные 
интервенции, как и до начала кон-
фликта на Украине, будет выделять-
ся несколько миллиардов долларов 
в месяц». Этого объема может хватить 
на то, чтобы «сдержать укрепление 
рубля, но не развернуть его в сторону 
существенного ослабления», считает 
господин Васильев.

Кроме того, в пользу рубля остается 
существенное превышение предло-
жения валюты от экспорта над спро-
сом на нее. До последнего времени 
цена на нефть Brent держалась выше 
$110 за баррель, спотовая цена на газ 
в Европе после сокращения поставок 
из России уже превышает $1,8 тыс. за 
1 тыс. кубометров. В результате, по 
оценке господина Васильева, в стра-
ну поступает валюта в объеме около 
$0,5–1 млрд в день, на которую не на-

ходится спроса. Вместе с тем, по сло-
вам Михаила Васильева, спрос на 
валюту остается низким из-за санкци-
онных ограничений и сжатия импор-
та (по оценке Минэкономики, на 40% 
к уровню февраля), запрета на опера-
ции нерезидентов на российском фи-
нансовом рынке и политики девалю-
тизации, проводимой Банком России 
и коммерческими банками.

Во второй половине июля рубль 
получит поддержку от налогового пе-
риода и продажи валюты экспорте-
рами для выплат дивидендов акцио-
нерам («Роснефть», «Газпром нефть», 
«Татнефть», «Сургутнефтегаз»), на ко-
торые приходится более 400 млрд 
руб. При таком сценарии курс дол-
лара к рублю может в этом месяце 
стабилизироваться в диапазоне 50–
60 руб./$, оценивает Олег Сыроват-
кин, а господин Васильев не исклю-
чает возвращения курса доллара 
к 50 руб./$ в конце июля.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Спекулянты подыграли правительству

Власти РФ пытаются решить 
проблемы погашения синдици-
рованных кредитов. Теперь за-
емщики смогут платить их рос-
сийским участникам напря-
мую, минуя агента из недруже-
ственной страны. После введе-
ния санкций многие банки—
участники синдикатов столкну-
лись с проблемами получения 
средств, даже если в синдикате 
были исключительно отечест-
венные игроки, но агентом вы-
ступало иностранное лицо.

Российским должникам по син-
дицированным кредитам, в которых 
иностранные участники из недруже-
ственных стран выступают в качестве 
платежных агентов, разрешили про-
водить платежи российским кредито-
рам напрямую, минуя таких агентов.

Такое положение декларировано 
в пятом пункте указа, подписанно-
го президентом России Владимиром 
Путиным 5 июля (см. стр. 1). Решение 
вступает в силу со дня опубликова-
ния. О необходимости решить про-
блему в мае говорила глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина. Она поясняла, что 
сложности возникли в случаях, ког-
да в синдикате, например, участвует 
иностранный банк либо иностран-
ный агент, и даже если в синдика-
те только российские банки, день-
ги могут до них не доходить. Одним 
из возможных решений госпожа 
Набиуллина назвала возможность 
прямых выплат российским участ-
никам синдиката, «чтобы не было 
рисков дефолта».

• В синдикатах зачастую участвова-
ли крупнейшие российские банки, на-
ходящиеся теперь в санкционных спи-
сках. Согласно данным Cbonds, по 
итогам 2021 года крупнейшими орга-
низаторами таких займов были 
Сбербанк ($11 млрд), Альфа-банк 
($2,9 млрд), «ФК Открытие»  
($4,2 млрд), Московский кредитный 
банк ($2,55 млрд). В целом, по оценке 
Cbonds, объем рынка синдицированно-
го кредитования в России по итогам 
2021 года составлял $39,2 млрд, тогда 
как за первое полугодие 2022 года упал 
более в чем пять раз — до $2,3 млрд.
Как отмечает банковский юрист 

Нина Семина, в синдицированном 
кредитовании с участием нерези-

дентов проблема выплат именно 
российским участникам стоит остро 
с марта. Так, платежные агенты (они 
распределяют выплаты) из иностран-
ных юрисдикций делили кредито-
ров на иностранных и российских, 
исполняя обязанности только перед 
первыми. Причем деление креди-
торов происходило не по признаку 
подсанкционности, а по юрисдик-
ции. «Вся ситуация с невыплатами 
резидентам по синдицированным 
кредитам представляет собой серую 
правовую зону»,— говорит она.

По мнению юриста, иностранные 
агенты могли не проводить выплат 
либо опасаясь вторичных санкций, 
в том числе если среди российских 
кредиторов были банки, включен-
ные в SDN-лист, либо из-за жела-
ния «перестраховаться» с переводом 
средств лицам из России.

В дальнейшем рынок синдициро-
ванного кредитования станет полно-
стью внутренним, без участия зару-
бежных игроков, полагают эксперты. 
Однако на его объемах это вряд ли 
скажется, поскольку крупным кор-
порациям может понадобиться фи-
нансирование для будущих крупных 
проектов, говорит управляющий ди-
ректор отдела валидации агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. На каче-
ство синдикатов это не повлияет, по-
лагает он, поскольку заимствования 
с привлечением зарубежных партне-
ров и инфраструктуры «были вопро-
сом статуса, который в текущих реа-
лиях потерял актуальность».

Ольга Шерункова

Платежи пойдут мимо агентов
Синдицированные кредиты погасят по-дружески

Сделать то же самое, как 
делали по евробондам — 

прямые выплаты 
российским участникам 

синдиката… чтобы не было 
рисков дефолта

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, о синдицированных 

кредитах на ежегодной встрече  
с банкирами 26 мая
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Вечное слияние чистого разума
Рынок счел идею объединения «Норникеля» и «Русала» 
не имеющей реальной перспективы

Потенциальное слияние ГМК 
«Норильский никель» и «Ру-
сала», о возможности которо-
го неожиданно объявил основ-
ной акционер первой компа-
нии Владимир Потанин, столк-
нулось бы с массой препятст-
вий и не принесло бы ни од-
ной из сторон очевидных пре-
имуществ, полагают участники 
рынка. Сам «Русал» на это пред-
ложение официально не отре-
агировал. Большая часть собе-
седников „Ъ“ пока видит идею 
лишь элементом предстоящей 
акционерам «Норникеля» слож-
ной дискуссии о судьбе диви-
дендных выплат.

Неожиданное заявление пре-
зидента и основного акционера 
«Норникеля» Владимира Потанина 
о возможном слиянии компании 
с «Русалом» оставило рынок гадать 
как о причинах такого шага, так 
и о серьезности намерений автора 
идеи. Большинство собеседников 
„Ъ“ в отрасли отнеслись к словам го-
сподина Потанина с недоверием, от-
мечая, что слияние выглядит невы-
годным как для «Норникеля», так 
и для «Русала». Глава ГМК дал понять, 
что идея слияния якобы исходит от 
«Русала», в самой алюминиевой ком-
пании это не прокомментировали.

Сама по себе идея слияния не 
нова.  Перспективы объедине-
ния компаний не раз обсуждались 
с 2007 года, когда «Русал» Олега Де-
рипаски купил в «Норникеле» 25%, 
рассчитывая со временем получить 
контроль. Но до сих пор именно 
«Интеррос» Владимира Потанина 
был противником такого вариан-
та. Даже в интервью телеканалу РБК 
5 июля, в котором и было высказа-
но предложение, он повторил, что 
между компаниями отсутствует си-
нергия: «Разные у нас конкурент-

ные преимущества и разные систе-
мы производства».

Наиболее серьезный аргумент 
в пользу слияния, который приво-
дит Владимир Потанин,— это сни-
жение санкционных рисков за счет 
диверсификации структуры акцио-
неров. Однако у объединенной ком-
пании может возникнуть больше 
проблем с санкциями, чем у «Нор-
никеля» и «Русала» по отдельности.

Сейчас из крупных акционе-
ров «Норникеля» и «Русала» не под 
санкциями только Леонид Блават-
ник (партнер Виктора Вексельбер-
га в Sual Partners, у которой 25,52% 
в «Русале»). Владимир Потанин по-
пал в санкционный список Вели-
кобритании, Роман Абрамович 
(у принадлежащего ему с Александ-
ром Абрамовым Crispian 4% в «Нор-
никеле») — Великобритании и ЕС, 
господин Абрамов находится под 
санкциями Австралии, а Виктор 
Вексельберг и Олег Дерипаска (кос-
венно владеет долей в «Русале» через 
En+) — под самыми жесткими санк-
циями США.

В такой ситуации объединение 
«Норникеля» и «Русала» может потре-
бовать консультаций и согласова-
ний, как минимум, с властями США 
и ЕС. Более того, оно разрушит одо-
бренную США в конце 2018 года ак-
ционерную структуру «Русала», тог-
да позволившую вывести компанию 
из-под санкций.

Есть и масса других сложностей. 
Так, у крупных акционеров «Русала», 
в том числе Sual, есть право вето на 
трансформацию компании. В Sual 
отказались от комментариев. Клю-
чевое конкурентное преимущество 
«Русала» — низкая стоимость элек-
троэнергии, причем большую ее 
часть производят генерирующие ак-
тивы En+. В случае слияния «Русала» 
с «Норникелем» алюминиевые ак-

тивы должны будут получить защи-
ту от роста цен на электроэнергию 
со стороны En+.

Наконец, Владимир Потанин 
и акционеры «Русала» могут не сой-
тись в оценке своих бизнесов. Сей-
час капитализация «Норникеля» 
составляет на Московской бирже 
2,5 трлн руб., а «Русала» — 879 млрд 
руб. «Если предположить, что слия-
ние будет осуществлено по текущим 
ценам, то, по нашим оценкам, „Ин-
терросу“ будет принадлежать 28% 
акций объединенной компании, 
а En+ — 25%»,— подсчитали в БКС. 
Там сомневаются в финансовой си-
нергии от слияния, которое, если 
предлагается в качестве замены вы-
платы дивидендов, может даже не-
гативно повлиять на акционерную 
стоимость обеих компаний. «Вну-
тренняя стоимость может быть пе-
рераспределена в пользу одной 
или другой компании (скорее все-
го, в пользу „Русала“), однако общая 
стоимость может оказаться под угро-
зой»,— полагают аналитики.

Некоторые собеседники „Ъ“ ви-
дят настоящей целью заявления 
Владимира Потанина влияние на 
традиционную дискуссию вокруг 
дивидендов «Норникеля». В этом 
году истекает акционерное согла-
шение, по условиям которого ком-
пания должна платить 60% EBIT-
DA в виде дивидендов, если ее долг 
ниже 1,8 EBITDA. Владимир Пота-
нин уже заявил, что выплат, к кото-
рым инвесторы привыкли, не будет 
«ни в 2022 году, ни в 2023 году». Но 
в последние два года, благодаря вы-
соким ценам на алюминий, долго-
вая нагрузка «Русала», делавшая его 
сильно зависимым от дивидендов 
«Норникеля», серьезно снизилась, 
и соотношение чистый долг к EBIT-
DA составляет всего 1,3.

Евгений Зайнуллин

Китай тянет резину
Импорт шин с востока растет

Импорт шин в Россию в пер-
вом полугодии вырос на 28% за 
счет прироста поставок из Ки-
тая. Это связано с приостанов-
кой крупнейшими иностранны-
ми игроками их выпуска в РФ, а 
также поставок из Европы. При 
этом из статистики КНР, Индии 
и Турции следует, что в денеж-
ном выражении наиболее актив-
но в России прирастают постав-
ки шин для сельхоз- и спецтехни-
ки. Заводы по ее производству в 
РФ не простаивают в отличие от 
автопрома. Также, отмечают ана-
литики, в этих сегментах тради-
ционно наблюдалась наиболь-
шая зависимость от импорта из 
Европы, который сейчас и за-
мещается поставками из Китая, 
Индии и Турции.

Импорт шин в Россию в первом 
полугодии вырос на 28%, до 10,9 млн 
штук, следует из данных системы 
маркировки «Честный знак», с ко-
торыми ознакомился „Ъ“. Пик по-
ставок пришелся на март: за месяц в 
страну было ввезено 2,3 млн шин (на 
18,8% больше, чем годом ранее). Тог-
да в стране остановились крупные 
шинные производства иностранных 
брендов — Bridgestone, Continental 
(позднее был перезапущен), Michelin 
и Yokohama, европейские игроки 
также заявили о прекращении им-
порта, и уже в апреле объемы вво-
за удвоились. В статистике учтены 
шины как для автомобилей, так и для 
спец- и сельхозтехники. В итоге доля 
импорта на рынке составила 30%.

Прирост поставок обеспечен ки-
тайским импортом: так, поставки из 
КНР в январе—июне увеличились 
сразу на 44,7%, до 3,8 млн штук. В то 
же время отгрузки из Кореи упали 
на 54%, до 767,2 тыс. штук, Японии — 
на 44,9%, до 527,5 тыс., Люксембур-
га — на 60%, до 336 тыс., Германии 
— на 42,2%, до 304,5 тыс. штук. По-

ставки шин из ЕС стремительно со-
кращаются на фоне санкций: в апреле 
было поставлено шин для автомоби-
лей на €213 тыс. против €23,3 млн в 
феврале, для агро- и лесной техники 
— €310,5 тыс. против €3,5 млн, тех-
ники для добычи и строительства — 
€484 тыс. против €5,3 млн.

В денежном выражении импорт 
шин всех видов из Китая в РФ за пять 
месяцев вырос на 58,9%, до $252 млн. 
При этом поставки шин для автомо-
билей в РФ — объемообразующего 
сегмента рынка — приросли только 
на 9,6%, до $58,4 млн. В мае они были 

в полтора раза ниже, чем в январе, и 
на 35% ниже мая прошлого года — 
$5,7 млн. В то же время отгрузки для 
техники, используемой в строитель-
стве и добыче, активно прирастали 
ежемесячно, а в мае и вовсе превыси-
ли объемы прошлого года в 4,8 раза 
($31,5 млн). По итогам января—мая в 
этом сегменте импорт шин из КНР вы-
рос в 2,8 раза, до $85,3 млн. Схожая ди-
намика в сегменте шин для сельскохо-
зяйственной или лесохозяйственной 
техники — рост в 2,4 раза, до $3,5 млн. 

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting полагает, что более актив-
ный прирост поставок шин для сель-
хоз- и спецтехники может объяснять-
ся тем, что рынок РФ и ранее был 
зависим от импорта из других стран, 
а после начала проблем с логистикой 
и санкционных ограничений в марте 
начал перестраиваться на поставки из 

Китая. «Нужно было оперативно най-
ти альтернативу традиционным ши-
нам»,— отмечает он. Как писал „Ъ“ 2 
июня, участники шинного рынка РФ 
и отечественные машиностроители 
выражали опасения дефицита опреде-
ленных типоразмеров шин для сель-
хоз- и спецтехники, поскольку те не 
производятся в РФ. При этом, поми-
мо импорта из Китая, аграрии указы-
вали на индийских и турецких постав-
щиков. Импорт шин для агротехники 
и лесозаготовительной техники из 
Индии в январе—апреле (наиболее 
актуальные данные) упал на 33,8%, до 
$80 тыс., для добычи и строительст-
ва — на 20,3%, до $2,7 млн. Поставки 
шин для автомобилей из Индии осу-
ществлялись только в 2022 году — на 
$30 тыс. Из Турции отгрузки за пять ме-
сяцев сократились на 9,8%, до $8,8 млн, 
что значительно меньше китайского 
импорта. В то же время экспорт в РФ 
шин для добычи и строительства вы-
рос на 40%, до $2,4 млн, агро- и лесоза-
готовительной техники — на 39,1 млн.

Дмитрий Бабанский отмечает, что 
темпы роста импорта в сегменте ав-
томобилей ниже в том числе и из-за 
того, что большинство автозаводов РФ 
простаивали весной и сейчас продол-
жается простой на площадках ино-
странных марок — соответственно, 
поставки на конвейер здесь упали.

Всего на складах в РФ сейчас 80 млн 
шин и покрышек при среднемесяч-
ном объеме потребления на уровне 
3,6 млн штук, сообщают в ЦРПТ (опе-
ратор «Честного знака»). Фактически 
это эквивалентно объемам шин и по-
крышек, которые были на складах в 
РФ на конец марта,— 79 млн (см. „Ъ“ 
от 7 апреля). При этом производство, 
вероятно, продолжит замещаться им-
портом: крупные игроки Michelin и 
Nokian Tyres уже объявили об уходе 
из РФ и реализации своих активов до 
конца года (см. „Ъ“ от 28 июня).

Ольга Никитина

В отключенческом жанре

Пока в «Газпроме» не комменти-
руют, будет ли компания, как в преж-
ние годы, компенсировать сокраще-
ние объемов поставок за счет других 
маршрутов — Украины или «Турецко-
го потока». Немецкие чиновники вы-
сказывают опасения, что «Северный 
поток» после завершения техниче-
ского обслуживания может и вовсе не 
возобновить поставки. На этом фоне 
цены на газ в Европе продолжили 
рост: 5 июля августовский фьючерс 
на ТТF торговался на уровне $1,9 тыс. 
за 1 тыс. кубометров.

ЕС тем временем продолжает гото-
виться к зиме, наращивая запасы газа, 
но темпы заполнения хранилищ, ко-
торые сейчас достигают уже 59,43%, за-
медлились в июне из-за сокращения 
поставок из России. Platts пишет, что 
общий уровень поставок из РФ в Евро-
пу по трем оставшимся транспортным 
маршрутам — через Украину (Суджа), 
«Турецкий поток» и «Северный по-
ток» — составил всего 4,69 млрд кубо-
метров против 7,93 млрд кубометров 
в мае. МЭА 5 июля выпустило прогноз, 

согласно которому по итогам 2022 
года Россия удовлетворит всего 25% от 
потребностей ЕС в газе — это самый 
низкий показатель за более чем два де-
сятилетия. В целом поставки, по ожи-

даниям агентства, сократятся по ито-
гам года более чем на 45%, до уровня 
ниже 80 млрд кубометров.

По оценке Марии Беловой из Vy-
gon Consulting, норвежский газ обес-
печивает 18,5% потребностей ЕС. 
«Сокращение поставок в связи с заба-
стовками не пройдет незамеченным, 
особенно с учетом того, что ранее па-
дение импорта газа в ЕС по „Северно-
му потоку“ из-за проблем с турбина-
ми составило 60%, а через шесть дней 
прокачка газа по системе остановит-
ся полностью»,— считает она.

В такой ситуации, по ее мнению, 
следует ожидать, что закачка газа 
в ПХГ в Европе как минимум прекра-
тится, а скорее всего, правительства 
европейских стран окажутся перед 
выбором: либо ограничивать потре-
бление газа промышленными потре-
бителями, либо начинать отбор газа 
из хранилищ посреди лета. Спото-
вые цены, полагает госпожа Белова, 
в случае физической нехватки газа 
(с чем Европа не сталкивалась с 2009 
года) «легко могут превысить $3 тыс. 
за 1 тыс. кубометров».

Татьяна Дятел

44,7 процента
составил рост импорта 
шин из Китая в Россию 
в первом полугодии 
2022 года

с1

Мы не допустим, чтобы 
на немецкий и европейский 
газовые рынки был оказан 

системный эффект, 
потому что тогда может 

возникнуть эффект 
домино и банкротство 

одних компаний затронет  
другие отрасли и даже 

энергобезопасность
— Роберт Хабек,

министр экономики ФРГ, 5 июля

Ц И Т А Т А
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Филипп Березин говорит о риске сни-
жения цен на 5–10% даже в туристических 
 районах.

Руководитель проектов департамента за-
рубежной недвижимости Knight Frank Анна 
Ларина возражает, что тезис о завышенной 
стоимости применим только к части объ-
ектов. Она добавляет, что инвестиционный 
спрос есть в основном на первичном рынке: 
при подаче документов для ВНЖ учитыва-
ется кадастровая стоимость, которая в этом 
случае значительно выше. 

Алексей Гальцев называет одним из фак-
торов падения инвестиционного интереса 
к Турции сокращающиеся возможности сда-
вать жилья в аренду. Традиционно этот биз-
нес здесь обеспечивает доходность 8–10% 
годовых, говорит партнер Savills Ирина Мо-
шева. Но 30 июня 2022 года МВД Турции со-
общило об увеличении с 781 до 1,2 тыс. чи-
сла районов, где иностранцы не смогут 
оформит «туристический» ВНЖ, заключив 
договор аренды. В обновленный список по-
пали и популярные «русские» районы Ан-

тальи — Лиман, Сарысу и Хурма, сообщает 
Tourdom, добавив, что «новоиспеченные ре-
локанты испытывают стресс и ужас». 

Представитель Henley & Partners Полина 
Кулешова добавляет, что в Турции претерпе-

ли существенные изменения программы 
и предоставления гражданства и ВНЖ че-
рез инвестиции. В первом случае порог был 
повышен с 13 июня с $250 тыс. до $400 тыс., 
во втором — с 5 мая установлен на уровне 
$50–75 тыс. «Это связано как с повышенным 

спросом со стороны россиян, так и с неста-
бильной экономической ситуацией — пра-
вительство стремится увеличить приток 
прямых инвестиций»,— поясняет эксперт. 
Эти ограничения, по словам госпожи Куле-
шовой, уже привели к снижению числа зая-
вителей паспортных программ. 

Альтернативными направления инвес-
тиционного гражданства для россиян экс-
перт называет Гренаду, Черногорию, Сер-
бию и Португалию. «По мере открытия 
новых надежных возможностей спрос на 
Турцию будет уменьшаться»,— прогнози-
рует она. Хотя Анна Ларина предполагает, 
что недвижимость в Турции будет интере-
совать россиян, пока программа получения 
ВНЖ и гражданства в принципе действует. 
«Но инвесторы все равно будут ориентиро-
ваться на геополитические факторы»,— счи-
тает она. В Турции также есть политическая 
нестабильность, связанная со сложной эко-
номической ситуацией в стране и грядущи-
ми выборами, говорит господин Березин, 
что делает инвестиции в местную недвижи-
мость рискованными. 

Александра Мерцалова 

Безвидовый режим 

„Ъ“ узнал, что недавно выведенная 
из-под контроля ВТБ «Группа Т1» плани-
рует увеличить долю в IT-интеграторе 
«Сервионика» с 25% до 100%. Сумма 
сделки может составить 3,5 млрд руб. 
Актив нужен Т1, чтобы взять на себя 
обслуживание поставленного заказ-
чикам оборудования. В компании от-
мечают, что из-за нестабильности по-
ставок техподдержка становится пер-
спективным направлением. Экспер-
ты полагают, что интеграторы, за-
нятые цифровизацией госсектора, 
 продолжат консолидацию активов, 
 потому что в этом сегменте «не пере-
водятся деньги».

Источники „Ъ“ на российском IT-рынке 
рассказали, что «Группа Т1» приобретает 
75% IT-интегратора «Сервионика» у «Ай-Те-
ко», сделка «в высокой степени готовности». 
Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом ее под-
готовки, уточнил, что сумма сделки соста-
вит 3,5 млрд руб. «Сервионика» нужна «Груп-
пе Т1» в качестве структуры, которая будет 
заниматься обслуживанием поставленной 
заказчикам вычислительной техники, осо-
бенно в регионах, где группа «планирует экс-
пансию», пояснил один из источников „Ъ“.

Информацию о сделке „Ъ“ подтверди-
ли в «Группе Т1». «В условиях прекраще-
ния поставок значительной номенклатуры 
IT-оборудования поддержание имеющейся 
инфраструктуры станет задачей номер один. 
Дополнительные преимущества мы рассчи-
тываем извлечь за счет синергии клиентских 

баз и компетенций»,— пояснил гендиректор 
компании Игорь Калганов. В «Ай-Теко» под-
твердили продажу актива.

До весны «Группа Т1» принадлежала ВТБ, 
выполняя функции внутреннего интегра-
тора и разработчика. Но после того как ВТБ 
в марте попал под западные санкции, он пу-
блично объявил о продаже актива, не рас-
крыв покупателя. Структура собственников 
ООО Т1 (головной актив группы) сейчас вы-
глядит так: 69,5% у Юлии Манкос через «Си-
рокко Технолоджи», 30,5% у закрытого ПИФ 
«Ось». ВТБ и топ-менеджеры «Группы Т1» от-
казываются уточнить, кто стоит за ЗПИФ, 
а также о роли Юлии Манкос в управлении 
активом.

• Согласно базе «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Сервионика» учреждено в 2012 году 
с уставным капиталом 10 тыс. руб., 74,99% 
у АО «Ай-Теко», 25,01% — у ООО Т1. Выручка 
по итогам 2021 года составила 5,5 млрд руб. 
при чистой прибыли 188 млн руб. «Сервио-
ника» активно работает на рынке госзака-
за: с 2020 по 2022 год компания выиграла 
36 тендеров в части цифровизации ве-
домств, интеграции информсистем и по-
ставок вычислительной техники для Рос-
реестра, структур московской мэрии 
и ФНС. Общая сумма контрактов превы-
сила 2,7 млрд руб. По итогам 2020 года 
« Сервионика» заняла 13-е место в рейтинге 
TAdviser по выручке от цифровизации гос-
сектора с показателем 2,1 млрд руб. По дан-
ным компании, она работает с 250 сервис-
ными партнерами в регионах.

По словам двух собеседников „Ъ“ на 
IT-рынке, до 24 февраля планы «Группы Т1» 
по M&A были весьма амбициозными, в част-
ности, она проявляла интерес к покупке ГК 
«Аквариус». Такая сделка могла бы обеспе-
чить группе производственный актив. «Пе-
реговоры шли около года, но сейчас вопрос 
о покупке не стоит»,— уточнил топ-менед-
жер российского производителя вычисли-
тельной техники. В «Аквариусе» отказались 
от комментариев.

Исполнительный директор Ассоциации 
предприятий компьютерных и информаци-
онных технологий (АПКИТ) Николай Комлев 
отмечает, что сегодня компании, работающие 
преимущественно на рынке государственно-
го заказа, вкладывают средства в расширение 
команд, поэтому «сделка выглядит законо-
мерной». В этом сегменте сейчас не переводят-
ся деньги, подчеркивает эксперт: «Есть много 
задач — как в части разработки новых реше-
ний, так и в части внедрения российского 
программного обеспечения и развертывания 
новых систем в ведомствах». Покупать произ-
водственные и сборочные активы в текущих 
условиях более рискованно, считает госпо-
дин Комлев: «Поставки ключевых компонен-
тов в Россию сейчас осложнены».

Тенденция консолидации и укрупнения 
интеграторов усилится, считает основатель 
НПЦ «Элвис» Ярослав Петричкович. «Сейчас 
выигрывают те, кто привык работать с госу-
дарством и имеет значительные ресурсы. Ры-
нок же становится все более регулируемым». 

Никита Королев

«Сервионика» вливается в группу 
Бывшая структура ВТБ консолидирует IT-интегратора

У бизнесмена Григория Баевского, ко-
торый имел отношения к бизнесам Ар-
кадия и Бориса Ротенбергов, появились 
активы в аграрном секторе. Совместно 
с партнером Виталием Лукашовым он 
стал владельцем ряда молочных ферм, 
а также договорился о покупке живот-
новодческого комплекса в Ленинград-
ской области. Интерес инвесторов к от-
расли поддерживает возможное разви-
тия экспорта продовольствия.

ООО «Племенной завод „Оредежский“» до-
говорилось о покупке имущества животно-
водческого комплекса АО «Рассвет» в Ленин-
градской области за 519,57 млн руб., следует 
из данных реестра сведений о банкротстве. 
Согласно ЕГРЮЛ, «Оредежским» с марта 2022 
года владеют на паритетных началах бизнес-
мены из Санкт-Петербурга Виталий Лукашов 
и Григорий Баевский, которого в СМИ назы-
вают партнером Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов (занимают 53-е и 88-е места в рейтинге 
Forbes с $1,7 млрд и $1 млрд соответственно).

Григорий Баевский совместно с госпо-
дами Ротенбергами был соучредителем ко-
оператива «Отечество», возглавлял связан-
ную с ними Русскую холдинговую компанию 
и входил в список аффилированных лиц 
СМП-банка. Связаться с Григорием Баевским 
не удалось. Представитель господ Ротенбер-
гов говорит, что те не имеют отношения к биз-
несу Григория Баевского. В СМП-банке на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Виталий Лукашов совместно с господи-
ном Баевским владеет ООО СПК «Зеленый Го-
род», которое занимается проектированием, 
строительством и благоустройством террито-
рий. Компания работала на объектах управ-
делами президента РФ, «Газпрома», выполня-
ла работы для Эрмитажа и т. д. 

«Рассвет» ранее входил в холдинг «Пар-
нас» — крупного производителя мяса, сре-
ди акционеров которого был Европейский 
банк реконструкции и развития. В 2008 году 
структура «Парнаса» не смогла выплатить ку-
понный доход по облигационному займу, 
у бизнеса начались сложности, а годом по-
зже ряд предприятий холдинга отошли Рос-
сельхозбанку. Как следует из презентации 
банка, в «Рассвет» входит животноводческий 
комплекс мощностью 10 тыс. голов, ферма на 
2,5 тыс. голов, откормочная площадка на 800 

голов, сельхозтехника и около 4,7 тыс. га зе-
мель. В Россельхозбанке лишь подтвердили 
заключение договора, Виталий Лукашов так-
же отказался от подробных комментариев.

Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин отмечает, что про-
должающийся беспошлинный импорт го-
вядины при текущем курсе рубля играет 
не в пользу развития в России собственно-
го мясного скотоводства. «Продать скот на 
убой и окупить затраты сейчас почти невоз-
можно»,— указывает он. Как рассказывали 
источники „Ъ“, фермеры стали отказывать-
ся сдавать скот на убой из-за низкой цены, 
предлагаемой мясокомбинатами. Центр «Аг-
роэкспорт» Минсельхоза в своих материа-
лах отмечает рост цен на говяжьи полутуши 
в России на 8% с начала года — до 324 руб. за 
1 кг в июне. Этому способствовало сокраще-
ние импорта говядины в январе—мае на 19% 
год к году, до 120 тыс. тонн, из-за снижения 
поставок из Парагвая и Аргентины и сохра-
нение внутреннего производства на уровне 
250 тыс. тонн.

У Григория Баевского появились и дру-
гие активы в аграрном секторе. В конце мар-
та ему перешло 50% ООО «Проминвест», ко-
торое контролирует сельхозпредприятие 
«Андреевское» в Ленинградской области. Так-
же бизнесмен получил 50% ООО «Торосово», 
входившее ранее в ГК «Галактика», крупного 
поставщика молочных продуктов. «Оредеж-
ский», «Андреевское» и «Торосово» специали-
зируются на производстве молока, партне-
ром господина Баевского в этих компаниях 
также выступает Виталий Лукашов.

Управляющий директор Peregrine Capital 
Дмитрий Габышев отмечает, что производ-
ство продуктов питания сегодня интересно 
широкому кругу инвесторов благодаря по-
тенциалу насыщения внутреннего рынка, 
развитию экспорта, а также господдержке от-
расли. Кроме того, возможности для вложе-
ний в активы за пределами РФ сейчас ограни-
чены, напоминает он. Владелец ГК «Кабош» 
Дмитрий Матвеев говорит, что производст-
во сырого молока сегодня может быть выгод-
ным бизнесом, но сельское хозяйство сопря-
жено с множеством рисков и слабо подходит 
для непрофильных финансовых инвесторов.

Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Фермы открылись 
инвесторам
Партнер братьев Ротенбергов вложился в АПК
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Уже около 60% ноутбуков поставляют-
ся в Россию без операционной систе-
мы (ОС). Весной таких было только 40%, 
а в начале года — меньше четверти. 
К осени, ожидают дистрибуторы, доля 
может увеличиться до 80–90%. В первую 
очередь поставщики таким образом 
пытаются сдержать рост цен на техни-
ку, полагают эксперты. По их мнению, 
ситуация может способствовать росту 
спроса на нелицензионные ОС. В Мин-
цифры же рассчитывают сделать обя-
зательной предустановку на импорт-
ную технику отечественных систем.

В июне поставки ноутбуков с предуста-
новленной операционной системой Win-
dows или macOS в Россию составили лишь 
40% от общего числа ввезенных в стра-
ну устройств, тогда как весной показатель 
был на уровне 60%, рассказал „Ъ“ источ-
ник в крупном дистрибуторе. Тренд под-
тверждает директор по дистрибуции диви-
зиона «Широкопрофильная дистрибуция» 
компании Merlion Татьяна Скокова. По ее 
прогнозу, к осени объем ввезенных ноутбу-
ков без установленной ОС достигнет 80–90%. 
В конце 2021 года показатель составлял 24% 
(см. „Ъ“ от 27 декабря).

По данным «М.Видео-Эльдорадо», в пер-
вом полугодии в России было реализова-
но 1,4 млн ноутбуков на 90 млрд руб., что на 
10% больше в штуках и более чем на четверть 
в деньгах год к году. По словам представите-
ля компании, большинство продаваемых 
в сети ноутбуков идет с установленной Win-
dows или macOS. Коммерческий директор 
Holodilnik.ru Алексей Погудалов говорит, 
что сейчас в сети 80% ноутбуков поставля-
ются с ОС, закупок через параллельный им-
порт пока не было. По словам источника „Ъ“, 
близкого к Huawei, в ближайшей перспекти-
ве объем ноутбуков, поставленных без ОС, 
в России достигнет половины.

В «Ситилинке» отмечают, что почти все 
бренды, которые представлены на россий-
ском рынке, предлагают варианты ноут-
буков без предустановленной ОС: «Такие 
устройства удобны для пользователей, так 
как их стоимость ниже аналогичных моде-
лей с ОС, а покупатель может самостоятель-
но выбрать удобный комплекс ПО». В сети не 
уточнили, какая доля ноутбуков поставляет-
ся без предустановленной ОС.

Источник „Ъ“ на рынке полагает, что ре-
шение некоторых дистрибуторов постав-
лять устройства без ОС может быть связано 
именно с желанием ограничить рост цен. 
Алексей Погудалов уточнил, что разница 
в стоимости устройств с предустановленной 
ОС и без нее может доходить до 10%: «Исхо-
дя из нашего опыта, когда потребитель при-
обретает ноутбук без ОС, в 80% случаев уста-
навливается взломанный софт». По мнению 

Татьяны Скоковой, часть пользователей по-
пробует купить официальную лицензию, но 
многие поставят нелицензионную версию.

Microsoft ограничила продажи в РФ по-
сле начала военных действий на Украине 
(см. „Ъ“ от 4 марта). В то же время, по сло-
вам представителя крупного дистрибутора, 
крайне маловероятно, что Microsoft может 
начать блокировать Windows по IP-адресам 
пользователей из России: «Этого американ-
ский вендор не делал даже во времена, когда 
в России были распространены пиратские 
версии ОС».

Источник „Ъ“ на IT-рынке подтвержда-
ет, что, покупая ноутбук с Windows, потре-
битель пока не сталкивается с проблемами: 
«Обновлять систему можно. Если не полу-
чается скачать сразу, поможет VPN». По его 
словам, проблем не должно быть и с устрой-
ствами, ввезенными по каналам параллель-
ного импорта. «По нашей информации, уже 
установленное у заказчиков ПО продолжа-
ет работать и обновления по безопасности 
доступны»,— подтвердил директор управ-
ления бизнеса Microsoft в Softline Андрей 
 Благоразумов.

Между тем правительство готовится вос-
пользоваться ростом доли в продажах «пу-
стых» ноутбуков. В Минцифры „Ъ“ сообщи-
ли, что прорабатывают вопрос обязательной 
предустановки российских ОС. Среди них 
в министерстве называют Astra Linux и ОС 
«Альт», не уточняя условий. Минцифры вело 
переговоры с HP, Acer и Lenovo о предуста-
новке российских ОС на ноутбуки и ком-
пьютеры еще в конце 2021 года. Российские 
разработчики систем на безе Linux уже ви-
дят рост интереса к своим продуктам (см. „Ъ“ 
от 27 июня), но эксперты считают массо-
вый переход маловероятным из-за сложно-
сти использования таких ОС для рядовых 
 потребителей.

Тимофей Корнев

Системный отбой
Растет импорт ноутбуков без предустановленной ОС

Крупные компании, реализующие гос-
заказы по строительству инфраструкту-
ры, пытаются сократить в этом сегмен-
те долю малых и средних предприятий 
(МСП). Они обратились через отрасле-
вую ассоциацию в Минстрой с просьбой 
снизить требования для госзаказчиков 
распределять до 25% всех объемов кон-
трактов между небольшими исполните-
лями, ссылаясь на то, что у таких компа-
ний нет опыта и мощностей. Потенци-
альный объем строительных работ, ко-
торый МСП могут выполнить для госу-
дарства, достигает 500 млрд руб. Экспер-
ты опасаются, что предложение круп-
ного бизнеса приведет к  дальнейшему 
снижению уровня развития малого 
и среднего бизнеса в стране.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо от 
29 июня Национальной ассоциации инфра-
структурных компаний (НАИК; объединяет 
крупных исполнителей госстроек) замглавы 
Минстроя Александру Ломакину с просьбой 
снизить порог обязательных закупок гос-
структурами и компаниями с госучастием 
у субъектов МСП. По действующим нормам 
госзаказчики обязаны делать закупки у МСП 
в объеме не менее 25% совокупного годово-
го объема таких контрактов. В противном 
случае они могут быть оштрафованы. Авто-
ры обращения также просят снизить раз-
мер этих штрафов. В Минстрое на запрос „Ъ“ 
не ответили. 

НАИК указывает, что из-за значительных 
сумм инфраструктурных контрактов затруд-
нительно привлекать нужное количество 
исполнителей из числа МСП, способных вы-
полнить такой объем работ без ущерба каче-
ству и срыва сроков. У небольших компаний 
зачастую нет опыта и мощностей для каче-
ственного выполнения таких заказов, со-
глашается руководитель InfraOne Research 
Александра Галактионова.

По подсчетам эксперта «НЭО Центра» Ири-
ны Долгих, в марте—июне 2022 года в сфе-
ре дорожного строительства было объяв-
лено конкурсов на 4,5 млрд руб. со средней 
ценой лота в 4,4 млн руб., что «вполне по си-
лам МСП». Александра Галактионова отмеча-
ет, что ежегодный объем господрядов на стро-
ительство составляет в среднем 2–3 трлн руб., 
соответственно, МСП должны выполнять 
работы более чем на 500 млрд руб. Эксперт 

считает, что в дорожно-транспортном строи-
тельстве без ущерба качеству возможно деле-
гировать МСП 8–10% госконтрактов. 

Гендиректор НАИК Мария Ярмальчук на-
поминает, что в последние три года доля 
МСП в ВВП составила около 20%, но большая 
часть из них задействована в сфере торгов-
ли и услуг. В 2019–2020 годах в строительст-
ве и обрабатывающей отрасли на долю МСП 
приходилось не более 10% совокупной вы-
ручки, продолжает она. 

Гендиректор ГК «Смарт Инжинирс» Ху-
сейн Плиев опасается, что снижение доли 
МСП в госконтрактах приведет к снижению 
уровня развития в стране малого и средне-
го бизнеса. Впрочем, он признает, что пред-
ставители МСП сейчас неохотно участвуют 
в гостендерах из-за заниженных цен госкон-
трактов. «В первом полугодии 2022 года эта 
проблема только усугубилась»,— добавляет 
господин Плиев. 

В письме НАИК в Минстрой также указы-
вается, что сейчас максимальная цена кон-
тракта в дорожном строительстве опреде-
ляется некорректно, из-за чего фактическая 
стоимость реализации проекта оказывает-
ся выше реальных затрат. Ассоциация также 
просит разработать механизм «расчета реали-
стичных среднеотраслевых зарплат», чтобы 
составить индекс изменения сметной стои-
мости дорожного строительства. По их дан-
ным, сейчас среднеотраслевая зарплата зани-
жена более чем на 30%, из-за чего стоимость 
строительства недооценена на 10–15%.

Участники рынка не раз обращали внима-
ние на эту проблему. Устаревшая модель це-
нообразования, не соответствующая рыноч-
ным реалиям, привела к большому числу 
срывов госконтрактов в сфере строительства. 
В ряде регионов не состоялось до половины 
плановых закупок по капитальному ремонту 
школ из-за отсутствия заявок от подрядчиков, 
говорил ранее зампред комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Николай Алексеен-
ко. С уже заключенными договорами тоже 
возникали проблемы: в 2019–2021 годах 
169,5 тыс. госконтрактов в сфере строитель-
ства на общую сумму 4,4 трлн руб. были рас-
торгнуты или их подрядчики оштрафованы. 
Это составляет 26,2% от общего числа всех за-
ключенных тогда строительных госконтрак-
тов общей стоимостью 10,95 трлн руб.

Дарья Андрианова

Строят не все  
господряд
Крупный бизнес хочет снизить долю МСП

367,8 тысячи
российских туристов  
прибыло в Анталью  
за январь—май 2022 года,  
по данным Ассоциации  
туроператоров России

С точки зрения  
разработчиков и производителей 

отечественного софта,  
этот шаг (уход Microsoft  

с российского рынка)  
безусловно позитивный

— Василий Шпак, 
замглавы Минпромторга,  
на выставке «Иннопром»  
4 июля (цитата по ТАСС)
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Эстонский певец Тынис Мяги па-
мятен старшему поколению слу-
шателей по песням «Я не умею 
танцевать», «Остановите му-
зыку», «Детектив», «Олимпиа-
да-80». После распада СССР он 
не только остановил карьеру на 
территории бывшего Союза, но 
и стал меньше работать в поп-
жанре, углубившись в актерское 
ремесло и разного рода музы-
кальные эксперименты. В отли-
чие от многих коллег из бывших 
советских республик, охотно 
 эксплуатировавших ностальгию 
по старой эстраде, Тынис  Мяги 
практически не давал концер-
тов в России и за тридцать с лиш-
ним лет всего пару раз снялся для 
здешнего телевидения. И ровно 
в тот момент, когда многих увле-
кла тема «отмены» русской куль-
туры и русского языка, выпустил 
альбом песен на русском языке 
«Романс». О том, почему альбом 
вышел именно сейчас и где его 
искать, Тынис Мяги рассказал 
Борису Барабанову.

— Тынис Несторович, расскажи-
те, пожалуйста, как у вас возни-
кла идея записать песни на рус-
ском языке.
— Сперва я хочу извиниться за то, 
что не слишком корректно говорю 
по-русски, я очень давно на нем не го-
ворил. Я попробую объяснить. У меня 
была давняя мечта сделать альбо-
мы в разных стилях — романс, шан-
сон, блюз и, может быть, фаду. В пери-
од пандемии у меня было достаточно 
времени, чтобы проанализировать 
музыку, которая была в моем репер-
туаре, и я обнаружил, что у меня мно-
го песен, похожих на романсы и блю-
зы. И одновременно я поймал себя на 
том, что каждый стиль музыки в моем 
представлении крепко связан с язы-
ком. Если представить себе «Риго-
летто» Джузеппе Верди на эстонском 
языке, для меня это будет неорганич-
но. Как и блюз на латышском языке. 
Блюз нужно петь на английском язы-
ке, шансон — на французском, а ро-
манс — на русском. Язык — это тоже 
музыка. И вот я вспомнил свою пер-
вую роль в театре — Тузенбаха в «Трех 
сестрах» в постановке таллинско-
го драматического театра. Режиссер 
Микк Микивер попросил меня на-
писать музыку для этого спектакля, 
и я довольно быстро сочинил песню, 
которая называлась «Романс». Спек-
такль был на эстонском языке, но 
я решил, что когда-нибудь должен за-

писать эту песню на русском. В итоге 
она дала название целому альбому. 
На мой взгляд, на русском языке «Ро-
манс» звучит лучше.
— Романсы у нас обычно ассоции-
руются с цыганами-гитаристами.
— А я и не стал записывать альбом 
с большим ансамблем. В записи при-
нимали участие гитаристы Айн Аган 
и Андре Маагер, в некоторых ме-
стах мы записали контрабас, неко-
торые песни я исполнил под форте-
пиано. Мы сделали этот альбом без 
наложений, вживую, просто запи-
сывали в студии всё одновременно. 
Это очень честный подход. Я давно 
хотел так поработать. Может быть, 
в альбоме есть какие-то ошибки, но 
зато мы были искренни в своей рабо-
те. Мы закончили запись в декабре 
2021 года и передали ее звукорежис-
серам на сведение. В начале января 
все было готово, и мы передали аль-
бом для печати на заводе.
— Насколько я понимаю, альбом 
существует только на физических 
носителях — CD и виниле.
— Пока больше нигде его нет. Вот 
сейчас постараюсь передать в Мо-
скву через эстонское посольство не-
сколько компакт-дисков и вини-
ловых пластинок. Не знаю, когда 
альбом появится в обычной прода-
же. Очень трудные времена сейчас. 
Что же касается Apple Music или Spo-
tify, то я об этом даже не думал. Мо-
жет быть, осенью выпущу альбом 
и там. А сейчас лето, и у меня много 
разных дел.
— Думаю, многие наши читате-
ли не очень представляют себе, 

что это за дела. Вы ведь давно не 
выступали в России, пропали из 
поля зрения, можно сказать.
— Вы знаете, я все еще пишу музыку, 
и у меня есть идеи еще для двух альбо-
мов. Мне в следующем году исполнит-
ся 75 лет, но я рассчитываю продол-
жать играть на сцене и, может быть, 
даже в кино. И конечно, концерты, 
в основном в Эстонии. Летом их мно-
го. Я часто выступаю один с роялем, 
пою и рассказываю истории из своей 
жизни. Также у меня был замечатель-
ный опыт работы с ансамблем Hor-
tus Musicus. Он существует уже 50 лет. 
Там музыканты играют на старинных 
инструментах, в их репертуаре — му-
зыка XII‒XIII века. С ними было инте-
ресно исполнить какие-то старинные 
хоралы и даже некоторые мои песни.
— Сейчас для русского языка 
и русской музыки в мире не луч-
шие времена. Не было ли у вас 
мысли вовсе не выпускать уже 
записанный вами альбом на рус-
ском языке?
— Действительно, время странное 
и ужасное. Но мысли такой не было. 
Я люблю русскую культуру. Мне нра-
вятся Чехов, Бунин, Булгаков. Я чи-
таю Николая Бердяева. Я люблю Рим-
ского-Корсакова и Шостаковича. 
Я люблю Тарковского и российскую 
рок-музыку. В альбоме «Романс» есть 
песни моих друзей — группы «Вос-
кресение» и покойного Виктора Рез-
никова. Кто-то из моих знакомых 
иногда пишет мне в соцсетях. Я не 
могу себе представить, чтобы русско-
го языка не было. Политика — это 
политика, а культура — это культура.

АЛЬБОМ МУЗЫКА

«Язык — это тоже музыка»
Тынис Мяги о своем новом альбоме и русской культуре

В парижском музее-мемориале холокоста открылась 
 выставка рисунков о двух днях «охоты на евреев», извест-
ной под названием «Облава „Вель д’Ив“». Это было 80 лет 
назад, в июле 1942 года, во время немецкой оккупации, 
а в 1967 году художник Кабю нарушил омерту, рассказав 
о преступлении, которое предпочли забыть. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

тобы понять значение этой выставки, надо знать, 
что такое «Вель д’Ив» и кто такой Кабю.

«Вель д’Ив» — это Зимний велодром, Velodrome d’Hiver, кото-
рый парижане называли «Vel’ d’Hiv». Модный крытый стадион 
полвека, с 1909 по 1959 год, простоял невдалеке от Эйфелевой 
башни. Но 16–17 июля 1942 года он превратился в концентра-
ционный лагерь. Сюда со всего Парижа свозили женщин, детей 
и стариков и держали здесь перед отправкой в лагеря смерти.

Облаву «Вель д’Ив» провела французская полиция по прика-
зу правительства Виши и под контролем гестапо. Немцы дали по-
лицейским отпраздновать 14 июля, а потом задали им работу. По-
чти никто не отказался. Если за кого-то иногда и вписывались, то 
только за французских евреев. Все другие — немецкие, россий-
ские (что белые, что красные), польские и прочие — стали просто 
добычей. Городская транспортная компания выдала 50 автобу-
сов, которые превратили в автозаки для «операции», названной 
немцами «Весенний ветер».

В ночь облавы в Париже и пригородах арестовали 12 884 чело-
века. Живыми после войны вернулось около сотни. Ни один из 
французских организаторов и исполнителей депортации не сел 
в тюрьму после освобождения Франции. Никто не рискнул обви-
нить и «героических парижских полицейских», которые с таким 
же пылом, как вели аресты в 1942-м, поддержали Парижское вос-
стание в 1944 году. 

Теперь о Кабю. Художник Жан Кабю (1938–2015) был не про-
сто художником, но художником-газетчиком. Его иллюстрации 
и карикатуры веселили всю страну, Жан-Люк Годар назвал его 
однажды «величайшим журналистом Франции». Прослужив год 
в Алжире, он навек возненавидел войну и убийства. Это его не 
спасло. В России мы его не видели, но услышали о нем 7 января 
2015 года, когда Кабю расстреляли вместе с коллегами и друзья-
ми из Charlie Hebdo.

Молодым, но уже известным художником он встретился 
с историей «Вель д’Ив». В 1967 году журнал «Новый Кандид» (Le 
Nouveau Candide) решил рассказать читателям об ужасах 1942 
года, опираясь на самую первую о них книгу. Ее выпустили пу-
блицисты Клод Леви и Поль Тийар. Но журнал был иллюстриро-
ванным, к статье требовались картинки. А картинок-то не было. 
Свидетельства об облаве сохранились только в архивах поли-
ции и в воспоминаниях выживших. Исполнители, видимо, по-
нимали, что работа слишком грязная. В ней не участвовали ре-

портеры, которые снимали в оккупированном Париже совсем 
другие истории (подробнее — в журнале «Ъ-Власть» от 23 июня 
2008 года).

Кабю пришлось стать летописцем того, чего он сам не видел, 
о чем никогда не рассказывали, чего нельзя было называть. Его 
рисунки оказались моментальными снимками, похожими на 
работы французских классиков фоторомана, или раскадровкой 
фильма наподобие парижского «Списка Шиндлера». В них есть 
кинематографические моменты, когда семья уходит по черной 
крыше с детьми, пока полицейские ломают дверь на ярко осве-
щенной лестнице. Есть кадры на грани комедии и смерти, нор-
мальной жизни и ада, когда по пути в лагерь женщины прорва-
лись в продуктовую лавочку, чтобы купить детям воду и хлеб. Да, 
был такой момент, а вот так это выглядело, как у Кабю, или не 
так, бог знает.

На выставке созданная Кабю реальность проверена докумен-
тами из полицейских архивов. Вот он изображает женщину, бро-
сившуюся из окна вместе с детьми, чтобы избежать ареста. Этого 
не было, говорят архивы. На самом деле женщина всего лишь от-
крыла на кухне газ, чтобы умереть с семьей. Евреев у Кабю ищут 
пестрые отряды, состоящие из полицейских, военных, черно-
рубашечников из фашистской «милиции». Этого тоже не было: 
на охоту вышло 8,8 тыс. обычных полицейских, хороших ребят, 
стражей спокойствия, комиссаров Мегрэ. Рисунки Кабю не ста-
ли стопроцентно документальным свидетельством. Есть факти-
ческие ошибки. Все было не так однозначно.

Не спорят кураторы с одним — удивительным отсутствием на 
рисунках «простых парижан», прохожих, зрителей. Преступле-
ния происходят в безвоздушном пространстве, на другой плане-
те, как будто бы люди пытаются не обращать внимание на про-
исходящее. Хотя в июле 1942-го надо было сделать над собой 
усилие, чтобы ничего не заметить. Отсутствие зрителей на ли-
стах — это ответ на отсутствие фотографий, на отсутствие эмоци-
ональных документов, на изумившее художника отсутствие ре-
акции тогдашних парижан и полное отрицание происшедшего 
со стороны парижан современных. А ведь прошло только 25 лет. 
Нам теперь нетрудно понять, почему это было так. Результат пси-
хической травмы, неисправимой вины. Настолько тяжелой, что 
она оборачивалась в своем бессилии в раздраженные предъяв-
ления обвинений жертвам. Твоя страна сделала ужасные вещи, 
и ничего не исправить, так не станем же об этом говорить и бере-
дить старые раны, все равно убитых не воскресить.

Об облаве «Вель д’Ив» до сих пор говорят вполголоса. Ни де 
Голль, ни Миттеран не соглашались признать ответственность за 
аресты и депортации — вину возлагали на немцев и «предателей» 
из коллаборационистского правительства Виши. Лишь 16 июля 
1995 года президент Жак Ширак на открытии памятника убитым 
сказал: «Преступное безумие оккупантов было поддержано фран-
цузами... Франция, родина Просвещения и прав человека, стра-
на гостеприимства и убежища, Франция в тот день совершила не-
поправимое». Его слова можно прочитать на стене выставочного 
зала как запоздалую эпитафию — и жертвам, и художнику, и нам, 
современникам.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

То, что нельзя называть
Облава «Вель д’Ив» в рисунках Кабю

В своих рисунках Кабю выдумал историю, кровью запечатленную на стенах Парижа  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Ч

К своему 110-летию ГМИИ имени 
Пушкина издал фотоальбом «Вол-
хонка, 12»: более двухсот черно-
белых снимков Михаила Розано-
ва (автор дизайн-макета Игорь 
Гурович) показывают  архитектуру 
и убранство музея, залы со слеп-
ками и сами слепки в таких под-
робностях и ракурсах, в каких их 
могли видеть разве что создате-
ли и строители музея. Чем этот 
взгляд ценен  сегодня, рассказы-
вает Игорь Гребельников.

е было бы счастья, да не-
счастье помогло. Зимой прошлого 
года ГМИИ был закрыт из-за панде-
мии, что облегчило фотографу Миха-
илу Розанову задачу снять музей для 
юбилейного альбома. Он говорит, 
что получил чуть ли не карт-бланш 
от директора музея Марины Ло-
шак — где, что и как фотографиро-
вать, а заодно пожелание не просто 
архитектурной съемки, а «взгляда ху-
дожника» на то, каким предстал му-
зей в 1912 году, когда открылся.

Найдется немало фотографий 
и самого музея, и его залов, и от-
дельных экспонатов, но собранные 
в объемный фолиант снимки Ро-
занова действительно открывают 
ГМИИ с новой стороны. Это самый 
подробный и зрелищный путево-
дитель по зданию и историческим 
залам «храма искусств», каким он 
замышлялся основателями музея — 
историком искусства, профессором 
Иваном Цветаевым и архитекто-
ром Романом Клейном. За текущей 
выставочной жизнью замысел этот 
не так просто разглядеть, особенно 
сейчас, когда второй этаж со слеп-
ками перекрыт стенами выстав-
ки «Брат Иван. Коллекция Михаила 
и Ивана Морозовых». Да и не так ча-
сто в ГМИИ приходят ради слепков 
со скульптур и фрагментов зданий 
Древнего Египта, Ассирии, антич-
ных Греции и Рима, европейского 
Средневековья и Возрождения. Ко 
времени открытия музея его коллек-
ция считалась самой полной в Евро-
пе, но, кажется, XX век отучил нас от 
такого удовольствия — рассматри-
вать нагромождение копий памят-
ников: до самого последнего време-
ни не составляло труда отправиться 
в путешествие к оригиналам.

В конце XIX века идея Цветаева со-
здать большой музей на основе кол-
лекции слепков Кабинета изящных 
искусств и древностей Московского 

университета нашла поддержку сре-
ди богатейших людей Москвы, гене-
рал-губернатора, а после высочай-
шей аудиенции — и самого государя. 
Есть свое обаяние в том, что в этом 
музее не предполагалось ничего под-
линного, в отличие от, скажем, уже 
существовавшего Британского му-
зея, многие древности для которого 
вывезли при сомнительных обстоя-
тельствах: Греция уже больше ста лет 
добивается возвращения скульптур 
и рельефов Парфенона и Афинского 
акрополя.

Эту искусственность Музея изящ-
ных искусств усиливает камера Ро-
занова: в альбоме отнюдь не все ка-
дры строго документальные, хотя по 
большей части ретушь и другие циф-
ровые техники не бросаются в глаза. 
Исследуя музей метр за метром, угол 
за углом, фотограф создает захваты-
вающий образ волшебной шкатул-
ки, в которой удивительным обра-
зом то сходятся, то разъединяются 
самые разные свидетельства эпох.

Вот центральный портик — ко-
пия восточного фасада афинско-
го Эрехтейона (Цветаев настаивал 
именно на нем из-за изящества ко-
лонн, и Клейн ездил в Грецию, что-
бы собственноручно обмерить все 
здание). Барельеф над ним с земли 
толком не рассмотреть, но фотограф 
использовал подъемник — и мы мо-
жем увидеть сцены Олимпийских 
игр с обнаженными атлетами ав-
торства Гуго Залемана (1903–1905), 
важный для того времени сюжет — 
Олимпийское движение возроди-
лось в 1896 году. А следующий за ним 
фриз, уже за внешней колоннадой, 

можно и вовсе «проскочить», входя 
в музей, тогда как это фрагмент «Па-
нафинейского шествия», шедевра 
Фидия, уже из Парфенона, причем 
выполненный в мраморе.

Самый торжественный в музее 
Белый зал Розанов застал — и это 
исключительный случай — совер-
шенно пустым и показывает его 
в такой широкой перспективе, пол-
ностью охватившей стены, колон-
ны, антресоли, какой не достичь без 
цифровых ухищрений.

Каждый зал в альбоме представ-
лен общими видами, строго очи-
щенными от всего, что не относится 
к искусству — этикеток, кондици-
онеров, противопожарных щитов, 
и экспонатами, снятыми в деталях, 
с необычных ракурсов. В итоге экс-
позиции предстают не просто под-
боркой важнейших для истории 
искусства артефактов, а увлекатель-
ными сюжетами.

Афина Медичи с копьем будто 
охраняет памятник Лисикрату, у ее 
ног — поверженные герои, обломки 
скульптур Парфенона. За этой сце-
ной из-за уцелевших колонн того 
же храма подсматривает другая бо-
гиня, Гера Барберини. В зале Грече-
ского искусства поздней классики 
и эллинизма, снятом сверху, будто 
оказываешься в самом пекле битвы 
Пергамского алтаря, тут же во всех 
подробностях «Фарнезский бык» — 
сцена приготовления к казни Дир-
ки. Добавить к этому «Умирающе-
го галла», «Галла, убивающего свою 
жену и себя», череду крупных пла-
нов барельефа и отдельных скуль-
птур — и эти кадры захватывают 
как кино.

В зале итальянской скульптуры 
XV века путто с дельфином (Андреа 
Верроккьо) будто танцует с Меркури-
ем (Джованни да Болонья) перед це-
лой галереей скульптурных Мадонн 
и «молодых женщин». И даже Давид, 
непременный участник селфи из 
ГМИИ, на панорамном кадре, охва-
тившем весь Итальянский дворик, 
выступает, кажется, в новой роли: 
будто указывает позой, что нуж-
но подняться по лестнице наверх, 
в залы античности, откуда ведет свое 
начало искусство Возрождения.

Альбом «Волхонка, 12» при 
этом — не просто набор фотографий, 
а научное издание со статьями об 
истории ГМИИ и подробными опи-
саниями экспонатов. Но главное, его 
захватывающим сюжетом стал сам 
музей. В этом ведь и был замысел его 
основателей.

КНИГА ИСКУССТВО

Не ломая копий
ГМИИ имени Пушкина в альбоме «Волхонка, 12»

Волхонка, 12.  
Государственному музею  
изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина 110 лет. 
Альбом фотографий  
Михаила Розанова. 
—М.: ГМИИ им. А. С. Пушкина, 
2022
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Украшением Уимблдонского тур-
нира, продолжающегося в Лон-
доне, стал четвертьфинал меж-
ду сербом Новаком Джоковичем 
и итальянцем Янником Синнером. 
Отдав первые две партии, дей-
ствующий чемпион нашел в себе 
силы переломить ход борьбы 
и примерно за три с половиной 
часа обеспечить себе место в по-
луфинале. Там его соперником 
будет британец Кэмерон Нор-
ри, также в пяти сетах обыграв-
ший бельгийца Давида Гоффена 
и ранее никогда не проходивший 
на турнирах Большого шлема 
дальше третьего круга.

дной из главных тем, 
связанных с фигурой Новака Джоко-
вича, стала в последние недели тема 
его участия в грядущей американ-
ской серии турниров, в том числе US 
Open. Дело в том, что на данный мо-
мент серб не имеет допуска на въезд 
в Северную Америку как иностранец, 
не сделавший прививку от коронави-
руса. Коллеги выражают Джоковичу 
моральную поддержку. Например, 
другой теннисный антиваксер, аме-
риканец Теннис Сандгрен, публич-
но выразил свое недоумение тем, что 
он, 225-я ракетка мира, спокойно пе-
ресекает границу США без привив-
ки, а суперзвезда, видимо, сыграть 
в Нью-Йорке не сможет. Впрочем, ре-
альных шансов на изменение ситуа-
ции совсем немного. И если Джоко-
вичу все-таки не позволят выступить 

на американском континенте, как, 
кстати, уже было в январе в Австра-
лии, то под большим вопросом ока-
жется его пребывание в первой вось-
мерке мирового рейтинга, а значит, 
и участие в ноябрьском итоговом тур-
нире в Турине.

Но самым болезненным резуль-
татом этой истории для Джоковича 
будет другое. Ему придется пропу-
стить очередной этап гонки за ре-
кордом по количеству побед на тур-
нирах Большого шлема. У серба их 
на данный момент двадцать, на две 
меньше, чем у Рафаэля Надаля. То 
есть в этом году Wimbledon, вполне 
возможно, является для Джокови-
ча последней возможностью сокра-
тить отставание от испанца, кото-
рый, в свою очередь, пока выглядит 
очень уверенно и в среду в четверть-
финале сыграет с американцем Тэй-
лором Фритцем.

Первую неделю Джокович в целом 
провел сравнительно легко. Пробле-
мы в стартовом матче против корей-
ца Квон Су У, видимо, были связаны 
с адаптацией к травяному покры-
тию, но в трех следующих встречах, 

в том числе с раскрывшимся в по-
следние недели голландцем Тимом 
Ван Рейтховеном, взявшим у экс пер-
вой ракетки мира один сет, уровень 
игры Джоковича оставался доволь-
но высоким. В четвертьфинале, од-
нако, требовалось прибавить. Ведь 
очередным соперником Джокови-
ча стал Янник Синнер — родивший-
ся недалеко от границы с Австрией 
итальянец, который обладает весь-
ма богатым для своих 20 лет опытом 
и уже стоял в первой десятке. Имен-
но Синнер в четвертом круге выбил 
из сетки еще более молодого испан-
ца Карлоса Алькараса, считавшегося 
для Джоковича едва ли не самым се-
рьезным потенциальным противни-
ком на пути к финалу.

Синнер во многом напомина-
ет Джоковича. У него и точно такой 
же рост — 188 см,— и похожее худо-
щавое строение тела, и универсаль-
ная игра, в которой не так уж просто 
найти слабые места. Более того, они 
используют практически одинако-
вые модели ракетки, отличающие-
ся лишь некоторыми параметрами. 
Принципиальная разница между 
ними, пожалуй, состоит в опыте, ко-
торого у сербского теннисиста неиз-
меримо больше, психологической 
устойчивости и выносливости. Что, 
в частности, и продемонстрировал 
этот четвертьфинал.

Синнер, который в феврале по-
менял тренера и ушел от известного 
итальянца Рикардо Пьятти к друго-
му своему соотечественнику, Симо-
не Ваньоцци, поначалу был очень 
хорош. Потеряв подачу в дебюте 
встречи, он быстро оправился от 
этой неудачи и стал использовать за-
метную неуверенность Джоковича, 

проявлявшуюся в огромном количе-
стве брака. Все поменялось в треть-
ем сете, после туалетного перерыва, 
когда итальянец, вместо того чтобы 
дожимать серба, позволил себе на 
время потерять концентрацию вни-
мания. Джокович почувствовал это, 
тут же прибавил и начал, пусть и не 
без временных затруднений, мето-
дично отыгрывать отставание, уве-
ренно взяв две партии.

В самом конце четвертого сета 
Синнер крайне неприятно поскольз-
нулся, но, к счастью, обошлось без 
травмы. А вот матч итальянец спас-
ти не сумел. Сделав в пятой партии 
еще два брейка, Джокович в четы-
рех последних геймах на своей по-
даче уступил лишь одно очко и побе-
дил за 3 часа 35 минут — 5:7, 2:6, 6:3, 
6:2, 6:2. Ближе к концу игры Джоко-
вич выполнил бесподобный обводя-
щий удар в падении и, лежа на корте, 
позволил себе небольшое пижонст-
во, изобразив самолет. А в полуфи-
нале он встретится с 12-й ракеткой 
мира британским левшой Кэмеро-
ном Норри, сломившим сопротив-
ление бельгийца Давида Гоффена. 
Учитывая тот факт, что ранее Норри 
никогда не проходил на мейджорах 
дальше третьего круга, а также удоб-
ный для Джоковича стиль его игры, 
можно предположить, что тут сербу 
будет уже полегче.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новак Джокович упал, но отжался
Он пробился в полуфинал, уступая Яннику Синнеру 0:2 по партиям

Петербургский «Зенит» совер-
шил еще один сильный трансфер 
в текущее межсезонье, подпи-
сав контракт с центральным за-
щитником «Сочи» Родриганом. 
По мнению экспертов, бразилец 
был одним из лучших футболи-
стов прошлого чемпионата Рос-
сии в своем амплуа. То же самое 
можно сказать и по поводу друго-
го новичка «Зенита» — нападаю-
щего Матео Кассьерры, который 
также перешел из «Сочи». И вооб-
ще петербуржцы проводят сей-
час самую качественную селек-
цию в Российской премьер-лиге 
(РПЛ), уже, по сути, сделав весо-
мую заявку на очередной, пятый 
подряд чемпионский титул.

отя до конца летнего транс-
ферного периода еще далеко и рано 
подводить его итоги, «Зенит» успел 
довольно мощно поработать над 
усилением состава и сразу заткнул за 
пояс всех своих конкурентов. Да, на 
сей раз лучший клуб страны сосредо-
точился в основном на внутреннем 
рынке, что естественно, учитывая 
международную изоляцию отечест-
венного футбола, но при этом снял 
сливки. Сначала петербуржцы пере-
хватили у «Спартака» полузащитни-
ка сборной России Зелимхана Бакае-
ва, воспользовавшись тем, что он не 
договорился с красно-белыми о про-
длении контракта, затем приобрели 
у «Сочи» второго бомбардира прош-
лого чемпионата Матео Кассьерру, 
а теперь взяли и его партнера — за-
щитника Родригана.

Несмотря на то что бразилец про-
вел в РПЛ лишь один сезон, как, соб-
ственно, и Кассьерра, он тоже с ходу 
адаптировался на новом месте и стал 
одним из главных творцов сочинско-
го чуда, системообразующим игро-
ком команды Владимира Федотова, 
сенсационно завоевавшей серебря-
ные медали. Родриган был настоя-
щим столпом ее обороны и произвел 
такое впечатление на специалистов, 
что попал в символическую сборную 
премьер-лиги по версии Российско-
го футбольного союза. То есть наряду 
с динамовцем Фабианом Бальбуэной 
его признали лучшим центральным 
защитником минувшего сезона. 

Неудивительно, что в «Зените» по-
ложили на него глаз. Тем более что 
у петербуржцев возникли опасения 
как раз за зону ответственности Ро-
дригана. Знаменитый хорват Деян 
Ловрен пускай и вернулся в коман-
ду, но очень долго восстанавливался 
после травмы. К тому же ему уже 33 
года, и, видимо, в Санкт-Петербурге 
не уверены, что он вернется на бы-
лой уровень игры. А 26-летний Ро-
дриган находится в расцвете сил, он 
быстрее и даже мощнее нынешне-
го Ловрена. В последнее время глав-

ный тренер «Зенита» Сергей Семак 
наигрывал в центре обороны Дмит-
рия Чистякова и Нуралы Алипа, но 
Родриган сильнее каждого из них. 
Так что почти наверняка бразилец 
сразу займет позицию в стартовом 
составе. Причем за одного из луч-
ших центральных защитников РПЛ 
петербуржцы заплатили немного — 
по неофициальной информации, 
около €4 млн при текущей стоимо-
сти футболиста, по данным порта-
ла Transfermarkt, €3,5 млн. Правда, 
«Сочи» забрал его у португальского 
«Жил Висенте» вообще бесплатно, 
на правах свободного агента. Тогда 
казалось, что черноморцы позари-
лись на так называемого кота в меш-
ке, а выяснилось, что это находка для 
премьер-лиги.

Пожалуй, приобретения Родри-
гана и Кассьерры в данный момент 
можно назвать самыми ценными 
трансферами в РПЛ, которыми «Зе-
нит» не только серьезно укрепил соб-
ственные ряды, но и заодно заметно 
ослабил конкурента — «Сочи». Пе-
реход Бакаева из этой же серии. Ну, 
может, «Спартак» его потерю еще пе-
реживет, но ведь и «Зенит» красно-бе-
лые усилили. Эти три топ-трансфера 
по меркам премьер-лиги, особенно 
на фоне определенной пассивности 
других ведущих команд, уже сей-
час позволяют говорить о стартовом 
превосходстве петербургского клуба 
в предстоящей чемпионской гонке. 
«Зенит» опять подходит к сезону с на-
илучшим подбором исполнителей.

Тот же Кассьерра способен за-
крыть вакантную нишу такого ярко 
выраженного форварда таранного 
типа, как Артем Дзюба. Причем ко-
лумбиец забил в первом же контр-
ольном матче с сербской «Црвеной 
Звездой», да еще победный гол. Даже 
за изъявившего желание поиграть 
на родине бразильского нападающе-
го Юри Алберту чемпионы страны 
выручили двойную компенсацию — 
голкипера Ивана Куарежму и полуза-
щитника Густаво Мантуана. Да, они 
вдвоем стоят в четыре раза меньше, 
чем один Алберту, но оба считают-
ся перспективными проспектами, 
которые могут выстрелить в РПЛ. 
В частности, про 21-летнего Манту-
ана говорят, что в бразильском «Ко-
ринтиансе» он был чуть ли не одним 
из лидеров, а 24-летний Куарежма 
как минимум не хуже действующих 
вратарей «Зенита» Михаила Кержа-
кова и Даниила Одоевского.

Опять же конкуренты проигры-
вают петербуржцам на трансферном 
поле, а некоторые, как ЦСКА, и во-
все пока конкретно проседают. Раз-
ве что «Краснодар» усиливается по 
сравнению с прошлым чемпиона-
том, и то лишь за счет возвращения 
группы футболистов, прерывавших 
действие контрактов или бывших 
в аренде.

Александр Ильин

КОНТРАКТЫ

«Зенит»  
подбирает лучших
Чемпион России лидирует 
в межсезонье по трансферам

Новак Джокович (на фото) 
в четвертьфинале  
Wimbledon против Янника  
Синнера в седьмой раз  
за карьеру сумел спасти  
матч, в котором он прои-
грал первые две партии  
ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

Самая любопытная история очередной 
летней трансферной кампании, кажет-
ся, связана с Криштиану Роналду. Вы-
дающийся португальский форвард 
собирается расстаться с «Манчестер 
Юнайтед», в котором провел минув-
ший сезон после перехода из «Ювен-
туса», но явный претендент в борьбе 
за 37-летнего игрока еще не опреде-
лился. Прощание с выдающимся ве-
тераном, миновавшим карьерный пик, 
видимо, укладывается в стратегию но-
вого тренера манчестерцев Эрика тен 
Хага по выводу клуба из кризисного 
состояния. Пока, правда, он обходится 
без по-нас тоящему громких приобрете-
ний, а, пытаясь освежить среднюю ли-
нию, сделал рискованную ставку на дат-
чанина Кристиана Эриксена, год назад 
во время чемпионата Европы пере-
жившего сильный сердечный приступ, 
но все-таки вернувшегося в футбол.

итуация в «Манчестер Юнайтед» 
превратилась в одну из центральных спор-
тивных тем для всех британских и многих за-
рубежных медиаресурсов, а Transfermarkt, 
который внимательно следит за происходя-
щим на летнем трансферном рынке, факти-
чески посвятил вчера ей часть главной стра-
ницы. На ней он, естественно, разместил 
большую фотографию ярчайшей манчестер-
ской звезды — Криштиану Роналду. Рядом 
с ней изображены эмблемы нескольких то-
повых клубов, якобы являющихся его воз-
можными покупателями.

О том, что пятикратный обладатель «Зо-
лотого мяча» твердо намерен расстаться 
с «Манчестер Юнайтед», целый ряд источ-
ников — таких, как BBC, The Guardian, 

The Telegraph — сообщили еще на прош-
лой неделе. А в начале нынешней случи-
лось событие, которое они однозначно 
интерпретировали как убедительное под-
тверждение информации. В понедельник 
открылся первый летний тренировоч-
ный сбор «Манчестер Юнайтед». Однако 
Криштиану Роналду на него не прибыл, со-
славшись на «семейные обстоятельства», 
но не поделившись их деталями и не уточ-
нив, когда он приступит к тренировкам. 

Британские издания считают, что уход Ро-
налду практически неизбежен, посколь-
ку на самом деле в данном случае желания 
и футболиста, и руководства клуба полно-
стью совпадают.

Они отмечают, что Криштиану Ронал-
ду испытывал «дискомфорт» в «Манчес-
тер Юнайтед». Английский гранд был пер-
вым зарубежным клубом в его карьере. 
Впервые он попал в «Манчестер Юнайтед» 
в 2003 году и в нем дозрел до статуса выда-
ющегося игрока, на приобретение которого 
«Реал» девять лет назад не пожалел €60 млн. 
В 2018-м «Ювентус» заплатил за Роналду уже 
€100 млн, но со временем стоимость пор-
тугальца все-таки резко упала. В «Манчес-
тер Юнайтед» он решил вернуться год назад 

и обошелся английскому клубу в два с лиш-
ним раза дешевле, нежели итальянскому.

С помощью Криштиану Роналду и дру-
гих известных новичков манчестерцы стре-
мились выбраться из затяжного кризиса, 
в котором очутились еще в предыдущем 
десятилетии, но надежды не оправдались. 
«Манчестер Юнайтед» провел чрезвычайно 
турбулентный сезон. По ходу этого сезона он 
уволил тренера Уле-Гуннара Сульшера, заме-
нив его на Ральфа Рангника, однако не завое-
вал ни единого приза (такое в биографии Ро-
налду случилось впервые), а в чемпионате 
страны кое-как зацепился за «зону еврокуб-
ков», финишировав шестым.

При этом в тренде у британских экспер-
тов были материалы, в которых ставилось 
под сомнение «позитивное влияние» 37-лет-
него Криштиану Роналду на игру коман-
ды, несмотря на формально неплохую пер-
сональную статистику: 24 гола в 38 матчах. 
А появление в «Манчестер Юнайтед» нового 
тренера — приглашенного из «Аякса» Эрика 
тен Хага — они увязывают с планами ради-
кальной кадровой и стилистической пере-
стройки. По их мнению, в эти планы поста-
ревший и потерявший скорость португалец 
не слишком вписывается.

Проблема заключается в том, что для 
Криштиану Роналду трудно найти покупате-
ля. Transfermarkt сейчас оценивает его сто-
имость в €30 млн, что не так уж дорого по 
меркам современного футбольного рынка, 
однако в любом случае потянуть трансфер 
форварда и его по-прежнему высокие запро-
сы по зарплате способны немногие клубы. 
И немногие готовы интегрировать в состав 
ветерана, давно миновавшего карьерный 
пик, но еще привыкшего оставаться важней-
шим персонажем на поле.

Нет ничего странного, что до сих пор не 
определился явный фаворит в борьбе за 

Криштиану Роналду. Как наиболее вероят-
ный претендент на него позиционируется 
«Челси», который только что прошел через 
смену владельца — Романа Абрамовича на 
консорциум, возглавляемый американцем 
Тоддом Бёли. The Guardian предполагает, 
что Бёли «заинтригован» идеей приобрете-
ния живой футбольной легенды, но не факт, 
что она по вкусу наставнику лондонцев То-
масу Тухелю, которому хочется видеть боль-
ше живости и агрессии в нападении. Насчет 
же Роналду есть серьезные сомнения в том, 
что он их в состоянии обеспечить. Так что, по 
версии Transfermarkt, вероятность того, что 
«Челси» осуществит трансфер португальца, 
составляет всего 30%.

Между тем прогнозы по поводу колос-
сальной активности «Манчестер Юнайтед» 
на летнем рынке пока не оправдываются. До 
сих он пор анонсирована только одна очень 
звучная сделка манчестерцев. И то ей боль-
ше подходит определение «рискованная».

Все ведущие британские ресурсы сооб-
щили о том, что клуб достиг договоренности 
о переходе из «Брентфорда» датского хавбе-
ка Кристиана Эриксена, которого тен Хаг от-
лично знает по совместной работе в «Аяксе». 
В первом же матче прошлогоднего чемпио-
ната Европы против финнов Эриксен прямо 
на поле перенес тяжелый сердечный при-
ступ, чуть не стоивший ему жизни. Однако 
он смог возобновить выступления. Правда, 
для этого ему пришлось посреди прошедше-
го сезона перебраться из «Интера» (итальян-
ский регламент запрещает играть с карди-
остимулятором) в скромный «Брентфорд». 
Концовку английского чемпионата Эриксен 
провел довольно эффективно, и этого ока-
залось достаточно, чтобы привлечь внима-
ние тен Хага, пытающегося «освежить» ман-
честерскую полузащиту.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Криштиану Роналду ищет покупателя
«Манчестер Юнайтед» пытается расстаться с главной звездой

Криштиану Роналду твердо  
намерен расстаться с «Манчестер 
Юнайтед», но найти покупателя 
для пятикратного обладателя  
«Золотого мяча» непросто   
ФОТО PHIL NOBLE / REUTERS

1/4 финала Wimbledon
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Янник 
Синнер (Италия, 10) 5:7, 2:6, 6:3, 6:2, 6:2. Кэмерон 
Норри (Великобритания, 9)—Давид Гоффен (Бель-
гия) 3:6, 7:5, 2:6, 6:3, 7:5.

Сегодня в 1/4 финала встречаются Тейлор Фриц 
(США, 11)—Рафаэль Надаль (Испания, 2),  
Кристиан Гарин (Чили)—Ник Кириос (Австралия).

Женщины. Татьяна Мария (Германия)—Юле Ни-
майер (Германия) 4:6, 6:2, 7:5. Онс Жабер (Тунис, 
3)—Мария Боузкова (Чехия) 3:6, 6:1, 6:1.

Сегодня в 1/4 финала встречаются Симона Халеп 
(Румыния, 16)—Аманда Анисимова (США, 20), 
Айла Томлянович (Австралия)—Елена Рыбакина 
(Казахстан, 17).
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